
Академик 
Алексей Шабунин: 
Чем быстрее вылечим 
пациента, тем лучше ему, 
нам, экономике

ФИНАНСЫ Пересылка по WhatsApp и другим мессенджерам 
будет чревата штрафами

Что случилось?

Марина Трубилина

В 
некоторых российских го-
родах новостройки за по-
следний год, несмотря на 

все сложности, подорожали на 
20—30%. В других, напротив, 
цены почти не изменились или 
даже стали ниже. О том, почему 
стоимость жилья меняется так 
неравномерно, рассказали экс-
перты.

К концу первого квартала 
2023 года цены на новые квар-
тиры в Новокузнецке были на 
28% выше, чем в первом кварта-
ле 2022 года, сообщает портал 
« М и р  к в а р т и р » .  Э т о  р е -
кордсмен среди 70 исследован-
ных крупных городов. В Махач-
кале стоимость новостроек уве-
личилась на 26,6%, в Волжском, 
Тольятти, Владикавказе, Крас-
нодаре ценники подросли при-
мерно на 20%. 

Выросли цены и в городах-
миллионниках. Рекордсмен  — 
Краснодар с 19%. На 10—20% 
поднялась стоимость жилья в 
Красноярске, Новосибирске, 
Казани, Челябинске, Уфе, Вол-
гограде, Самаре, Перми и Ом-
ске. Аутсайдеры — столичные 
мегаполисы: в Москве стои-
мость «квадрата» поднялась за 
этот период только на 1,1%, в 
Санкт-Петербурге лишь на 
0,5%. 

В целом по 70 крупным горо-
дам стоимость квадратного мет-

ра выросла не слишком резко — 
на 7,7%. Причем основной рост 
был в начале 2022 года (разница 
цен начала и конца 2022 года — 
17,3%), затем повышение при-
тормозилось, и сейчас разница 
уже не так существенна. За ап-
рель средняя цена метра под-
росла еще на 1,2%. 

В ряде городов, напротив, 
цены снизились. Сильнее всего 
по сравнению с первым кварта-
лом 2022 года — в Севастополе 
(на 16,4%) и Калининграде (на 
6,2%). В остальных подешевев-

ших городах и регионах (Тверь, 
Сочи, Калуга, Ленинградская 
область, Мурманск) падение 
было не столь значительным, 
менее 3%.

Такая разная динамика объ-
ясняется различием баланса 
предложения и платежеспособ-
ного спроса, сложившегося в 
данное конкретное время в дан-
ных конкретных городах, пояс-
няет исполнительный директор 
Клуба инвесторов Москвы 
(КИМ) Владислав Преображен-
ский. Из движения цен можно 
четко понять, в какую сторону 
смещен баланс. Если в городе 
много строят, но мало платеже-
способного спроса — цены пада-
ют, если наоборот, то растут. При 
этом наличие платежеспособно-
го спроса зависит не только от 
стоимости ипотеки, но 
и от очень многих дру-
гих факторов. 

Татьяна Замахина

З
а пересылку юридиче-
ски значимых данных 
ч ер е з  за ру б е ж н ы е 
мессенджеры собира-
ются штрафовать на 
700 тысяч рублей. Это 
предполагает приня-
тый вчера Госдумой в 
первом чтении зако-

нопроект. Депутаты особо под-
черкнули: штрафовать за от-
правку информации обычных 
граждан не будут. А вот финан-
совые организации и госструк-
туры — да, подпадают под нормы 
документа. По мнению законо-
дателей, это поможет защитить 
персональные данные россиян 
и гостайну.

Конкретнее изменения каса-
ются сведений, пересылаемых 
финансовыми и кредитными 
организациями, а также компа-
ниями с госучастием. Инициа-
тива подготовлена для защиты 
персональных данных россиян, 
объяснили авторы — зампред 
думского Комитета по инфор-
мационной политике Антон Го-
релкин и его коллеги. Прави-
тельство поддержало законо-
проект, так как поставлена цель 
— защитить личные данные и 

сведения о переводах денежных 
средств.

Интересно, что запрет для 
госорганов и банков переда-
вать юридически значимую ин-
формацию уже есть, а наказа-
ния не было. Депутаты решили 
это исправить.  Штраф для 
должностных лиц составит от 
30 до 50 тысяч рублей, для 
компаний — от 100 до 700 тысяч 
рублей. Функции контроля воз-
ложат на Роскомнадзор (его со-
трудники будут составлять 
административные протоко-
лы). «Этот законопроект нужен 
для решения более глобальных 
задач, о которых я не раз уже 
высказывался: сместить акцен-
ты в сторону российских аль-
тернатив», — заявил Горелкин, 
имея в виду российские мес-
сенджеры и информационные 

платформы. Депутат уверен, 
что «когда банки интегрируют-
ся с зарубежными цифровыми 
платформами, игнорируя рос-
сийские, это стратегически не-
правильно». Он обратил вни-
мание, что наказывать госслу-
жащих за пользование ино-
странными мессенджерами в 
личных целях не будут: «Их 
можно продолжать использо-
вать для коммуникации, когда 
они вне предоставления госу-
дарственных или муниципаль-
ных услуг и не касаются выпол-
нения государственного заказа 
или муниципального задания».

«Американская спецслужба 
может увидеть на сервере ино-
странной платформы такую ин-
формацию, о чем открыто гово-
рят руководители некоторых 
зарубежных компаний, — преду-

предил об опасности Горелкин. 
— Поэтому российские госслу-
жащие должны очень внима-
тельно подходить к вопросам 
коммуникации. Я думаю, это 
мыслящие люди, которые пони-
мают, какая информация может 
быть интересна западным спец-
службам».

Как пояснил Горелкин, к за-
рубежным мессенджерам отно-
сится в том числе и Telegram. 
Сервисы WhatsApp, Viber и ряд 
других тоже в этом списке, ко-
торый уже утвержден Роском-
надзором. А чем тогда пользо-
ваться для передачи указанной 
информации? По словам автора 
законопроекта, это могут быть, 
например, VK-мессенджер, Ян-
декс-мессенджер. «Перспекти-
вы у них хорошие», — считает де-
путат.

Не секрет, что многие педа-
гоги да и целые учебные заведе-
ния в чате WhatsApp обменива-
ются информацией, в том числе 
и служебной. Накажут ли их? 
«Если учителя при этом не под-
рабатывают в госучреждениях в 
сфере государственных или му-
н и ц и п а л ь н ы х  у с л у г,  г о с -
контрактов, то их чаты не попа-
дают под регулирование, — отве-
тил Горелкин. — А я уверен, что 

они этого не делают, они учат 
детей».

Важный вопрос и в том, как 
будут ловить нарушителей. 
Во-первых, может быть заяви-
тельный порядок (граждане мо-
гут обратиться в ведомство и со-
общить о факте нарушения). 
Во-вторых, Роскомнадзор может 
найти в интернете скрины пере-
писки. В целом ведомство будет 
пользоваться всеми доступными 
открытыми источниками. «По-
нятно, что в телефон Роскомнад-
зор не залезет ни к кому», — заве-
рил депутат. Не исключено, что 
ко второму чтению законодате-
ли доработают этот вопрос. 

«Никто не запрещает ино-
странные мессенджеры в Рос-
сии, тем более, пока им не суще-
ствует достойной отечествен-
ной альтернативы. Для личного 
общения госслужащие и сотруд-
ники банков вполне могут ими 
пользоваться, если при этом не 
делиться служебной информа-
цией, которая теоретически мо-
жет попасть в руки западных 
спецслужб», — заметил 
«РГ» депутат ГД Алек-
сей Журавлев.

ТЕНДЕНЦИЯ Квартиры в новостройках в одних городах 
стали дороже почти на треть, в других — начали дешеветь

Цены высокого штиля
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ЧП В Крыму устраняют 
последствия аварии 
на железной дороге

Взрыв 
на перегоне

Юлия Крымова, «Российская газета», Севастополь

Восемь вагонов с зерном сошли с рельсов в Крыму 
утром в четверг, 18 мая. ЧП произошло на участке же-
лезной дороги между Симферополем и Севастополем в 
районе села Чистенькое Симферопольского района. 
По предварительным данным, причиной стал взрыв на 
железнодорожном пути. «Очевидно, что подрыв 
произошел при вмешательстве посторонних лиц», — 
заявил председатель Госсовета Крыма. К счастью, во 
время инцидента никто не пострадал.

Вскоре после ЧП глава Крыма Сергей Аксенов осто-
рожно прокомментировал ситуацию: «Службы разби-
раются в причинах происшествия, по окончании рас-
следования заключение даст управление ФСБ». А в 
пресс-службе Крымской железной дороги объяснили 
происшедшее вмешательством посторонних лиц в ра-
боту железнодорожного транспорта. Окончательный 
ответ дадут правоохранители.

На участке было повреждено железнодорожное по-
лотно, несколько вагонов перевернулись, из них высы-
палось зерно. Железнодорожники сразу приступили к 
восстановительным работам, подвели ремонтный 
поезд. Место ЧП оцепили. 

— Сошли с рельсов восемь вагонов, пять из них 
опрокинулись, три стояли на полотне, — сооб-
щил глава минтранса Крыма Николай Лука-
шенко. 

ПРАВО Верховный суд 
объяснил, как наказывать 
военных за преступления

Приказы 
не нарушать

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда РФ принял постановление, де-
тально разъясняющее, как наказывать военных за пре-
ступления по службе. Один из острых и вечных вопро-
сов: когда приказ считается незаконным? Документ 
дает подробный ответ.

Заместитель председателя Верховного суда РФ — 
председатель Судебной коллегии Верховного суда по 
делам военнослужащих Владимир Хомчик особо под-
черкнул, что подобные разъяснения подготовлены 
впервые. 

По его словам, «ни в советский период, ни позднее 
разъяснения Верховного суда о рассмотрении военны-
ми судами дел о всех воинских преступлениях и пре-
ступлениях против военной службы не были предме-
том обсуждения Пленума Верховного суда».

Ключевой момент: военнослужащие в период моби-
лизации или в условиях вооруженного конфликта не 
вправе уклониться от исполнения возложенных на них 
обязанностей, даже если их жизни угрожает опас-
ность. Иными словами: в бой надо идти. Это приказ. От 
опасных заданий нельзя уклониться.

При этом заведомо незаконные приказы выполнять 
нельзя. В данном случае ключевое слово — «заведомо». 
То есть солдату должно быть очевидно, что приказ не-
законный. Отказываться от выполнения при-
каза только на том основании, что он солдату 
не нравится, нельзя.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 19.05.23

Австралийский доллар  53,2003
Азербайджанский манат  47,0804
Армянский драм**  20,6797
Белорусский рубль  27,2855
Болгарский лев  44,3146

Бразильский реал  16,1657
Венгерский форинт**  23,2084
Вон Республики Корея***  59,9885
Вьетнамский донг****  33,8107
Гонконгский доллар  10,2427

Грузинский лари  31,5754
Датская крона  11,6375
Дирхам ОАЭ  21,7965
Доллар США  80,0366
Евро  86,4964

Египетский фунт*  25,9070
Индийская рупия**  97,5543
Индонезийская рупия****  54,0423
Казахстанский тенге**  17,7982
Канадский доллар  59,4493

Катарский риал  21,9881
Киргизский сом**  91,4510
Китайский юань  11,3554
Молдавский лей*  45,1279
Новозеландский доллар  49,9989

Новый туркменский манат  22,8676
Норвежская крона*  73,7270
Польский злотый  19,0500
Румынский лей  17,4087
СДР  107,1346

Сербский динар**  73,9262
Сингапурский доллар  59,6309
Таджикский сомони*  73,3346
Таиландский бат*  23,4099
Турецкая лира*  40,5220

Узбекский сум****  69,8216
Украинская гривна*  21,6708
Фунт стерлингов  99,7736
Чешская крона*  36,6703
Шведская крона*  76,7583

Швейцарский франк  88,8900
Южноафриканский рэнд*  41,1432
Японская иена**  58,1957
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ПРОЕКТ Ставка НДФЛ 
для уехавших за рубеж 
работников останется 
на уровне 13—15%

Без статуса

Нина Егоршева

Ставка налога на доходы физлиц (НДФЛ) для сотрудни-
ков, работающих удаленно по трудовым договорам 
или договорам гражданско-правового характера 
(ГПХ), будет единой — 13—15% независимо от налого-
вого резидентства. Об этом сообщил замглавы Минфи-
на России Алексей Сазанов.

Он пояснил, что законопроект о реализации основ-
ных направлений налоговой политики, который ранее 
был отозван на доработку, подготовлен для внесения в 
Госдуму. В его текущую версию включены положения, 
уточняющие, что вне зависимости от статуса — рези-
дент или нерезидент — доходы удаленных сотрудников 
будут облагаться по ставкам НДФЛ 13% (или 15% с до-
ходов, превышающих 5 млн рублей в год) вне зависи-
мости от статуса их налогового резидентства.

Напомним, в конце апреля правительство внесло в 
Госдуму законопроект, в котором предлагается устано-
вить особый налоговый режим для людей, которые 
уехали из России и сотрудничают с россий-
скими организациями или используют для ра-
боты отечественный сегмент интернета.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДУМА Силовики 
смогут останавливать 
любые беспилотники

Закон для дрона

Татьяна Замахина

Силовым ведомствам дадут право уничтожать любые 
автономные устройства на воде, земле и в воздухе. Та-
кой законопроект Госдума вчера единогласно приняла 
в первом чтении. Инцидент с попыткой атаки дронов 
на Кремль показал необходимость реакции, и поддер-
жанный депутатами законопроект — только часть та-
ких готовящихся мер, обещали в ГД.

Инициатива расширяет полномочия Росгвардии, 
МВД, ФСБ, ФСО, СВР, ФСИН и Главного управления 
специальных программ  президента РФ по пресечению 
движения любых беспилотников (не только воздуш-
ных, как уже действует, но еще и наземных, и водных). 
Речь идет об уничтожении или повреждении таких 
аппаратов, а также о подавлении или преобразовании 
сигналов дистанционного управления.

По данным депутатов, с начала проведения спецо-
перации только в зоне СВО было обнаружено 2585 
беспилотников и 1339 мест их запуска. Также указыва-
ется, что при помощи подавления сигналов дистанци-
онного управления было пресечено 298 полетов БПЛА 
и отдано 372 ложных целеуказания.

Глава Комитета Госдумы по информационной по-
литике, информационным технологиям и связи Алек-
сандр Хинштейн (один из авторов) выразил уверен-
ность, что у силовиков должно быть право пресекать 
незаконное использование любых беспилотников, 
если они угрожают жизни и здоровью людей, а так-
же безопасности охраняемых объектов. «Необходим 
инструмент, который защитит общество от всей этой 
вакханалии, — заявил депутат. — Нам, конечно, надо и 
отрегулировать саму отрасль, но вопросы безопасно-
сти — в приоритете».

Его соавтор, глава Комитета ГД по безопасности и 
противодействию коррупции Василий Пискарев тоже 
уверен, что, учитывая диверсионно-террористические 
устремления Украины и ее западных спонсоров, вла-
сти РФ должны создать все условия для защиты гра-
ждан и инфраструктуры от возникающих угроз.  

В день рассмотрения законопроекта  вступило в 
силу постановление правительства РФ, согласно кото-
рому в список спецсредств для ведомственной охраны, 
помимо наручников и резиновых дубинок, войдут «ан-
тидроновые» ружья и устройства для постановки ра-
диопомех.  

Что случилось?

 «На фоне того, что, к примеру, американцы, 
практически не скрываясь, прослушивают 
даже крупных европейских чиновников, а 

ЦРУ открыто вербует сотрудников в России, размещая 
рекламные видеоролики в Telegram, мера выглядит до-
вольно своевременной», — считает Журавлев.

Член Комитета Госдумы по экономполитике Сергей 
Алтухов (ЕР) объяснил «РГ» финансовую составляю-
щую вопроса. По его словам, эта инициатива в первую 
очередь призвана стимулировать банки и прочие фи-
нансовые организации более ответственно подходить 
к работе с персональными данными клиентов. Он доба-
вил, что нововведения затронут кроме банков профу-
частников рынка ценных бумаг, управляющие компа-
нии, инвестфонды, НПФ, депозитарии и т.д. «Штрафы 
предусмотрены не самые высокие, но они должны за-
крепить факт, что иностранными мессенджерами не-
льзя пользоваться для передачи платежных документов, 
предоставления информации, содержащей персональ-
ные данные россиян, для передачи данных о переводах 
денежных средств при безналичных расчетах», — сказал 
депутат. Между тем выставлять счета через недруже-
ственные мессенджеры у финорганизаций теперь тоже 
не получится, как и рекламировать свою продукцию. 
«Уверен, что это позволит снизить количество утечек 
персональных данных россиян и использование их в мо-
шеннических схемах», — заметил Алтухов.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Система мониторинга объектов ЖКХ 
на треть снизила число чрезвычайных ситуаций

Стабильно тепло
Владимир Кузьмин

П
равительство на заседа-
нии подвело итоги прохо-
ждения очередного ото-

пительного сезона предприятия-
ми электроэнергетики и жилищ-
но-коммунального хозяйства. 
«Сфера очень чувствительная 
для наших граждан», — заметил 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин.

В 2020 году заработала еди-
ная система мониторинга ин-
цидентов и аварий на объектах 
ЖКХ. По словам главы кабмина, 
постепенно к ней подключают-
ся все больше организаций, что 
позволит при необходимости 
оперативнее принимать реше-
ния о ремонте или замене обо-
рудования. «В завершающем-
ся сезоне система мониторинга 
позволила примерно на треть 
по сравнению с прошлым годом 
снизить число чрезвычайных 
ситуаций в жилищно-комму-
нальном хозяйстве», — подчерк-
нул Мишустин.

Отопительный сезон прохо-
дит штатно и полностью завер-
шен уже в 53 регионах, сообщил 
министр строительства и ЖКХ 
Ирек Файзуллин. На его прове-
дение из консолидированного 
бюджета было направлено более 
360 миллиардов рублей. Более 
16 миллиардов рублей прави-
тельство предоставило из своего 
резервного фонда для восстанов-
ления инфраструктуры в новых 
регионах страны.

За прошедший период уда-
лось добиться небольшого сни-
жения количества аварий. Всего 

произошло 15 633 происше-
ствия. К авариям относятся си-
туации, на устранение которых 
потребовалось более шести ча-
сов. Основная доля таких слу-
чаев фиксируется на объектах 
тепло- и водоснабжения. «При-
чины, как вы знаете, — это износ 
сетей», — констатировал глава 
минстроя.

Правительство продолжает 
заниматься их модернизацией. 
В 2023 году общий объем под-
держки отрасли ЖКХ из всех ис-
точников составит 487 милли-
ардов рублей. «За счет данных 
средств к концу года планирует-

ся модернизировать более 800 
объектов и заменить 17,5 тыся-
чи изношенных сетей, что позво-
лит улучшить качество оказыва-
емых услуг для 5,5 миллиона че-
ловек», — заявил Файзуллин.

— Кроме того, сейчас форми-
руется комплексная програм-
ма модернизации ЖКХ до 2030 
года. Она позволит выйти на 
устойчивую ликвидацию из-
ношенных сетей и обеспечить 
улучшение коммунальных услуг 
для более чем 42 миллионов че-
ловек, — добавил министр.

Важной задачей, по словам 
главы минстроя, остается подго-

товка к отопительному сезону в 
новых регионах страны. Под про-
шедшую зиму работы прошли по-
чти на 49 тысячах объектов, по-
ставлены 222 блочно-модульные 
котельные, протяженность под-
готовленных сетей превысила 11 
тысяч километров.

Для энергетики осенне-зим-
ний период, когда и оборудова-
ние, и сотрудники работают с 
максимальной отдачей, остает-
ся самым сложным в году, сказал 
глава минэнерго Николай Шуль-

гинов. К тому же продолжает-
ся рост спроса на электроэнер-
гию, связанный с развитием 
экономики. «В прошедший осен-
не-зимний период на всех элек-
тростанциях поддерживались 
необходимые запасы топлива. 
Системных нарушений по обес-
печению топливом энергообъек-
тов не допущено», — заявил ми-
нистр. При поставках угля на 
объекты генерации Дальневос-
точного федерального округа 
минэнерго проводило работу по 
стабилизации цен, рассказал он. 
Сохранялась повышенная ава-
рийность в распределительном 
сетевом комплексе отдельных 
регионов, в основном при ано-
мальных климатических усло-
виях и воздействии механиче-
ских нагрузок выше проектных. 

Энергетики уже начали под-
готовку к следующему осен-
нее-зимнему периоду, отметил 
Шульгинов. «Несмотря на все 
трудности, связанные с санкци-
онными ограничениями, реали-
зуются мероприятия ремонтной 
и инвестиционной программ. 
Общий объем средств, направ-
ленных на эти мероприятия, в 
этом году составит более одно-
го триллиона рублей. Речь идет 
о ремонтных, а также инвести-
ционных программах», — сказал 
министр.

«Это очень важная работа. 
Она, конечно, не должна прекра-
щаться», — призвал Михаил Ми-
шустин. По его словам, к следу-
ющему отопительному сезону 
необходимо заранее сформиро-
вать запасы топлива, провести 
ремонт оборудования.  

ПРОЕКТЫ 

В «Единой 
России» 
обсудили 
ремонт и 
строительство 
школьных 
зданий

ПАРТЫ НЕ ДЛЯ 
ГАЛОЧКИ
Дмитрий Гончарук

По программам «Единой Рос-
сии» отремонтируют более 
1,5 тысячи школ и построят 
более 400. Секретарь генсове-
та партии, первый вице-спи-
кер Совфеда Андрей Турчак и 
министр просвещения Сергей 
Кравцов обсудили вчера с 
представителями региональ-
ных властей готовность к но-
вому учебному году. Больше 
всего вопросов возникло к 
Республике Коми и Калинин-
градской области.

«По программе капремонта 
на 15 мая ремонтные рабо-
ты завершены в 1311 здани-
ях, также отремонтировано 
461 здание за счет региональ-
ного бюджета, благодарю глав 
регионов за достойную рабо-
ту», — сказал Турчак. Всего до 
конца года должно быть отре-
монтировано более 1,5 тысячи 
образовательных учреждений 
по всей стране. Сенатор отме-
тил, что с прошлого года остал-
ся один проблемный объект — 
Серовская школа-интернат в 
Свердловской области. Строи-
тельная готовность там пока со-
ставляет 90%. Также в зону рис-
ка по капремонту попала шко-
ла № 42 в Ленинске-Кузнецком 
(Кемеровская область). Андрей 
Турчак уверен, что губерна-
тор Кузбасса Сергей Цивилев 
лично подключится к решению 
этого вопроса.

Пять из запланированных 
к ремонту школ находятся в 
«желтой» зоне «светофора го-
товности». Две из них — в Ка-
бардино-Балкарии, где по пред-
писанию ФАС отменены про-
токолы подведения итогов 

конкурса. По одному объек-
ту в Астраханской области 
контракт приостановили и вы-
ставили на повторные торги, 
а в Алтае и Томской области 
контракты расторгнуты, пла-
нируется заключение новых.

По всей стране в этом году 
должны быть сданы 415 новых 
школ на 280 тысяч мест. Ан-
дрей Турчак обратил внимание 
губернатора Томской области 
Владимира Мазура на задерж-
ку строительства школы в селе 
Корнилово. Ее должны были 
ввести в эксплуатацию еще в 
2020 году, но сроки неодно-
кратно переносили. Сейчас го-
товность объекта — 75%.

Ситуация с капремонтом и 
строительством школ стабили-
зировалась в ряде проблемных 
регионов, подтвердил Сергей 
Кравцов. По словам министра, 
риски по срыву сроков завер-
шения строительства школ и 
детсадов остаются в Иркут-
ской, Калининградской и Орен-
бургской областях, Республике 
Коми и Еврейской автономной 
области.

Ситуацию со строитель-
ством школ в Коми Турчак оха-
рактеризовал как «управлен-
ческий паралич». В «красной» 
зоне оказались сразу две сык-
тывкарские школы. Так, на 
строительство школы № 3 тре-
буется дополнительное финан-
сирование — 411 млн рублей, 
которые республика не может 
выделить. «Деньги можно вер-
нуть, объект можно убрать, а 
дети куда пойдут учиться? Вы 
же не для отчета, не для галочки 
это делаете», — возмутился Тур-
чак. Он попросил Сергея Крав-
цова собрать отдельное сове-
щание по ситуации в регионе с 
участием представителей феде-
рального штаба партии. В ответ 
министр заметил, что проблемы 
в Коми есть не только по строи-
тельству школ, но и в целом по 
нацпроекту «Образование».

Кроме того, Турчак и Крав-
цов договорились провести 
выездное совещание по капре-
монту и строительству школ 
в Калининградской области.
Регион находится в «крас-
ной» зоне по пяти объектам. 
По двум из них проводятся 
проектные работы, три шко-
лы должны быть сданы в этом 
году, но по ним нарушаются 
сроки.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин заявил, что в этом году ожидается 
достойный урожай

Зерно успеха

Айсель Герейханова

Р
оссия обеспечивает 
себя всеми основны-
ми видами продоволь-
ствия, несмотря на 
внешние ограничения, 
страна увеличивает 
экспорт агропромыш-
ленной продукции. 
Об этом президент РФ 

Владимир Путин заявил на со-
вещании о ходе весенне-поле-
вых работ. 

На сегодняшний день в це-
лом в российском АПК ситу-
ация положительная и даже 
бьет рекорды. «Так, по итогам 
прошлого года индекс сельхоз-
производства составил 110,2%. 
Был собран рекордный урожай 
зерна — почти 158 млн тонн. За 
новейшую историю такого не 
было», — рассказал Путин. Гла-
ва минсельхоза Дмитрий Па-
трушев подтвердил: во време-
на РСФСР не было таких пока-
зателей — «это первый раз». «С 
чем еще раз хочу поздравить 
аграриев, сельхозпроизводи-
телей, всех людей, которые ра-
ботают на селе. Абсолютно 
всех», — отреагировал Путин.

Кроме того, все основные 
виды продуктов, необходимые 
жителям России, производятся в 
достаточном количестве внутри 
страны. «По зерну самообеспе-

ченность составляет 185,4%, по 
мясу — 101,6%, по рыбе — 153%, 
по растительному маслу — 211%, 
по сахару — 103,2%. Приблизи-
лись к нужным ориентирам по 
овощам — 89,2%. По картофелю — 
93,4%. По молоку — 85,7%», — 
привел конкретные цифры глава 
государства. Путин также указал 
на то, что, несмотря на внешние 
ограничения, Россия в прошлом 
году увеличила экспорт продук-
ции АПК до 41,6 млрд долларов. 
Президент отметил, что РФ яв-
ляется одним из ключевых по-
ставщиков аграрной продук-
ции в мире и зарекомендовала 
себя как надежный, предсказу-
емый партнер. «Именно так бу-
дем действовать и впредь. Ожи-
дается, что по итогам 2022—2023 
сельхозгодов экспорт зерновых 
составит порядка 55—60 млн 
тонн», — добавил президент. Пу-
тин при этом призвал учиты-
вать ситуацию на мировом рын-
ке — высокое предложение зер-
на, которое оказывает давление 

на цены. Президент отметил, что 
это нужно принять во внимание, 
чтобы в будущем исключить 
снижение посевных площадей 
под зерно в стране.

Дмитрий Патрушев заявил, 
что Россия в 2022—2023 сель-
хозгодах сможет экспортиро-
вать свыше 55 млн тонн зерна, 
в том числе около 45 млн тонн 
пшеницы. Он также уточнил: с 
начала этого года на мировые 
рынки уже поставлено более 50 
миллионов тонн зерновых. В це-
лом министр ответил, что по-
севная в России идет в штатном 
режиме, и снова анонсировал, 
что прогноз по урожаю зерно-
вых — не менее 123 миллионов 
тонн (из них 78 миллионов тонн 
пшеницы). «Такой объем нам 
позволит в полной мере обеспе-
чить баланс на рынке, удовле-
творить внутренний спрос и 
продолжить развивать наш экс-
портный потенциал», — конста-
тировал Патрушев. Он добавил, 
что пошлина на экспорт зерна 

из РФ в этом году будет скор-
ректирована перед началом 
нового сельхозсезона и начнет 
действовать с 1 июня. 

На совещании также высту-
пили губернаторы российских 
регионов — к каждому у прези-
дента были вопросы и замеча-
ния. Так, Путин отреагировал 
на выступление главы Красно-
дарского края Вениамина Кон-
дратьева. «Вы сейчас сказали, 
что урожай будет не хуже, чем в 
прошлом году. Потом поправи-
лись и сказали, что он будет до-
стойным. Давайте мы будем ис-
ходить из того, что он будет до-
стойным», — сказал Путин, об-
ращаясь к Кондратьеву. «Очень 
бы хотелось, чтобы не хуже, чем 
в прошлом году. Но как мини-
мум он будет достойным», — до-
бавил президент.

Отдельно обсуждалась и 
ситуация в новых регионах. 
Президент отметил, что нуж-
но обеспечить все потребно-
сти аграриев, особенно помочь 
Донбассу и Новороссии. «Нуж-
но помочь сельхозпроизводи-
телям, сельхозпредприятиям, 
фермерам в этих регионах, не-
смотря на все сложности те-
кущего характера, пройти по-
севную, оказать им всесто-
роннее содействие в решении 
этой важнейшей задачи», — ука-
зал Путин. Поддержка должна 
включать и возможность ис-
пользования таких инструмен-
тов, как льготное кредитова-
ние, субсидии, авансирование 
затрат.  

Владимир Путин потребовал 
не ослаблять внимание
к сельскому хозяйству. 

А К Ц Е Н Т

С начала этого года на мировые рынки 
поставлено более 50 миллионов тонн 
зерновых

Тем временем

Владимир Путин провел встречу с губернатором Хабаровского края Ми-

хаилом Дегтяревым. Глава региона рассказал, что для специальной во-

енной операции и нужд армии в Хабаровском крае налажено произ-

водство. «В первую очередь мы пошили десять тысяч спальных мешков, 

1000 палаток. Все или из наших материалов, или белорусских, или дру-

гих дружественных стран», — пояснил он. Кроме того, налажено произ-

водство тактического вездехода (багги) «Ерофей». Дегтярев на встречу 

принес в подарок главе государства модель этого вездехода. Кроме 

того, губернатор подарил президенту шеврон от именного батальона 

«Генерал Корф» с его цитатой: «Сила в правде, победа будет за нами».

1

КОНТЕКСТ

ТАЙНЫ ПЕРЕПИСКИ
«Главный риск — раскрытие тайны переписки в соответ-

ствии с законодательствами стран, где зарегистрированы 

компании — разработчики мессенджеров, — считает Сергей 

Голованов, главный эксперт «Лаборатории Касперского». — 

При общении с банком или госкомпанией по таким каналам 

могут передаваться персональные или другие конфиденци-

альные данные».

Помимо раскрытия тайны переписки, в случае использова-

ния мессенджера банками есть риск взлома аккаунта поль-

зователя и похищения денег. «Злоумышленники часто ис-

пользуют методы социальной инженерии и мессенджеры 

как канал связи с потенциальной жертвой. Идентифициро-

вать, с кем вы общаетесь (с банком или злоумышленником), 

при общении через мессенджеры крайне сложно, — гово-

рит советник гендиректора Positive Technologies Артем Сы-

чев. — Операторы связи тоже не имеют инструментов для 

противодействия таким звонкам. Переход банков на ис-

пользование каналов, где возможна достоверная идентифи-

кация абонентов, существенно сократит риск как хищения 

средств, так и утечки конфиденциальных данных».

После попадания целого ряда российских компаний и орга-

низаций под санкции США их приложения были удалены из 

магазинов Apple и Google. Для российских пользователей 

смартфонов на ОС Android положение изменилось после 

запуска отечественных магазинов приложений RuStore и 

NashStore, где доступны почти все удаленные из Google Play 

приложения, а вот владельцы iPhone по-прежнему находят-

ся де-факто в дискриминируемом положении.

В качестве альтернативы компании и банки стали рассмат-

ривать Telegram, основанный Павлом Дуровым, но зареги-

стрированный за пределами России. Представители круп-

ных банков пока не комментируют законопроект о штра-

фах, как и перспективы своей работы через Telegram. 

«Банки смогут оказывать те информационные услуги через 

мессенджеры, которые не ограничены действующим зако-

нодательством», — подчеркивает вице-президент Ассоциа-

ции банков России Алексей Войлуков.

«Действительно, использование мессенджеров может быть 

очень удобным для взаимодействия с клиентом для банков 

и в принципе сопряжено с развитием новых технологий, но 

мессенджеры разные, и при работе с мессенджерами надо 

соблюдать требования российского законодательства», — 

отмечала глава Банка России Эльвира Набиуллина. 

Пока до конца неясен механизм выявления неправомер-

ного использования банками и компаниями зарубежных 

мессенджеров. В Роскомнадзоре сообщили «РГ», что ве-

домство оценит соблюдение запретов на использование 

иностранных мессенджеров в рамках контрольно-надзор-

ной деятельности, в том числе в ходе мониторинга соблю-

дения законодательства и по результатам рассмотрения 

сообщений от граждан и организаций о нарушении этих 

запретов.

Подготовили Дмитрий Бевза, Роман Маркелов

По всей стране 
в этом году 
должны быть 
сданы 
415 новых школ 
на 280 тысяч мест

Михаил Мишустин заявил, что надо 
уже сейчас начинать подготовку 
к новому отопительному периоду.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИНИЦИАТИВА

БЛАГОДАРНОСТЬ ОТ МАЙОРА ПРИЛЕПИНА

Андрей Чугунов, 
«Российская газета», 
Нижний Новгород

В 
Нижегородской области 
более полугода действу-
ют социальные военные 

контракты, которые областная 
администрация заключает с се-
мьями участников СВО.

Всем семьям участников 
СВО стали доступны оказание 
психологической помощи, еже-
месячные и разовые выплаты 
вплоть до компенсации по кре-
дитным и лизинговым догово-
рам, заключенным до 21 сентя-
бря 2022 года на весь срок мо-
билизации и 30 дней после него.

Есть отдельные перечни мер 
поддержки для семей с беремен-
ными женами, с малолетними 
(до 10 лет) детьми, с детьми-ин-
валидами, с родителями стар-
ше 65 лет. Причем, обратиться с 

заявлением о заключении СВК 
могут не только жены. На соот-
ветствующей странице портала 
«Госуслуги» перечислены степе-
ни родства: сын, дочь, отец, мать, 
мачеха, отчим, пасынок, падче-
рица, бабушка, дедушка, брат, се-
стра, опекун, подопечный, подо-
печная, супруг, супруга, внук, 
внучка.

Заключать СВК помогают 
работники муниципальных 
управлений соцзащиты. 

В правительстве области не 
называют точную цифру заклю-
ченных контрактов, как и име-
на «контрактников», по сооб-
ражениям безопасности. Но не-
которые о своей причастности к 
проекту заявляют открыто. 

Например, писатель Захар 
Прилепин, ставший недавно 
жертвой покушения. Еще 5 ап-
реля в своем Телеграм-канале 
он, получивший звание майо-

ра Росгвардии и направленный в 
ЛНР, сообщил: «Хочу сразу и по-
хвалиться, и поблагодарить. В 
Нижегородской области, где я 
прописан, всем участникам СВО 
положен ряд губернаторских 
льгот. Очень длинный ряд, ни-
где такого (в подобном объеме) 
в России нет. Выплаты по 10 тыс. 
рублей на каждого несовершен-
нолетнего ребенка ежемесячно 
с месяца подписания контрак-
та или мобилизации. Если есть 
кредиты (у меня нет, но были), 
предусмотрена компенсация 
процентов по кредитам. Детям 
военнослужащих положено бес-
платное питание в школе...

Все, что нашей семье необ-
ходимо, — оформили, и теперь 
моя семья тоже под действием 
контракта... 

Горжусь малой Родиной.
Всем — луганский росгвар-

дейский привет!»  

АРСЕНАЛ

ПЕХОТНЫЙ ОГНЕМЕТ СМОЖЕТ ПОРАЖАТЬ ВРАЖЕСКИЕ ТАНКИ

Иван Петров

Р
оссийские военнослужа-
щие, задействованные в 
зоне спецоперации, полу-

чили на вооружение новый пе-
хотный огнемет — «Бородач». С 
его помощью можно будет эф-
фективно вести бои в городской 
постройке, выжигая позиции и 
технику противника. 

«МРО-А, или Бородач» — это 
ручной малогабаритный пехот-
ный огнемет, являющийся по 
сути аналогом реактивной про-
тивотанковой гранаты, только 
его боевая часть оснащена тер-
мобарическим составом», — ци-
тирует РИА Новости замгенди-
ректора концерна «Техмаш» 
(входит в «Ростех») Александра 
Кочкина. 

Огнемет «Бородач» уже при-
нят на вооружение. По словам 
Кочкина, он предназначен для 
городских боев.

В настоящее время огнемет 
впервые презентуется на прохо-
дящей в Минске оружейной вы-
ставке Milex-2023. Некоторые 
подробности о его разработке 
были представлены на фору-
ме «Армия-2022». «Малогаба-
ритный реактивный огнемет в 
термобарическом снаряжении 
МРО-А предназначен для пора-
жения живой силы, находящей-
ся в зданиях жилой и промыш-
ленной застройки, в оборони-
тельных сооружениях, а также 
в автомобильной и легкоброни-
рованной технике. При относи-
тельно малом калибре и весе 4,7 
кг он обладает высокоэффек-
тивными поражающими свой-
ствами», — сообщали в госкор-
порации «Ростех». 

«Бородач» является огне-
метом одноразового действия, 
оружие производится в моно-
литном корпусе, оснащенном 
рукояткой и прицелом. Калибр 
72,5 мм. 

Огнемет специально созда-
вался под условия городского 
боя — он способен стрелять из 
помещений, также возможна 
стрельба из положения лежа и 
с колена. 

Новый пехотный огнемет 
представляет собой реактивный 
снаряд с термобарической бое-
вой частью, иначе называемой 
«боеприпас объемного взрыва», 
и пороховым реактивным двига-
телем, полностью отрабатываю-
щим в стволе одноразового пус-
кового устройства. Стабилиза-
ция гранаты на траектории осу-

ществляется при помощи склад-
ных стабилизаторов и придава-
емого ими гранате осевого вра-
щения. Пусковое устройство 
представляет из себя трубу-мо-
ноблок из стеклопластика. С 
торцов пусковое устройство за-
крыто разрушаемыми при вы-
стреле резиновыми крышками. 
Для приведения в боевое поло-
жение извлекается предохра-
нительная чека, и предохрани-
тельный рычаг, перекрываю-
щий спусковую клавишу, приво-
дится в боевое положение, при 
этом взводится ударно-спуско-
вой механизм и можно произве-
сти запуск гранаты нажатием на 
спусковой рычаг.

Плюсом огнемета считается 
малый вес, а также три модифи-
кации зарядов: зажигательный, 

термобарический и дымовой. По 
словам экспертов, пехотный ог-
немет «Бородач» может эффек-
тивно использоваться в каче-
стве противотанкового оружия и 
ликвидации бронеавтомобилей. 

Попадая на броню, пиро-
гель (зажигательное вещество в 
виде загущенной огнесмеси, со-
держащей различные добавки 
для повышения температуры 
горения) прожигает ее за счет 
крайне высокой температуры и 
наносит повреждения. Если же 
смесь попадет на боекомплект, 
произойдет его подрыв.

В настоящее время россий-
ские военные в ходе спецопе-
рации активно применяют ре-

активный пехотный огнемет 
«Шмель». К слову, «Бородач» 
должен в перспективе сменить 
его в войсках.

«Шмель» был принят на во-
оружение в 1988 году, а вскоре 
получил боевое крещение в Аф-
ганской войне, где показал себя 
как грозное оружие и даже по-
лучил прозвище «Шайтан-тру-
ба». Огнемет включает в себя 
пусковой контейнер, двигатель 
и термобарический боеприпас с 
аэрозольной легковоспламеня-
ющейся смесью. 

Принцип его действия тот 
же, что и у снарядов тяжелых 
огнеметных систем (ТОС-1А) 
«Солнцепек», только в меньших 
масштабах. 

П р и ц е л ь н а я  д а л ь н о с т ь 
стрельбы огнемета — 600 мет-
ров, с оптическим прицелом 
— до 850 метров. Сообщалось, 
что производитель сейчас ведет 
работы по модернизации ре-
активного пехотного огнемета 
«Шмель». 

Напомним, максимальный 
урон позициям противника в 
зоне спецоперации сейчас на-
носят тяжелые огнеметные си-
стемы «Солнцепек». В частно-
сти, они активно применяются 
в Артемовске, где идут наиболее 
ожесточенные бои. 

Украинские военные ранее 
не раз признавались, что счи-
тают именно это российское 
оружие самым смертоносным и 
опасным. Недавно сообщалось, 
что командиры украинских 
подразделений даже вынужде-
ны раздавать бойцам психо-
тропные препараты для сниже-
ния паники после ударов рос-
сийских «Солнцепеков».  

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ОХОТА НА PATRIOT 

Алексей Леонков,
военный эксперт, редактор 
журнала «Арсенал Отечества»:

У
н и ч т о ж е н и е  а м е р и -
канского комплекса ПВО  
Patriot, безусловно, зна-

ковое событие для наших воен-
ных. Конечно, сейчас в США ак-
тивно разгоняют новости о том, 
что комплекс получил незна-
чительные повреждения и ско-
ро снова будет поставлен на де-
журство. Однако как западным, 
так и нашим специалистам по-
нятно — американцы пытают-
ся выдать желаемое за действи-
тельное. 

Явными признаками того, 
что ЗРК Patriot был уничтожен, 
является, к примеру, резкое па-
дение акций компании Рейтеон 
(Raytheon. — Прим. «РГ»). Эта 
компания является производи-
телем комплексов. Видимо, ин-
весторы все-таки не поверили 
заявлениям Пентагона, а приня-
ли версию наших военных. Кро-
ме того, после уничтожения ЗРК 
Patriot прошло срочное совеща-
ние НАТО на уровне штабов. 
Основной вопрос — укрепление 
противовоздушной обороны. 
Видимо, натовские стратеги по-
няли, что их объекты, прикры-
тые американскими ПВО, на 
самом деле беззащитны. Сейчас 
они решают, что им делать. Ско-
рее всего, Европа будет запра-
шивать у США поставки систем 
противоракетной обороны. 
В первую очередь — комплек-
сы ПРО для заатмосферного 
перехвата ракет Тэд (THAAD. 
— Прим. «РГ»). Они рассчиты-
вают, что эта система сможет 
справиться с ракетными атака-
ми, включающими в себя удары 
гиперзвуковых «Кинжалов». 

Возможно,  испуганным 
европейцам пойдут навстречу. 
Однако я не думаю, что амери-
канцы рискнут отправить эти 
комплексы в зону проведения 
специальной военной опера-
ции. Очень велики риски в оче-
редной раз сесть в лужу, а самое 
главное — потерять крупные 
оборонные заказы. 

Конечно, операция по уни-
чтожению комплекса Patriot 
еще долго будет иметь гриф осо-
бой секретности. Я могу только 
предположить, как она развива-
лась. В первую очередь, велико-
лепно сработала наша развед-
ка, которой нужно было устано-
вить, в каком именно квадрате 
находится этот комплекс, опре-
делить площадку, где была раз-
вернута станция обнаружения, 
пусковые установки. Вероятнее 
всего, была получена информа-
ция о том, что ЗРК Patriot раз-
вернут где-то под Киевом. По во-
енным объектам, находящимся 
в городе, в последние дни велись 

масштабные удары как крыла-
тыми ракетами, так и ударными 
дронами «Герань». Напомню, 
ранее Киев практически не под-
вергался воздушным ударам. 
Благодаря этим налетам наши 
военные сумели вычислить ме-
сто, откуда ведет стрельбу аме-
риканский комплекс. Возмож-
но, также пришло дополнитель-
ное подтверждение, что называ-
ется, с земли. 

Такие сложности с обна-
ружением связаны в первую 
очередь с тем, что американ-
цы старались не светить этот 
комплекс. То есть не включать 
активный режим, а работать 
только в том случае, если в небе 

находится самолет дальнего ра-
диолокационного обнаружения 
типа AWACS и подсвечивает 
цели. После того как все объек-
тивные данные о нахождении 
комплекса были получены и 
проверены, в воздух в Брянской 
области взлетел наш МиГ-31К, 
несущий комплекс «Кинжал». 

У ЗРК Patriot есть несколь-
ко существенных недостатков. 
В первую очередь, у них есть 
возможности обнаружения це-
лей, которые летят со скоро-
стью свыше 2,5 чисел Маха, од-
нако возможность их перехвата 
для них исключена. Кроме того, 
«Кинжал» обладает способно-
стью маневрировать на всех 
участках траектории полета, а 
также оснащен модулями РЭБ 
и сбрасываемыми ложными це-
лями. И главное, скорость раке-
ты составляет около 10 чисел 
Маха. Кроме того, время раз-
вертывания или свертывания 
комплекса составляет около 30 
минут. Это не наши комплек-
сы С-300, которые могут за ми-
нуты развернуться, поразить 
цель и уйти от ответной атаки. 
То есть расчет ЗРК Patriot видел 
приближающуюся гиперзвуко-
вую цель, однако ничего с этим 
поделать не смог. Цель-то на ра-
даре была видна, однако из-за 
огромной скорости и постоян-
ного маневрирования точные 
координаты, где окажется наша 
ракета в следующую секунду, 
комплекс просчитать не смог. 

На видео, которое сейчас гу-
ляет по Сети, видно, что рас-
чет выпустил весь пакет ракет 
комплекса в надежде зацепить 

наш «Кинжал». Однако все раке-
ты ушли, как говорится, в белый 
свет как в копейку. Несколько 
из них упало сразу же после вы-
хода из направляющих. Видимо, 
украинцам поставили ракеты, 
срок хранения которых неод-
нократно продлевался. В итоге 
32 ракеты, каждая стоимостью 
около 2 миллионов долларов, 
были израсходованы с нуле-
вым результатом. Всего же, уже 
по официальным данным мино-
бороны, в Киеве были пораже-
ны и полностью уничтожены 
многофункциональная радио-
локационная станция, а также 5 
пусковых установок комплекса 
Patriot.

Сейчас, по некоторым дан-
ным, на Украине находится еще 
два ЗРК Patriot. Наверняка на 
них также началась «кинжаль-
ная» охота. Сейчас у амери-
канцев не так много вариантов 
— либо потихоньку вывести их 
подальше от Украины, либо сде-
лать так, чтобы они как можно 
реже отсвечивали. Потеря еще 
одного-двух комплексов будет 
страшным ударом по реноме. 

Мы, в свою очередь, полу-
чили бесценный опыт борьбы 
с продвинутыми американски-
ми системами ПВО-ПРО и мы 
его теперь берем на вооруже-
ние. Впервые в истории амери-
канский комплекс был пора-
жен ударом с воздуха, причем 
сделал это один самолет одной 
ракетой. Понятно, что для га-
рантированного поражения 
комплекса под Киевом было 
запущено большое количество 
воздушных целей. Крылатые ра-
кеты, дроны-камикадзе навер-
няка использовались как лож-
ные цели.

 Еще в 90-х годах наши воен-
ные просчитывали возможно-
сти поражения таких комплек-
сов. Так вот, для этого нужно 
планировать целую воздушную 
операцию, в которой участвова-
ло несколько групп самолетов. 
Сейчас благодаря гиперзвуку 
задача намного упростилась.  

Подготовил Александр Степанов

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Главком Сухопутных войск Олег Салюков (на снимке — крайний слева) рассказал министру обороны, что на полигонах всеми занятиями с контрактниками руководят офицеры—участники СВО. 

Американский комплекс Patriot был уничтожен ракетой «Кинжал», пущенной с истребителя-перехватчика МиГ-31.  

А К Ц Е Н Т

Расчет ЗРК Patriot видел приближающу-
юся цель, однако ничего с этим поделать 
не смог из-за огромной скорости 
и маневрирования «Кинжала»

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ ПРОВЕРИЛ, КАК КОНТРАКТНИКИ ПЕРЕНИМАЮТ БОЕВОЙ ОПЫТ 

Юрий Гаврилов

В
чера министр оборо-
ны Сергей Шойгу про-
верил, как на полиго-
нах Западного воен-
ного округа организо-
вана боевая подготов-
ка контрактников.  

М н о г и м  и з  н и х 
предстоит выполнять 

задачи в зоне специальной во-
енной операции. Поэтому Шой-
гу в первую очередь интересо-
вало, как в учебе контрактни-
ков используется опыт СВО. 

Главком Сухопутных войск 
 Олег Салюков рассказал мини-
стру, что всеми занятиями на 
полигонах руководят офице-
ры—участники спецоперации. А 
учебные курсы составили так, 
чтобы профессиональные сол-
даты изучили особенности ис-
пользования противником раз-
личных видов западного воору-
жения и техники.

Командир одного из подраз-
делений доложил Шойгу, что 
упор в учебе контрактников 
сделан на тактико-специаль-
ной, медицинской и огневой 
подготовке. Обучаемые также 
активно занимаются вождени-
ем боевой и специальной техни-
ки, организацией связи. Все во-

еннослужащие стреляют из раз-
личных видов оружия.

Сейчас на полигонах ЗВО 
проводится одиночная подго-
товка профессиональных сол-
дат и их боевое слаживание в 
составе отделений и взводов. 
Следующий этап — трениров-
ки в составе подразделений и 
воинских частей.

Между тем любопытную но-
вость вчера сообщил губерна-
тор Белгородской области Вя-
чеслав Гладков. «Утром прине-
сли документ. Заявление. На 
увольнение по собственному 
желанию. Замминистра. Антон 
Сергеевич Шопин принял реше-
ние отправиться добровольцем 
в зону СВО. В текущем году ему 
исполняется 39 лет, из них 13 
лет — в погонах», — написал Глад-
ков в своем Telegram-канале.

Он уточнил,  что Шопин 

учился в кадетском корпусе в 
Санкт-Петербурге, военную 
службу прошел в Чечне. 

«Понимаю, что, с одной сто-
роны, работа, которая выпол-
няется министерством ЖКХ 
региона в нынешних условиях, 
имеет колоссальное значение… 
Но с другой стороны, Родину за-
щищать нужно! Еще раз спаси-
бо за это решение Антону Сер-
геевичу! Настоящий мужчина!» 
— добавил губернатор.

Власти другой граничащей 
с Украиной — Курской области 
опровергли сообщения в соцсе-
тях о якобы 12 раненых в посел-
ке Глушково.  Эту информацию 
в пресс-службе правительства 
региона назвали не соответ-
ствующей действительности. 

Но губернатор области Ро-
ман Старовойт подтвердил: по-
страдавшие действительно есть. 

«ВСУ сбросили взрывное 
устройство на физкультур-
но-оздоровительный комплекс 
в поселке Глушково. По пред-
варительной информации, два 
жителя получили осколочные 
ранения средней тяжести. Они 
доставлены в Глушковскую цен-
тральную районную больни-
цу», — написал губернатор в сво-
ем Telegram-канале.

В отличие от ВСУ наши Во-
оруженные силы не бьют по 
жилому сектору и мирным 
объектам Украины. Атакуют ис-
ключительно военные и военно-
промышленные цели. 

Результаты этих ударов 
украинские чиновники пред-
почитают не афишировать. Их 
скупые комментарии появ-
ляются, лишь когда полностью 
игнорировать наши обстрелы 
не получается.

Так произошло и вчера. В 
Минобороны России сообщи-
ли: в течение ночи со среды на 
четверг Вооруженные силы РФ 
нанесли групповые удары вы-
сокоточным оружием большой 
дальности морского и воздуш-
ного базирования по крупным 
складам вооружения и техники 
иностранного производства, а 
также резервам противника.

«Цель ударов достигнута. 

Все назначенные объекты пора-
жены. В результате ударов уни-
чтожены значительные запа-
сы вооружения и боеприпасов 
ВСУ, а также пресечено выдви-
жение резервов в районы веде-
ния боевых действий», — отме-
тили в ведомстве. 

Замалчивать такое было не-
льзя. Поэтому мэр Киева Вита-
лий Кличко коротенько написал 
о взрывах в Дарницком и Дне-
провском районах города. 

Советник главы военной 
администрации Одесской обла-
сти Сергей Братчук так же ску-
по сообщил о серии взрывов, 
повредивших несколько про-
мышленных объектов. 

Похожая информация при-
ходила из Кременчуга и Хмель-
ницкого, Винницкой, Житомир-
ской, Днепропетровской, Нико-
лаевской и Харьковской обла-
стей,  из подконтрольных Киеву 
районов ДНР и Запорожья. 

Глава Кировоградской обла-
сти Андрей Райкович пожаловал-
ся на обломки сбитого беспилот-
ника, угодившие в один из объек-
тов. После чего там несколько ча-
сов тушили пожар.   

А К Ц Е Н Т

В ночь на четверг наши военные 
нанесли удары высокоточным оружием 
по крупным складам вооружения 
и техники, а также резервам противника

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Малогабаритный реактивный огне-
мет «Бородач» специально создан 
для ведения боев в черте города. 

— Читайте также: В чем 
преимущество российских 
гиперзвуковых ракет «Кинжал»
rg.ru/art/2500924
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РЕШЕНИЕ

КС РФ велел 
пересмотреть 
порядок 
наказания 
за наезд 
на пешехода

ДВАЖДЫ
НЕ ПОВТОРЯЕМ 
Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

Нормы Кодекса РФ об админи-
стративных правонарушениях 
(КоАП) , устанавливающие на-
казание за наезд на пешехода, 
будут пересмотрены.

Конституционный суд РФ 
признал не соответствующи-
ми Основному Закону страны 
сразу две статьи КоАП — 12.18 и 
12.24, поскольку они обе и од-
новременно позволяют при-
влечь водителя за одно и то же 
нарушение ПДД, что противоре-
чит статье 50 Конституции РФ.

Приоритет в таких случаях 
должен быть установлен за ста-
тьей 12.24 «Нарушение ПДД, 
повлекшее причинение легко-
го или средней тяжести вреда 
здоровью потерпевшего». Кро-
ме того, нарушает конституци-
онные принципы также статья 
24.5 КоАП как допускающая 
двойное наказание за одно и то 
же нарушение на дороге, ука-
зал КС.

С жалобой на то, что два-
жды был привлечен к ответ-
ственности за одно админи-
стративное правонарушение, 
обратился Роберт Чепурной из 
Саратовской области. В сентя-
бре 2020 года он сбил ребен-
ка на пешеходном переходе, и 
сотрудники ГИБДД выписали 
ему штраф в 1,5 тысячи рублей 
за «непредоставление преиму-
щества в движении пешеходам 

или иным участникам дорож-
ного движения» (статья 12.18 
КоАП). Однако позднее выяс-
нилось, что пострадавшему по-
требовалась госпитализация, 
состояние его здоровья врачи 
оценили как средней тяжести. 
Поэтому в отношении водителя 
дополнительно возбудили дело 
об административном правона-
рушении, и суд на полтора года 
лишил его прав.

Как указал в своем обраще-
нии в КС Роберт Чепурной, 
статья 24.5 КоАП РФ перечис-
ляет обстоятельства, исклю-
чающие производство по делу 
об административном право-
нарушении, и в этом перечне 
есть пункт о наличии постанов-
ления о назначении админи-
стративного наказания. Кроме 
того, статья 50 Конституции 
РФ гласит, что «никто не может 
быть повторно осужден за одно 
и то же преступление». Судьи 
КС, изучив материалы дела, ча-
стично согласились с позицией 
автовладельца. Однако реше-
ние вынесли не в его пользу.

Прежде всего суд отметил, 
что отступление от принци-
па non bis in idem — требование 
недопустимости повторного 
осуждения за одно и то же пре-
ступление — должно иметь ме-
сто в правовом государстве. В 
то же время обязанность госу-
дарства — максимально снизить 
риски, связанные с использо-
ванием транспорта, посколь-
ку оно обязано заботиться о 
жизни и здоровье граждан. Эта 
обязанность реализуется в том 
числе через установление ПДД, 
а в случае нарушения правил 
наступает ответственность.

Статьи 12.18 и 12.24, дей-
ствительно, находятся в при-
чинно-следственной взаимо-
связи, и действующее регули-
рование не исключает, что по-
сле привлечения водителя за 
нарушение ПДД будет установ-
лен факт и более тяжкого пра-
вонарушения. Однако запрет 
двойного наказания должен 
распространяться в том числе 
на случаи, когда одно правона-
рушение охватывает призна-
ки второго. И тогда уже после-
довавшее наказание по более 
мягкой статье «способствовало 
бы формированию в обществе 
состояния безнаказанности», 
указал КС.

Федеральному законодате-
лю поручено урегулировать 
ситуацию. Вплоть до внесения 
необходимых изменений суды, 
назначая наказание водителю 
за причинение вреда здоровью 
потерпевшего, обязаны отме-
нить ранее назначенное на-
казание по статье 12.18 КоАП 
РФ.  

Цены высокого штиля

И н д и в и д уа л ь н ы м и 
особенностями горо-
дов объясняет динами-

ку цен и гендиректор портала 
«Мир квартир» Павел Луценко. 
Так, подорожание в Сочи в ап-
реле сразу на 7,4% может быть 
связано с преддверием туристи-
ческого сезона, а также новыми 
ограничениями строительства 
и запретом переоборудования 
санаториев в апарт-комплексы. 
Необычайный рост цен в Махач-
кале — на 21,1% только за пер-
вый квартал — с тем, что раньше 
там было огромное количество 
недостроя, который обманутые 
дольщики пытались продать за 
копейки, а сейчас эти квартиры 
снимаются с продажи.

Вместе с тем прошлогодний 
рост цен объясняется еще и око-
лонулевой ипотекой, при кото-
рой цена квартир завышалась. 
Позже, когда с этой ипотекой 
начал бороться Банк России, 
таких сделок стало меньше, но 
застройщики не спешили пере-
писывать ценники в меньшую 
сторону, отмечает Луценко. Од-
нако столичные девелоперы в 
апреле все же «сдались», отме-
чает он, и жилье начало падать в 
цене (-2,3% за месяц). 

По данным портала ЕРЗ.РФ, 
в последние месяцы цены на 
новостройки стоят на месте. 
Снижение цен реальных сде-
лок происходит исключитель-
но за счет уменьшения надбав-
ки к цене за нулевую ставку по 
ипотеке, говорит руководитель 
портала Кирилл Холопик. В то 
же время пик спада спроса по-
зади, считает он, активность по-
купателей возрождается. Цены 
на квартиры могут на 5—10% 

снизиться, считают в ЕРЗ.РФ, 
в городах с наибольшим зато-
вариванием рынка (лидиру-
ют в этом, по данным ДОМ.РФ, 
к примеру, Рязанская область 
с 52% непроданных квартир, 
Красноярский край и Удмур-
тия с 53%, Татарстан с 62%). Но 
в большинстве городов в номи-

нальном выражении они будут 
стоять на месте.  

Льготная ипотека уже не так 
дешева, рыночные ставки вы-
соки, с околонулевыми борет-
ся Банк России. Казалось бы, 
снижение спроса должно при-
вести к снижению цен. Однако 
пока рынок реагирует по-друго-

му — снижением предложения. 
Есть тенденция к замедлению 
вывода новых проектов на ры-
нок, говорит Холопик. Сейчас 
выводятся проекты, проекти-
рование которых прошло в до-
шоковый период, отмечает он. 
К концу года темпы замедлят-
ся, так как застройщики в 2022 
году уменьшили темпы проек-
тирования.  

Ожидалось, что цены на пер-
вичном рынке постепенно пой-
дут вниз, но этого не произо-
шло, поскольку уровень цен не 
может быть ниже уровня, кото-
рый обеспечивает выполнение 

договоров проектного финан-
сирования, говорит Преобра-
женский. В договорах застрой-
щиков с банками заложены по-
казатели уровня продаж и цен 
на протяжении всего строи-
тельного цикла. На ситуацию 
бы могли повлиять вновь вы-
водимые на рынок проекты, но 
снижать их цены не дает себе-
стоимость — из-за подорожания 
стройматериалов, услуг, строи-
тельной техники и оборудова-
ния, отмечает эксперт. Сейчас 
ситуация стабилизировалась. И 
можно говорить, скорее, о тен-
денции повышения цен вторич-
ного рынка в направлении пер-
вичного. 

Показатель вывода новых 
проектов достаточно стабиль-
ный, более оптимистично счи-
тает Преображенский. В 2020—
2023 годах был выработан ряд 
инструментов, которые позво-
ляют точечно влиять на рынок 
(льготные ипотечные програм-
мы, субсидирование процен-
тов по проектному финансиро-
ванию и т.д.). Обвалов на рынке 
нет благодаря постоянной рабо-
те по поддержке рынка. В случае 
же снижения ключевой ставки 
ЦБ и роста программ, связан-
ных с импортозамещением, до-
бавляет он, ситуация на рын-
ке жилья будет улучшаться и 
благодаря прямым рыночным 
факторам.  

В 2022 году застройщики уменьши-
ли темпы проектирования, отмеча-
ют эксперты. 

А К Ц Е Н Т

Цены могут на 5—10% снизиться
в городах с затовариванием рынка

ЭКОЛОГИЯ В России могут появиться мусорные баки для органических отходов

Третий не лишний
Светлана Задера 

Н
а контейнерных площад-
ках для мусора может по-
явиться третий бак для 

органики, это позволит полу-
чить чистое сырье для произ-
водства удобрений, добавок к 
кормам и другой продукции. Та-
кую инициативу попросил про-
работать регоператоров зам-
пред Комитета Госдумы по эко-
логии, природным ресурсам 
и охране окружающей среды 
Александр Коган.

Сейчас во дворах большин-
ства регионов России стоят два 
бака: для вторсырья и для сме-
шанных отходов. Органику вы-

кидывают во второй, и там она 
смешивается с другими от-
ходами.

«Даже после сортировки в 
органике остаются примеси, 
которые невозможно достать. 
Если мы хотим получить для 
переработки хорошие продук-
ты, то нужно органику соби-
рать отдельно. Если это будет 
поддержано (регоператора-
ми.  — «РГ»), то мы будем наста-
ивать на том, чтобы это вклю-
чали в стандарты «Российско-
го экологического операто-
ра», учитывалось при ценооб-
разовании и при создании но-
вых заводов», — рассказал «РГ» 
Коган.

Если начать отдельно компо-
стировать всю органическую 
фракцию отходов, то на поли-
гоны поедет на 30—40% отходов 
меньше, к тому же гораздо мень-
ше будет запахов, образования 
свалочного газа, фильтрата, 
рассказал «Российской газете» 
генеральный директор «Россий-
ского экологического операто-
ра» Денис Буцаев. Также, по его 
словам, это снизит воздействие 
полигонов на окружающую 
среду. «С органикой надо рабо-
тать и собирать ее отдельно. Но 
прежде всего необходимо опре-
делиться в законодательстве, 
кто и как занимается этой дея-
тельностью», — отметил Буцаев.

Глава ассоциации «Чистая 
страна» Руслан Губайдуллин 
считает, что контейнеры сами 
по себе — это только верхушка 
айсберга. Если дополнительно 
ввести еще один, то потребуют-
ся дополнительные затраты на 
транспортирование и на мусо-
ровозы.

«Рост затрат может быть 
примерно в два раза. Ряд субъ-
ектов на эту тему могут раз-
мышлять, но в ряде регионов 
у нас и первый бак не появил-
ся», — рассказал «Российской 
газете» Губайдуллин. Сейчас 
органические отходы в России — 
это сырье низкого качества, но 
если с помощью отдельных ба-

ков получается организовать 
постоянный поток хорошего 
сырья, то это становится инве-
стиционно привлекательной ис-
торией, отметил глава ассоциа-
ции. «Мы точно к этому придем, 
надеюсь, к 2030 году», — рассчи-
тывает он.

Заместитель гендиректо-
ра группы «ЭкоЛайн» Елена 
Вишнякова рассказала «РГ», 
что компания уже отправляет 
в цеха компостирования посту-
пающую органику, в результате 
она становится сырьем для тех-
ногрунта.  
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Отдельный бак для сбора органических отходов необходим.

Взгляд из Италии

В Италии с сортировкой мусора дела обстоят неоднозначно. Многое за-

висит от руководства того или иного региона и от общей культуры его 

жителей

В большинстве северных областей Италии серьезно и педантично от-

носятся к раздельному сбору отходов. Жители не ленятся ежедневно 

сортировать мусор в разные пакеты, которые затем необходимо без-

ошибочно опустить в специальные разноцветные контейнеры. Зеле-

ный задуман для стекла, в синий выбрасывают газеты, журналы, бумагу 

и картон, в желтый — пластик, в черный — органические отходы, в корич-

невый — неперерабатываемые отходы, в оранжевый — недифференци-

рованный мусор. Еще одним способом грамотного сбора отходов яв-

ляется формула porta a porta (дословно «от двери к двери»). Ее с успе-

хом практикуют, например, в Венеции: работники специальных служб 

проходят по квартирам и собирают у граждан мусор.

На улицах итальянских городов также установлены большие желтые 

контейнеры для ношеной одежды. Далее вещи сортируют и передают в 

благотворительные организации или отправляют на переработку. 

Самая неприглядная картина сложилась, как ни странно, в Риме, кото-

рый многократно попадал в рейтинги «самых замусоренных мировых 

столиц». Проблема с утилизацией напрямую связана с отсутствием сва-

лок, а также недисциплинированностью горожан, которые зачастую не 

только не утруждают себя тем, чтобы выбросить мусор в правильный 

бак, но и вовсе швыряют его где попало.

Подготовила Нива Миракян (Рим)

В правовом госу-
дарстве нельзя 
допустить повтор-
ное осуждение 
за одно и то же 
преступление  

МИГРАНТАМ 
ЕХАТЬ НЕКУДА
Массового оттока мигрантов в конце 2021 года — 2022 
году не было. К такому выводу пришли эксперты меж-
дународной лаборатории демографии и макросоцио-
логической динамики Института Гайдара. Впечатле-
ние, что мигранты массово покидают Россию, возник-
ло из-за особенностей системы учета. Вероятно, этим 
объясняется, почему правительство стало сворачи-
вать программы упрощенного въезда иностранных ра-
ботников, ранее разработанные из-за опасений дефи-
цита на рынке труда.

В 2022 году в России было зарегистрировано даже 
больше мигрантов, чем в 2021-м — 685 тыс. против 668 
тыс. При этом число прибывших из Таджикистана вы-
росло в полтора раза (до 184 тыс. человек со 127 тыс. 
в 2021 году), количество приезжих из Киргизии не из-
менилось, сократился лишь поток мигрантов из дру-
гих стран СНГ. По учетным данным, из России уехало 
в 2022 году 668 тыс. мигрантов. Но, отмечают авторы 
исследования, срав-
нивать эти цифры с 
показателями 2021 
года невозмож-
но, так как во вто-
рой половине 2021 
года были продле-
ны из-за пандемии 
сроки регистрации 
иностранцев. В ре-
зультате автомати-
ческий учет их вы-
бытий произошел 
уже в 2022 году, ис-
кусственно зани-
зив численность 
иностранной рабо-
чей силы во второй половине 2021 года и завысив — в 
первой половине 2022-го. Фактически же зарегистри-
рованный миграционный прирост 2021—2022 годов 
укладывается в диапазон 220—230 тыс. человек в год, 
что соответствует тренду за десять лет, кроме «ковид-
ного» 2020 года. 

Опасения, что в 2022 году мигранты начнут массо-
во покидать Россию, высказывали и представители 
диаспор. «Те суммы, которые мигранты зарабатыва-
ли и отправляли домой, сократились в два раза. Если 
раньше он отправлял 100 тысяч и там получали 100 
тысяч, то теперь он отправляет 100 тысяч, а там по-
лучают 50 тысяч», — делился тревогой представитель 
Центра правовой поддержки мигрантов Рахмутулло 
Хушвахтов. Эксперты, однако, не видели оттока. По 
данным Центра аналитических и практических иссле-
дований миграционных процессов, за первый квартал 
2022 года было оформлено трудовых патентов в два 
раза больше (516 тыс. 916), чем за тот же период про-
шлого года (228 тыс. 555), действительных патентов 
на конец отчетного периода — 2 миллиона 110 тысяч 
(в прошлом году была 961 тысяча). «А куда им ехать? 
Возвращаться на родину — там вообще работы нет. Или 
ее очень мало, и они там в пять раз меньше, чем у нас, 
зарабатывают, — говорил в интервью «РГ» руководи-
тель Центра аналитических и практических исследо-
ваний миграционных процессов Вячеслав Поставнин. 
— Если — представим гипотетически — таджики вернут-
ся в Таджикистан, там появится огромное количество 
безработных. Это вызовет серьезную социальную 
напряженность. Ну, допустим невероятное: начал-
ся массовый отток. Как мы можем одномоментно вы-
везти миллион человек? Да никак. Предположим, их 
все-таки вывезли в Таджикистан и там произошел со-
циальный взрыв. Кто туда придет? Скорее всего, Тали-
бан. И тогда мы получим уже не миллион мигрантов, 
а несколько миллионов беженцев. Кому это нужно?» 
Но, может, не стоить связывать мигрантов только с 
Россией? «Чтобы перенаправить миграционный по-
ток в какую-то третью страну, требуются годы, — гово-
рит Поставнин. — Чтобы им туда приехать, кто-то дол-
жен их ждать. Кто-то их должен встретить, обеспечить 
жильем, найти им работу. Это массовый въезд. Надо 
знать язык. Надо 
получать визы. Ка-
кое-то государство 
должно их принять. 
Турция? Там своих 
три миллиона ми-
грантов. Так что ме-
ста заняты».

Большинство 
россиян (78 про-
центов) не испы-
тывают никакого 
беспокойства или 
недовольства по по-
воду мигрантов из 
Центральной Азии. Таковы результаты опроса, прове-
денного фондом «Общественное мнение» (ФОМ). Бо-
лее половины респондентов (53 процента) считают, 
что государство должно помогать мигрантам адапти-
роваться, более трети (32 процента) — что не должно. 
Если бы центральноазиатские мигранты поселились 
с ними рядом, 18 процентов россиян отнеслись бы к 
этому хорошо, 24 процента — плохо, 48 процентам это 
было бы безразлично. Почти половина российских 
граждан желали бы существенно ограничить въезд ми-
грантов из Центральной Азии в их города. А 59 процен-
тов опрошенных считают, что «мигранты занимают 
рабочие места, на которых местные жители работать 
не хотят».

Но присутствие мигрантов не обостряет конкурен-
ции на рынке труда и практически не влияет на уро-
вень безработицы в России. Это доказали экономисты 
дальневосточных подразделений ЦБ Мария Кудаева и 
Иван Редозубов. В своей работе «Влияние миграцион-
ных потоков на экономическую активность и рынок 
труда России в целом и региональном аспекте» они 
опровергли расхожие представления о мигрантах как 
о людях, чье присутствие в стране обостряет в ней без-
работицу. Исследовались 12 «принимающих» регио-
нов (мегаполисы, Татарстан, Краснодарский край, Тю-
менская область) и 21 «отдающий» регион (Дальний 
Восток и Забайкалье, Северный Кавказ, части Сибири 
и Поволжья), где миграция наиболее выражена. В ито-
ге авторы констатируют, что «последствий миграции 
для безработицы ни в России в целом, ни в регионах не 
определено». Последние годы уровень ксенофобии в 
России устойчиво снижается.

Проявлений межнациональной вражды стало мень-
ше — в этом мнении сходятся и власти, обычно склон-
ные приукрашивать реальную картину, и правозащит-
ники, столь же привычные к сгущению красок. Попут-
но наблюдается и спокойное отношение к мигрантам 
из Центральной Азии, в которых российские граждане 
не видят конкурентов за рабочие места.  

Эксперты
пришли к выводу, 
что массового 
оттока мигрантов 
в конце 2021 
года — 2022 году 
не было

Мигрантам 
ехать некуда. 
В тех странах, 
откуда они
прибыли, вообще 
работы нет

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

— Все о недвижимости — 
в спецпроекте
«Квадратный метр»
rg.ru/property
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— Публикацию комментирует 
Андрей Дёмин
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А КАК В РЕГИОНАХ

В крупных городах Урала, по данным агентства «Гла-

вИндекс», квадратный метр за год вырос в цене более 

чем на 14%. В Челябинске рост цен на жилье в ново-

стройках привычно объясняют подорожанием строй-

материалов, в частности, металла. Вслед за новострой-

ками подтягиваются цены и на вторичном рынке. При 

этом рынок не замер, какого-либо «охлаждения» не 

наблюдается, рассказала директор агентства «Гран-

дриэлтор» Елена Забегаева. Спрос на жилье в ново-

стройках устойчивый, люди используют средства 

господдержки.

В Омске цены на новостройки побили все историче-

ские рекорды: квадратный метр в прошлом году сто-

ил около 96 тысяч рублей, в нынешнем на 12,3% 

больше, а по сравнению с 2021 годом ценник вырос 

практически вдвое. Эксперты считают, что рост цен 

связан с льготными ипотечными программами. Дру-

гая причина — снижение темпов строительства. В го-

роде завершилось строительство ряда новых микро-

районов и осталась только точечная застройка. Мест-

ных застройщиков немного, и у них не хватает ресур-

сов, чтобы осваивать новые площадки. Риелторы на-

деются, что ситуацию изменит приход в регион трех 

иногородних девелоперов, но до сдачи их домов в 

эксплуатацию еще далеко. При этом жилье на этапе 

строительства продается плохо: по данным аналити-

ков bnMAP.pro, в Омске 80% нераспроданных квар-

тир, он на втором месте среди городов-миллионни-

ков, опережает его лишь Краснодар с долей в 83%. 

В Перми в первом квартале нынешнего года стои-

мость недвижимости выросла на 3—4%, говорит ди-

ректор департамента оценки консалтинговой компа-

нии «Инвест-аудит» Евгений Железнов. На 4% подо-

рожали многочисленные квартиры эконом-класса, а 

малочисленный комфорт-класс подешевел на 1,3%. 

Девелоперы не снижают активности и рассматрива-

ют новые площадки для высотного строительства.

Глава петербургского агентства недвижимости 

«Прайд Групп» Алексей Бондарев сообщил, что сред-

няя стоимость квадратного метра на первичном рын-

ке в Северной столице за последний год снизилась на 

0,8%, а уже в этом году просела еще на 1,92%. В то же 

время в наиболее востребованных 13 районах горо-

да цены, наоборот, выросли на 8,5%. «Новые проек-

ты, конечно, появляются на рынке, также выходят но-

вые очереди уже введенных проектов, но объем вы-

ходов ниже, чем раньше, — отметил Бондарев. — 

Например, в марте 2023 года в Петербурге общий 

объем строительства составлял 8,2 млн квадратных 

метров, а годом ранее — 9,7 млн». 

Подготовили Наталья Граф (Омск), Владислав 
Краев (Санкт-Петербург), Михаил Пинкус 
(Челябинск), Алексей Трапезников (Пермь).
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Приказы 
не нарушать

«Заведомо незаконным приказом начальника 
следует считать, в частности, приказ, направ-
ленный на совершение преступления или на-

рушение законодательства Российской Федерации 
либо не имеющий отношения к исполнению обязан-
ностей военной службы при условии осознания этих 
обстоятельств подчиненным», — сказано в постановле-
нии Пленума Верховного суда РФ.

Допустим, командир не может приказать подчи-
ненным пойти на преступление. В такой ситуации оче-
видно, что приказ незаконный. И любой дисциплини-
рованный солдат просто обязан отказаться. Другой 
вариант: командир приказывает подчиненному офи-
церу списать по подложным документам военное иму-
щество и продать на сторону. Толковый офицер просто 
обязан проявить непослушание.

«Если подчиненный выполняет приказ начальника, 
предписывающий ему совершить заведомо для него 
уголовно наказуемые действия (допустить бездей-
ствие), то есть при 
осознании их яв-
ной преступности, с 
целью достижения 
конкретного пре-
ступного результа-
та, то он подлежит 
уголовной ответ-
ственности на об-
щих основаниях».

Однако в обыч-
ных ситуациях во-
енный рассуждать 
не должен: приказ 
нужно выполнять. 
Сказано занять позиции, надо занимать. Сказано вый-
ти на плац и заняться строевой подготовкой, надо за-
ниматься. И так далее. 

Под УК подпадает и открытое неповиновение: «то 
есть открытый отказ подчиниться воле начальника, 
заявленный в присутствии личного состава, наедине 
с начальником или через лицо, передавшее приказ от 
имени начальника». «По указанным нормам подле-
жит ответственности также лицо, которое принимает 
к исполнению приказ начальника, но в действительно-
сти сознательно его не исполняет. При этом решение 
о неисполнении приказа может возникнуть у винов-
ного до получения или во время отдачи приказа либо 
позднее», — поясняет пленум. Таким образом, выслу-
шать приказ, сказать «есть», пойти и ничего не сде-
лать — тоже будет преступлением. 

Также в постановлении пленум объяснил разни-
цу между самовольным оставлением места службы и 
дезертирством. Так, ответственность за самовольное 
оставление части наступает только при наличии у 
солдата намерения временно уклониться от службы 
и через некоторое время вернуться в часть. Вместе 
с тем при дезертирстве лицо имеет цель вовсе укло-
ниться от исполнения обязанностей военной служ-
бы. Преступление и то, и то. Однако наказание разли-
чается. 

Попадет под суд и тот военный, кто решит ото-
мстить бывшему начальнику. Например, встретил в 
отпуске на улице и набросился с кулаками. Накажут 
как за преступление по службе. И даже если начальник 
уже уволился, избить и оскорбить его по старой памя-
ти — за былую требовательность — будет служебным, 
а не бытовым преступлением.  

МЕДИЦИНА Появится регистр больных деменцией

Легко ли быть пожилым
Ирина Невинная

В 
России продолжает раз-
виваться система меди-
цинской помощи пожи-

лым пациентам, в том числе 
будет создан регистр больных 
деменцией, включая и болезнь 
Альцгеймера. Зачем нужно 
«переписать» таких пациен-
тов и как в принципе необхо-
димо лечить людей старшего 
возраста, чтобы снизить рис-
ки старческих и нейродегене-
ративных заболеваний, обсу-
ждали специалисты на ежегод-
ном Всероссийском конгрессе 
по геронтологии и гериатрии, 
который в эти дни проходит в 
Москве. 

Создавать особую служ-
бу  для медпомощи пожилым 
пациентам  необходимо, по-
скольку продолжительность 
жизни в России растет и, со-
ответственно, увеличиваются 
потребности в специализиро-
ванной помощи, об этом ска-
зал министр здравоохранения 
России Михаил Мурашко. «В 
России работает 82  гериатри-
ческих центра — они есть уже 
почти во всех регионах. Для 
оказания амбулаторной по-
мощи  открыто более 1,2 тыс. 
гериатрических кабинетов. 
Почти на 25% по сравнению с 
2021 годом увеличилось коли-
чество врачей-гериатров», — 
отметил министр.

Пока гериатрическую по-
мощь получают не все пожи-
лые пациенты: на начало 2023 
года на всю страну работали 
1,6 тысячи таких врачей, и по-
прежнему основная нагрузка 
лежит  терапевтах. Но и сама 
гериатрическая служба нача-
ла создаваться совсем недавно. 

Тем не менее в этом году с ян-
варя по март в геронтологиче-
ских отделениях прошли лече-
ние  почти 45 тысяч пациентов. 
«Наши больные требуют осо-
бого подхода, поскольку у них, 
как правило, сразу несколько 
тяжелых хронических заболе-
ваний, — таких пациентов мы 
называем коморбидными. Для 
них очень важно подобрать оп-
тимальную терапию», — пояс-
нила «РГ» главный внештат-
ный специалист-гериатр Мин-
здрава России, директор Рос-
сийского геронтологического 
НКЦ РНИМУ им. Н.И. Пирого-
ва Ольга Ткачева. 

Российские ученые сумели 
вычислить, как увеличивает-
ся степень риска осложнений 
и смертельного исхода при 
сочетании  тяжелых недугов. 
«Благодаря формированию 
регистров различных групп 
пациентов у нас появилась 
возможность анализировать 
медицинские показатели ис-
ходя из мегаданных и прогно-
зировать ситуацию, — расска-
зала директор НМИЦ терапии 
и профилактической медици-
ны Минздрава России Оксана 
Драпкина. — Мы выделили три 
группы хронических заболе-
ваний и математически дока-
зали, как влияет их сочетание 
на продолжительность жизни. 
И, соответственно, разрабо-
тали клинические рекоменда-
ции по ведению коморбидных 
больных».

Отдельное важное направ-
ление — профилактика и ле-
чение нейродегенеративных 
расстройств, в том числе раз-
личных форм деменции и бо-
лезни Альцгеймера. «У нас 
сейчас такой диагноз постав-

лен двум миллионам человек, 
и это очень много, — сообщи-
ла Ольга Ткачева. — Формиро-
вание регистра таких больных 
поможет планировать объемы 
диагностики и вовремя  начи-
нать лечение».

От момента появления пер-
вых изменений в мозге до ви-
димых признаков болезни 
Альцгеймера может пройти от 
нескольких до двух десятков 
лет. Поэтому принимать меры 
защиты нужно, не дожидаясь 
первых симптомов — ухудше-
ния памяти, когнитивных на-
рушений. Сегодня деменцию 
диагностируют, выполняя КТ 
и МРТ головного мозга, ана-
лизируя состав спинномозго-
вой жидкости — это дорогие 
и сложные методы. Поэтому 
медики продолжают искать 
надежные биомаркеры, ко-
торые помогут сделать скри-
нинг массовым. На днях FDA 
зарегистрировала технологию 
диагностики по анализу кро-
ви — это и проще, и дешевле.

«Деменция пока остается 
неизлечимым заболеванием, 
но мы научились замедлять ее 
развитие, продлевая больным 
активные годы жизни, — по-
яснила Ольга Ткачева. — Про-
должаются поиски лекарства, 
которое бы радикально воз-
действовало на причину за-
болевания, проводится около 
тысячи  клинических иссле-
дований. За рубежом зареги-
стрировано несколько пре-
паратов  на основе монокло-
нальных антител. Есть осно-
вания на деяться, что они мо-
гут обес печить эффективную 
терапию. Мы  ждем, когда эти 
лекарства разрешат приме-
нять  и  в России».  

ЗАКОНОПРОЕКТ 

Квартиры 
с маткапиталом 
легче будет 
продать

ТЯЖКАЯ ДОЛЯ

Марина Трубилина

Законопроект, который должен 
упростить продажу квартир 
с детскими долями, разработан 
в Госдуме. Сейчас порядок на-
столько неудобный, что семьи 
зачастую вынуждены прода-
вать жилье дешевле рынка или 
отказываться от планов расши-
рения квартиры. Предлагается, 
в частности, установить более 
четкие критерии для органов 
опеки и допустить переход вы-
деления детских долей со ста-
рой на новую квартиру. 

Сейчас семьи, направив-
шие маткапитал на погаше-
ние части ипотечного кредита 
или использовавшие его как 
первоначальный взнос, стал-
киваются с тем, что не могут 
продать жилье до погашения 
кредита, чтобы купить другую 
квартиру, даже более простор-
ную, отмечается в пояснитель-
ной записке к законопроекту. 
По закону они должны снача-
ла погасить ипотечный кредит, 
наделить всех долями и только 
после этого продавать свое жи-
лье и покупать другое. Это затя-
гивает сделки и вынуждает про-
давать недвижимость по цене 
ниже рыночной.

Кроме того, продать квар-
тиру с детскими долями можно 
только с разрешения органов 
опеки, которые должны убе-
диться, что имущественное по-
ложение ребенка не ухудшит-
ся. Эта процедура достаточно 
долгая, причем опека может и 
не согласовать сделку, посколь-
ку четких критериев, что яв-
ляется улучшением жилищных 
условий, нет, отмечает один из 
разработчиков законопроек-
та зампредседателя Комите-
та Госдумы по строительству и 
ЖКХ Светлана Разворотнева.  

Часть семей ради упроще-
ния сделки просто не оформ-
ляет долю детей в имеющей-
ся квартире и умалчивает об 
этом, отмечает профессор Фи-
нансового университета при 
правительстве Александр Са-
фонов. Но уже после продажи 
квартиры органы опеки могут 
в судебном порядке оспорить 
сделку. Рискует уже покупа-
тель жилья. 

Разработчики поправок 
предлагают дополнить закон 
о маткапитале пунктом о по-
рядке отчуждения жилья, куп-
ленного или построенного с по-
мощью маткапитала и находя-
щегося в залоге у банка по ипо-
теке. Если жилье продается для 
приобретения другого помеще-
ния, общая площадь которого 
или его кадастровая стоимость 
больше, то обязанность выде-
лить доли на детей будет воз-
никать уже в отношении новой 
квартиры. Кроме того, предла-
гается ввести возможность для 
совершеннолетних членов се-
мьи (супруга или выросших к 
моменту определения долей де-
тей) отказаться от выделения 
на них доли. По Гражданско-
му кодексу граждане осуще-
ствляют гражданские права 
своей волей, отмечают авторы 
поправок. Оформление долей 
на несовершеннолетних детей 
останется обязательным. 

Также уточняется, кто имен-
но должен стать собственником 
доли в такой квартире. Сейчас 
полагается оформлять жилье 
на обоих супругов и детей. Од-
нако при повторном браке бы-
вает, что супруг не является 
родителем ни одного ребенка 
в семье. В случае принятия по-
правок оформлять квартиру на 
него будет не нужно. 

Выдано уже более 10 млн 
сертификатов на маткапитал, и 
80% этих средств направляет-
ся на решение жилищного во-
проса, говорит первый зампред 
Комитета Госдумы по вопросам 
семьи, женщин и детей, один из 
авторов законопроекта Татьяна 
Буцкая. При этом очень многие 
люди отмечают сложности сде-
лок с квартирами, купленными 
на маткапитал. Однако помощь 
семье от государства должна 
быть комфортной, без излиш-
них усложнений. 

Предполагается, что зако-
нопроект может быть внесен 
в Госдуму до конца весенней 
сессии.  

РАЗВИТИЕ Рост ВВП России в 2023 году может превысить 1,2% 

По восточному 
экспресс-методу
Евгений Гайва,  
Гульнара Вахитова

Р
ост ВВП России в 2023 
году может превысить 
1,2%, заявил министр 
экономического раз-
вития России Максим 
Решетников на пло-
щадке международно-
го экономического фо-
рума «Россия — Ислам-

ский мир: KazanForum». До-
полнительным стимулом стало 
сотрудничество нашей страны 
с исламскими государствами, 
экономика которых растет го-
раздо быстрее мировой. 

«С марта мы видим уже до-
статочно устойчивый рост. На 
сегодняшний момент мы ожи-
даем рост экономики на 1,2%. 
Но вот данные квартала гово-
рят о том, что если тенденции 
сохранятся, то даже, наверное, 
увидим чуть больше», — сказал 
министр. 

По его словам, ВВП в годовом 
выражении в первом квартале 
2023 года ожидаемо сократился 
на 1,9%, что существенно ниже 
того, что ожидали ранее. 

Санкции оказали негатив-
ное влияние на российскую 
экономику, но она довольно 
успешно адаптируется. Сыгра-
ли свою роль уже налаженные 
ранее связи с исламскими стра-
нами, и сейчас они будут креп-
нуть. Во всяком случае в этом 
регионе точно есть на что рав-
няться. 

Экономика стран Органи-
зации исламского сотрудни-
чества (ОИС) растет опережа-
ющими темпами, заметил Ре-
шетников. В прошлом году тем-
пы роста в 1,5 раза превыси-
ли темпы мировой экономики. 
Если мировая экономика вы-
росла только на 3,4%, то стра-
ны ОИС — на 5,1%, а в лидерах — 
Мальдивы с показателем приро-
ста в 12,3%, Нигер — 11,1%, Са-
удовская Аравия, Малайзия — 
8,7%. Понятно, что сотрудни-
чество с динамично растущими 
странами стимулирует и соб-
ственный рост. 

Для углубления сотрудниче-
ства есть основа. За последние 
шесть лет товарооборот Рос-
сии с исламскими странами вы-
рос в два раза. В прошлом году 
он достиг рекордных 153 млрд 
долларов. Россию и исламские 
страны объединяет стремле-
ние придерживаться самосто-
ятельной и независимой поли-
тики, обеспечение суверени-
тета, отметил Решетников. По 
словам вице-премьера Марата 
Хуснуллина, доверие и взаим-
ное уважение «стало основой 
развития отношений России 
с мусульманскими странами, 
которое сегодня приобрело ха-

рактер стратегического сотруд-
ничества». 

Направления этого сотруд-
ничества вполне определен-
ные. Сейчас Россия расширяет 
географию Соглашений о сво-
бодной торговле. Завершают-
ся переговоры с Ираном, идет 
работа с Египтом, Индонезией, 
ОАЭ. С некоторыми странами 
уже идем дальше — с Узбекиста-

ном, Таджикистаном, ОАЭ в до-
полнение к товарным соглаше-
ниям планируется заключать 
соглашения по услугам и инве-
стициям. 

Уже запущены десятки коо-
перационных проектов в про-
мышленности и энергетике в 
странах Ближнего Востока и 
Юго-Восточной Азии. Среди 
них проекты по нефтеперера-

ботке, добыче, атомной энерге-
тике, металлургии. Есть проек-
ты в области АПК, автомобиле-
строения, химии. 

Еще одно направление — 
транспорт и логистика. Главный 
совместный проект — междуна-
родный транспортный коридор 
Север — Юг. Накануне было до-
стигнуто соглашение о дострой-
ке 160 километров железной до-
роги на территории Ирана. «Это 
чрезвычайно важно для нас, по-
скольку обеспечивает работу 
коридора Север — Юг, который 
дает возможность через Иран 
идти в Индию и дальше», — пояс-
нил «РГ» президент ТПП Сергей 
Катырин. 

Расширяется также сотруд-
ничество в сфере АПК. В про-

шлом году экспорт зерна в 
исламские страны вырос на 
24%, удобрений — на 85%, заме-
тил Решетников. Сейчас Россия 
готова расширять поставки ха-
ляльной продукции. Как пояс-
нил «РГ» на полях форума гла-
ва Росстандарта Антон Шалаев, 
Россия начала работу по серти-
фикации халяльной продукции 
для поставок на международ-
ные рынки. В мире существу-
ет около 30 стандартов халяль, 
17 из них уже доступны на рус-
ском языке. 

Обслуживать кооперацию 
должна эффективная и неза-
висимая система финансовых 
расчетов. Как отметил в бесе-
де с «РГ» председатель Коми-
тета Госдумы по финансовому 
рынку Анатолий Аксаков, сей-
час речь идет о расширении рас-
четов в национальных валю-
тах, использовании цифрового 
рубля и других цифровых ва-
лют центральных банков дру-
жественных стран, а также ис-
пользование цифровых финан-
совых активов и криптовалют. 
В частности, по его словам, Рос-
сия и Иран прорабатывают со-
здание общего стейблкойна, 
обеспеченного золотом.  

Сейчас Россия расширяет 
географию Соглашений 
о свободной торговле.

А К Ц Е Н Т

Уже запущены десятки кооперационных 
проектов России и стран 
Ближнего Востока, Юго-Восточной Азии 

Продавцы 
иногда скрывают, 
что квартира 
куплена с помо-
щью маткапитала

1

Получить приказ, 
сказать «есть», 
но ничего 
не сделать — будет 
расцениваться 
как преступление

— Узнайте также: На что можно 
потратить материнский капитал 
в 2023 году
rg.ru/art/2556702
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Максим Решетников: Товарооборот России с исламскими странами достиг рекорда.

Без статуса

В первоначальной редакции законопроекта 
предполагалось, что с 2024 года все россий-
ские компании должны будут взимать с воз-

награждений уехавших сотрудников НДФЛ по ставке 
13—15%, а после утраты ими статуса налогового рези-
дента — 30%. 

Позже в минфине пояснили, что изменения в зако-
нодательстве не затронут сотрудников, которые ра-
ботают по трудовым договорам, речь идет только о 
фрилансерах и сотрудниках с договорами ГПХ. «Ука-
занные поправки не затрагивают сотрудников, кото-
рые работают по трудовым договорам, для них дей-
ствующие налоговые условия никак не меняются», — 
заверили тогда в ведомстве. В минфине подчеркива-
ли, что документ продолжает дорабатываться прави-
тельством.

Сегодня человек перестает быть налоговым рези-
дентом, если за календарный год был в России меньше 
183 дней. При этом по действующему Налоговому ко-
дексу выплаты от российских компаний нерезидентам 
за выполнение дистанционной работы в другом госу-
дарстве считаются доходом, полученным от источни-
ков за пределами РФ. Они не облагаются НДФЛ. Если 
удаленный работ-
ник остается ре-
зидентом, он сам 
декларирует свои 
доходы и платит 
подоходный налог в 
бюджет.

Член Комитета 
ГД по бюджету и на-
логам Никита Ча-
плин в разговоре с 
«РГ» ранее отмечал, 
что увеличение на-
логов для уехавших 
граждан важно для 
стимулирования 
экономики России. 
«Мы заинтересованы в том, чтобы специалисты оста-
вались на Родине», — отметил он, добавив, что некото-
рые граждане проживают на Бали или Мальдивах, при 
этом получая прибыль с российских компаний.

Комментируя нынешний вариант законопроек-
та, Алексей Сазанов также сообщил, что было приня-
то решение дополнить его и нормами по донастрой-
ке института Единого налогового счета (ЕНС), чтобы 
успеть принять их в весеннюю сессию работы Госду-
мы. «Предложенная доработка ЕНС направлена на по-
вышение ритмичности поступления доходов в регио-
нальные и местные бюджеты внутри месяца», — отме-
тил представитель минфина. 

Он также рассказал, что поправками предусмот-
рена донастройка ЕНС по двум важным вопросам. 
Во-первых, устраняется неопределенность в части ме-
ханизма погашения ущерба от неуплаты налогов перед 
государством для освобождения налогоплательщиков 
от уголовной ответственности. А во-вторых, преду-
смотрен ряд поправок, которые позволят сохранить в 
распоряжении регионов возникшую переплату по на-
логам до завершения проведения камеральной про-
верки деклараций (расчетов) или до подачи заявления 
на возврат переплаты налога. 

Такая донастройка ЕНС, по словам Сазанова, в 
комплексе с принятым на этой неделе законом о при-
оритете зачисления НДФЛ в региональные и местные 
бюджеты, позволит решить проблемы, с которыми 
столкнулись регионы и муниципалитеты при переходе 
на механизм ЕНС с начала года.  

Сегодня человек 
перестает быть 
налоговым 
резидентом, 
если за год был 
в России меньше 
183 дней

1

СВЯЗИ На курортах Кубы 
скоро заработают 
карты «Мир»

Свобода платежей

Олег Капранов

Россия и Куба согласовыва-
ют формат работы российских 
банков на острове, сообщил 
журналистам вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко. Ожи-
дается, что в ближайшее вре-
мя российские туристы смогут 
расплачиваться на кубинских 
курортах картой «Мир».

«Идет согласование форма-
та работы российских банков 
на Кубе, переходим на расче-
ты по проектам в рублях. В мар-
те начался прием карт «Мир» в 
кубинской банковской инфра-
структуре. Ожидаем, что в бли-
жайшее время российскими 
картами «Мир» можно будет 
расплачиваться на кубинских 
курортах», — отметил он.

Вице-премьер напомнил, что 

в 2023 году впервые запущены 
круглогодичные туристические 
программы на Кубу. Кроме того, 
по его словам, с конца мая пла-
нируется увеличить количество 
прямых чартерных рейсов. С 22 
мая авиакомпания «Северный 
ветер» планирует выполнять 
четыре рейса в неделю (вместо 
запланированных двух) на ку-
рорт Варадеро и два рейса в не-
делю на Кайо-Коко. 

Стороны также формируют 
удобные маршруты для мор-
ских грузовых перевозок. В Га-
ване будет создан Российский 
торговый дом, который обеспе-
чит предложение высококаче-
ственных российских товаров, 
заметил Чернышенко. Страте-
гическое значение имеют сов-
местные проекты в энергети-
ческой сфере.  

Дмитрий Чернышенко (слева) и заместитель премьер-министра 
Республики Куба Рикардо Кабрисас.
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НАВСТРЕЧУ ДРУГ ДРУГУ Как компании из российских регионов выходят на новые мировые рынки 

Во вкусе дела
НОВЫЕ  
ПАРТНЕРЫ

ОТКРЫЛИ 
НАШИ КРАНЫ 
Татьяна Ткачёва

Экспорт продукции в дальнее 
зарубежье для тульского заво-
да, выпускающего оборудова-
ние для нефтегазовой отрасли, 
— новое направление. Оно по-
явилось после бизнес-миссии 
в Индию. До этого основные за-
казчики находились в России и 
Беларуси.

Отправляясь в Индию в со-
ставе тульской делегации, ру-
ководители предприятия рас-
считывали прежде всего найти 
поставщиков металлических 
заготовок для нужд своего 
производства. Но оказалось, 
что в этой стране есть и потен-
циальные покупатели. 

«Мы увидели, что в Ин-
дии могут быть востребованы 
наши шаровые краны для ма-
гистральных нефте- и газопро-
водов. Для нас стало неожидан-
ностью, что индийцы активно 
обсуждают проектирование та-
ких объектов. Обменялись кон-
тактами. Надеемся, наладим 
сотрудничество, — рассказал 
«РГ» гендиректор компании 
Александр Швыков. — Позна-
комились с представителями 
металлургических компаний, 
где могут выпускать необходи-
мые нам изделия. Теперь ведем 
переговоры, готовим чертежи 
и эскизы. По ним в Индии сде-
лают пробные образцы, чтобы 
рассчитать стоимость услуг. 
Ожидаем, что она будет зна-
чительно ниже, чем у наших 
прежних поставщиков».

Кроме того, туляки изуча-
ют предложения индийских 
производителей металлорежу-
щих станков и некоторых видов 
инструмента. Это работа на пер-
спективу. Острые потребности 
в основном технологическом 
оборудовании завод закрыл в 
2022—2023 годах, закупив все 
необходимое в России и Китае. 
«Использовать американское 
оборудование мы перестали 
еще три года назад, перешли 
на аналогичную продукцию из 
России, — пояснил гендиректор. 
— Но у отечественных станко-
строителей сегодня есть огра-
ничение по габаритам. Поэто-
му тяжелые станки приходится 
заказывать за рубежом. Сейчас 
это Китай либо Индия». 

Работа с партнерами имеет 
свою специфику в каждой стра-
не. И, как говорит Александр 
Швыков, для компании очень 
актуальна информационная 
поддержка, возможность во-
время узнавать о планируемых 
выставках и бизнес-миссиях. С 
этим им помогает региональ-
ное отделение ТПП. «У нас хо-
рошо выстроено взаимодей-
ствие с Минпромторгом России 
и правительством Тульской об-
ласти. Еженедельно получаем 
материалы о действующих ме-
рах поддержки, изменениях в 
законодательстве», — поделил-
ся гендиректор.

На фоне санкций завод за-
нялся разработкой узлов и 
агрегатов для металлургиче-
ских предприятий по програм-
ме импортозамещения. Такие 
изделия позволят ремонтиро-
вать немецкие машины непре-
рывного розлива стали. Объем 
производства постоянно рас-
тет. В прошлом году платежи 
завода в федеральную в казну 
увеличились более чем в три 
раза. И это не предел. «Для нас 
сегодня актуальна программа 
промышленной ипотеки, — по-
делился планами Александр 
Швыков. — Будем ее использо-
вать для строительства новы-
ех производственных объек-
тов».  

ФИНАНСЫ

ДАЙТЕ НАМ БАНКИ!

Анна Скрипка

Главным поводом беспокой-
ства для предпринимателей, 
которые осваивают зарубеж-
ные рынки, остаются валют-
ные расчеты. «Нужно либо 
открывать филиалы россий-
ских банков за рубежом в тех 
государствах, с которыми ра-
ботают многие наши компа-
нии, либо придумать что-либо 
еще, — говорит глава липецкой 
компании, которая производит 
моторные масла, Константин 
Шилов. — А пока мы попросту не 
можем вести расчеты с некото-
рыми партнерами». 

Он рассказал «РГ» вот такую 
историю. Когда санкции толь-
ко начали принимать жесткую 
форму, один из зарубежных 
партнеров липчан не смог рас-
платиться за товар у себя на 
родине. Собрал наличные и 
поехал в соседнюю страну, ко-
торая не ввела санкции против 
России. Но и там ничего не вы-
шло. В банке признались: «Мы, 
конечно, можем все оформить, 
но ваши деньги застрянут — 
SWIFT не пропустит перевод в 
Россию». В итоге партнер при-
вез наличные, преодолев очень 
долгий путь.

«Мы готовы к расчетам в лю-
бой валюте, — уверяет Шилов, — 
хоть в лирах, хоть в юанях, хоть 
в рублях. Просто пусть эта воз-
можность будет!»

При этом сама компания до-
статочно успешно преодолева-
ет другие трудности, которые 
принесли санкции.

«Когда нам перестали про-
давать необходимые компо-
ненты, мы стали искать анало-
ги нужного качества. Это было 

очень сложно, но у нас получи-
лось, — вспоминает Константин 
Шилов». Нужные для произ-
водства присадки липецкие 
производители нашли в Китае, 
а там, в свою очередь, заинтере-
совались всей линейкой их про-
дукции. 

И теперь делегация компа-
нии едет в Китай, чтобы парт-
неры подробнее изучили спе-
цифику липецкой продукции. 
И решили — можно ли ее ис-
пользовать в электромобилях. 
Липчане же намерены сотруд-
ничать с китайскими партне-
рами еще теснее, не исключая 
возможности создания меж-
дународного предприятия. Но 
все подробности пока, по по-
нятным причинам, держатся в 
секрете.

Константин Шилов подчер-
кивает, что государство ока-
зывает бизнесу существенную 
поддержку во всем, что касает-
ся экспорта и международных 
бизнес-контактов. Его компа-
ния продает масла не только 
российским потребителям, но 
и клиентам на Ближнем Восто-
ке и в Северной Африке. Основ-
ным барьером для сохранения 
прежних поставок сначала ста-
ла логистика: недружествен-
ные страны попросту пере-
крыли транзитные коридоры. 
Поэтому липецкая компания 
стала искать новые рынки. Ока-
залось, интерес к российским 
маслам на постсоветском про-
странстве достаточно высок. И 
теперь новые деловые связи ли-
пецкий производитель налажи-
вает с ближайшими соседями. 
Но и с далекими хотелось раз-
вивать бизнес. Тем более — есть 
взаимный деловой интерес.  

Встреча партнеров в штате Харьяна.

В НАЧАЛЕ ПУТИ

ПОРА УЧИТЬ ФАРСИ

Роман Мерзляков

По Волге есть удобный выход 
в Каспийское море, на берегу 
которого находится иранская 
провинция Мазандаран. «С кем 
еще торговать, как не с соседя-
ми?» — решили волгоградские 
предприниматели.

И три года назад откры-
ли в регионе Торговый дом 
иранской провинции Мазанда-
ран. Постоянно идет обмен биз-
нес-миссиями. Анатолий Бы-
ков, гендиректор предприятия, 
которое выпускает кроме ком-
бикормов, пшена еще и уни-
кальное амарантовое масло, 17 
раз побывал в Иране.

Иранцы покупают у него 
кукурузу и ячмень, которые 
идут на корм птицам. Но торго-
вое взаимодействие не должно 
быть односторонним. «В Иране 
есть много интересного для нас 
оборудования, — говорит ген-
директор. — Думаю, нам нужно 
научиться работать по бартеру. 
Мы сейчас пытаемся заказать 
технику для глубокой перера-
ботки масла». 

По его словам, работать с 
Азией непросто. Языковой ба-
рьер, конечно, мешает. В Волго-
градской области есть лишь два 
носителя фарси, с которыми 
согласны работать нотариусы. 
Русским языком в Мазандаране 
тоже мало кто владеет. 

Еще одна трудность в том, 

что россияне слабо ориентиру-
ются в финансовых институтах 
Ирана. «Какие банки пользуют-
ся хорошей репутацией, — пояс-
няет Анатолий Быков, — а какие 
лучше обходить стороной? Где 
за прохождение денег берут ми-
нимальные отчисления, а где 
процент большой?» Впрочем, 
такая информация — дело на-
живное. Но есть и оперативная 
проблема. «Реальность такова: 
иранцы хотят покупать у нас. 
Но риал обвалился, — волнуется 
гендиректор. — Может быть, бу-
дут использоваться цифровые 
деньги? Возможно, через кар-
ту «Мир»? До августа, когда на-
чнется уборочная, хорошо бы 
эти вопросы решить».

Понятно, сотрудниче-
ство российского бизнеса с 
иранским для многих — только 
начало пути. Партнеры изуча-
ют друг друга. «Нужно больше 
выставок, бизнес-миссий, — 
предлагает Быков. — Под лежа-
чий камень вода не течет». 

«Экспорт — высшая лига 
бизнеса: здесь нужно плани-
ровать логистику, валютные 
платежи, — согласилась дирек-
тор регионального Центра под-
держки экспорта Виктория 
Афанасова. — С предприятиями, 
ориентированными на экспорт, 
мы вместе проживаем каждый 
проект этап за этапом. Увере-
на, 2023 год позволит многим 
многократно вырасти».  

В Торговом доме провинции Мазандаран обсуждают новый проект.

БИЗНЕС-МИССИИ

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: ПЛАТИТЬ БУДЕМ В РУБЛЯХ, РУПИЯХ И РИАЛАХ

Татьяна Панина

И
р а н с к и е  ц в е т ы , 
фрукты из Индии, 
новые турмаршру-
ты в Таджикистан. 
Российские регио-
нальные компании 
активно продвига-
ются на новые рын-
ки. Им тоже есть 

что предложить своим партне-
рам. Уже состоялось несколько 
зарубежных бизнес-миссией, 
которые организует Торгово-
промышленная палата России. 
Впереди — новые визиты. 

Ответные встречи заплани-
рованы на проходящем в Каза-
ни Международном экономиче-
ском форуме «Россия — Ислам-
ский мир». Накануне мы встре-
тились с президентом ТПП Рос-
сии Сергеем Катыриным. 

Иран: халяль и электрощит
С бизнес-миссией в Иран ез-

дили предприниматели из 22 
регионов. Из Липецкой, Туль-
ской, Нижегородской, Архан-
гельской областей, с Урала, из 
Сибири, с Дальнего Востока.

Прошло почти полгода. 
Сергей Николаевич, их наде-
жды оправдались? 

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Ехали с разными 
целями. Но можно сгруппиро-
вать их в три основные задачи. 

Первая — найти партнеров-
поставщиков, чтобы продол-
жать свой бизнес. Взамен тех, 
кто выбыл из-за санкций. Вто-
рая крупная задача была у тех, 
кто хотел продавать свою про-
дукцию. Ведь их сбыт на Запад 
сейчас закрыт. И третья зада-
ча стояла перед теми, кто ис-
кал возможность создать сов-
местное с иранцами произ-
водство. Собственно, это цели 
всех наших бизнес-миссий. В 
Иране практически каждый на-
шел себе партнеров.

Какие товары им предложили 
иранцы? И что мы повезем?

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Там есть, что по-

купать. У них легкая промыш-
ленность хорошая. Сухофрук-
ты, фрукты и овощи. Машино-
строение на приличном уровне.  

А у нас есть компания, кото-
рая, на сегодня, думаю, являет-
ся ведущим экспортером в Иран 
продуктов питания. Она постав-
ляет растительное масло, куря-
тину, халяльную продукцию. 
Договорились, что в холодиль-
ных контейнерах, в которых 
они везут ту же курицу, из Ира-
на будут доставлять овощи и 
цветы. У них большое цветочное 
хозяйство. В этой продукции мы 
тоже очень заинтересованы. 

Были в Минсельхозе Ирана. 
Наши компании договорились 
на официальном уровне об уве-
личении поставок растительно-
го масла и курятины. 

Кому удалось расширить со-
трудничество?

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Липецкой обла-
сти. Это один из самых актив-
ных регионов. Они договори-
лись о поставках в Иран элек-
трощитового оборудования 
для газовой промышленности. 

Предприятия Челябинской 
и Нижегородской областей ве-
дут переговоры по поставкам 
продукции электротехниче-
ской промышленности и ав-
токомпонентов. У Ростовской 
области хорошие контракты. 
Можно смело сказать, что по 
итогам бизнес-миссии нача-
лось активное сотрудничество 
во многих отраслях — от сель-
ского хозяйства до высоких 
технологий, от энергетики до 
машиностроения, текстиля и 
туризма. 

Насколько иранцы заинтере-
сованы в совместном бизнесе?

С Е Р Г Е Й  К А Т Ы Р И Н :  К о н е ч н о , 
иранской стороне сначала хо-
чется приехать и посмотреть на 
все самим. Как устроено произ-
водство, что это действительно 
наша сборка и так далее.

В Казани на Международном 
экономическом форуме «Россия 
— Исламский мир» мы подгото-
вили такую встречу. Это ответ-
ный визит иранских предпри-
нимателей. Настрой у них очень 
позитивный на Россию. И это по-
нятно. Во всех санкционных де-
лах против Ирана единственная 
страна, которая жестко стояла 
за них, — Россия. Такое не забы-
вается. К тому же они уже лет 20 
под санкциями ходят. Научились 
работать, вести взаиморасчеты.

Доллар вышел из доверия
То есть с Ираном у нас нет 
проблем по взаиморасчетам?

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: По крайней мере, 
нам их не обозначали. Иранские 
банки давно под санкциями, те-
перь и российские. Если раньше 
наши боялись в Иране откры-
вать счета, то сейчас бояться не-
чего. Уже все запреты, что мож-
но, ввели. 

Вообще,  вся  эта  ситуа-
ция подтолкнула и наших фи-
нансистов более активно ре-
шать проблему взаиморасче-
тов в нацвалютах. И не только 
с иранским риалом. До этого 
было ни шатко, ни валко.

С Индией сложнее. С ней так 
и не удалось договориться. 

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: С Ираном нет та-
кого сильного разрыва в экс-
порте и импорте. А в Индию у 
нас идет огромный экспорт, но 
покупать за эти рупии особо не-
чего. У них, соответственно, нет 
рублей. Дисбаланс дикий!

Тем не менее, пока по вза-

иморасчетам большая часть 
идет все-таки в рублях и рупи-
ях. Остальное — в третьих ва-
лютах. Уже серьезное хождение 
получил юань, особенно в Ази-
атско-Тихоокеанском регио-
не. Они там легко на эту валю-
ту переходят. А доллар для них 
— вчерашний день. Китай очень 
быстро сокращает свои резер-
вы, вложенные в доллар. Каж-
дый месяц чуть ли не миллиар-
дами. У них было около трил-
лиона, а сейчас уже примерно 
860 миллиардов долларов.

То есть доллар как резервная 
валюта доживает последние, 
если не дни, то годы?

С Е Р Г Е Й  К АТ Ы Р И Н : Думаю, да. По 
крайней мере, идеологически — 
на 100%. Доверие к нему восста-
новить даже в ближайшие деся-
тилетия будет очень сложно. 
Уже судя по тому, как складыва-
ются отношения с нашими зару-
бежными партнерами в разных 
концах света.

Большинство из них, если 
позволяет взаимный оборот, 
соглашаются перейти на на-
цвалюты. И понятно почему. 
Опасаются волюнтаристских 
шагов США. С какой ноги там 
Байден встанет? И неизвестно, 
что им еще не понравится в той 
или иной стране? Любое слово, 
сказанное не в унисон с США, 
может обернуться санкциями. 
Поэтому доллар и не имеет того 
авторитета, как раньше. 

Хотя, конечно, сейчас еще 
достаточно большой объем в 
мировом в межторговом обо-
роте идет в долларах. Это факт. 
Но то, что он сокращается, — 
тоже факт, который даже аме-
риканцы признают. И с Инди-
ей, думаю, мы найдем нужное 
решение. Это вопрос времени.

Индия: не только специи 
Итак, Индия. Сюда приез-
жали 120 бизнесменов из 30 
регионов. Это самая большая 
миссий. Здесь по каким 
направлениям работали?

СЕРГЕЙ КАТЫРИН:  Сегодня Индия 
— страна с огромными про-
мышленными возможностя-
ми. Наши автопроизводители, 
например, говорят, что могут 
тут найти недостающие запча-
сти, комплектующие. 

Так что есть большие пер-
спективы в машиностроении, 
в ИТ-технологиях. Их айтиш-
ники на весь мир славятся. Эти 
направления в первую очередь 
обсуждали. Ну и по специфи-
ческим товарам, которые толь-
ко для Индии свойственны: тот 
же чай, фрукты, специи и так 
далее.

Медицина, фармакология — 
тоже очень серьезно. Они спе-
цы высочайшего класса. Име-
ют широчайший выбор ингре-
диентов для создания различ-
ных лекарств. Здесь, конечно, у 
нас тоже большой интерес. 

А что они хотят от нас? 
СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Если говорить о 
больших объемах, то уголь и 
нефть. Но эти вопросы решают 
крупные компании. А в нашей 
делегации — средние и малые 
компании. И они, как правило, 
не связаны с углеводородами. 

Продают пшеницу,  мяс-
ную продукцию, другое про-
довольствие. Здесь тоже очень 
большие перспективы — с уче-
том, как активно у нас разви-
вается агропромышленный 
комплекс. А Индия — огромная 
страна, с огромным потребле-
нием. Наша продукция химпро-
ма тоже востребована.

Мы открыли в Индии пред-
ставительство ТПП России. 
Очень надеемся, что нам будет 
помогать Федерация торгово-
промышленных палат Индии. 
Надо напрямую организовать 
работу наших регионов с ин-
дийскими штатами. Не все же 
сосредотачивать в Нью-Дели. 

Как?  Авиасообщения прямого 
нет. Вопрос решается?

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Пока мы не ви-
дим, как его можно решить. Это 
больше не от нас зависит, а от 
индусов. Ну, а они, как я пони-
маю, тоже не свободны в своих 
решениях. Опасаются санкций. 
Такой стране как Индия остать-
ся без самолетов и их обслужи-
вания — это катастрофа. Своих 
самолетов-то у нее нет.

Будем пока на перекладных 
летать? 

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Пока —да. Но здесь 
другая проблема: визы.  Тоже 
непростой вопрос. Мы предла-
гаем: давайте для предприни-
мателей сделаем упрощенную 
систему или визу на пять лет. 

ТПП готова гарантировать 
надежность бизнесменов и 
вместе с индийской палатой 
отслеживать информацию для 
МИД. Что едут бизнесмены, а 
не засланные казачки или жу-
лики. Это легко проверяемо 
для нас. 

Тема — в работе. Думаю, ка-
кой-то вариант будет найден. А 
так — настрой хороший. У нас с 
Индией никогда ни ссор, ни осо-
бых разногласий не было. В ис-
тории наших отношений — толь-
ко позитив.  

Сегодня в Индии у наших бизнесменов интерес не только к закупкам чая и специй. Они видят большие перспективы в машиностроении, в ИТ-технологиях, фармакологии. И готовы  
поставлять пшеницу, мясную продукцию, другое продовольствие. С учетом, как активно у нас развивается агропромышленный комплекс, это направление может стать самым динамич-
ным. Индия — страна с огромным потреблением. Наша продукция химпрома тоже востребована. В планах — напрямую наладить работу российских регионов с индийскими штатами.

А К Ц Е Н Т

Предприниматели Таджикистана 
так с нашим регионом задружились, 
что открыли прямое авиасообщение 
Согдийская область — Липецк

Сергей Катырин: В среднем на одного нашего приходилось по три-четыре 
иранских участника миссии. Наши партнеры блестяще все организовали.
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Таджикистан: курс на Липецк

Многое, конечно, зависит от наших партнеров. Таджикистан же открыл 
авиасообщение с Липецкой областью. 
Сергей Катырин | Мы возили туда достаточно крупную делегацию. И сего-

дня Липецкая область в Таджикистан поставляет — будь здоров сколько! И 

металл, и бетономешалки, и многое другое. 

Они так с нашим регионом задружились, что после всех визитов действи-

тельно открыли прямое авиасообщение Согдийская область — Липецк. Это 

ведущий регион в Таджикистане — и по промышленности, и по науке. И по 

сельскому хозяйству неплохо выглядит. Летали до весны прошлого года.

Липчане и туризм наладили. Честно говоря, для меня было неожиданно, что 

так быстро получится. Обычно туризм в Таджикистане долго прорабатыва-

ется: маршруты, гостиницы. А у них даже тургруппы поехали. Красноярцы, 

кстати, тоже начали с Таджикистаном активно работать — по древесине.
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СПЕЦСЛУЖБЫ Вашингтон 
подтвердил, что Роберт 
Шонов  работал на США

Сдали агента

Иван Егоров

Лефортовский суд Москвы в четверг продлил на три 
месяца до 23 августа арест бывшему сотруднику гене-
рального консульства США во Владивостоке Роберту 
Шонову. 

Ранее сообщалось, что гражданин России был за-
держан во Владивостоке сотрудниками ФСБ. После до-
ставки в Москву и допроса ему было предъявлено об-
винение в сотрудничестве на конфиденциальной осно-
ве с иностранным государством. Это более мягкая по 
сравнению с госизменой статья УК РФ, однако и она 
предусматривает до 8 лет лишения свободы.  

О том, в чем конкретно обвиняют Шонова, россий-
ские правоохранительные органы официально не со-
общали, но зато об этом проговорились в Вашингтоне. 

В Госдепе США официально заявили, что «обвине-
ния в отношении Шонова полностью лишены основа-
ний».  Там также рассказали, что Роберт Шонов являет-
ся российским гражданином, который больше 25 лет 
работал в генеральном консульстве США во Владивос-
токе. 

«После закрытия консульства Шонов был сотруд-
ником «компании, которая по контракту оказывала 
услуги посольству США в Москве в строгом соответ-
ствии с законами и правилами России», — говорится в 
пресс-релизе Госдепа. 

По  версии Вашингтона, «единственная роль» Шо-
нова во взаимодействии с американскими должност-
ными лицами на момент ареста заключалась в том, 
чтобы составлять «выжимки сообщений» из обще-
доступных источников, относящихся к категории 
средств массовой информации.  

КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, что делать, 
если один из участников 
процесса неизвестно где

Повестка 
в никуда

Наталья Козлова

Очень нестандартное, но важное дело рассмотрел Вер-
ховный суд РФ. Спор был о том, обязан ли суд, прежде 
чем начать разбирать дело, искать одного из его участ-
ников процесса? Вопрос не праздный. Очень часто, 
когда гражданин не явился в суд по повестке, сначала 
переносится заседание суда, а потом процесс идет без 
его участия. Но в большинстве случаев гражданин про-
сто не знал, что его ищут. Так это его вина или суда?

В случае, о котором идет речь, суд знал, что гра-
жданка больше не живет по прежнему адресу, но все 
равно направил туда повестку, которую та, ожидаемо, 
не получила. Верховный суд РФ разъяснил, можно ли 
считать извещение «ненадлежащим образом», если 
точно неизвестно, где живет тот, на кого подали в суд.

Этот спор первым заметил портал Право.ru. А суть 
дела в следующем. Конкурсный управляющий некой 
фирмы решил взыскать 2,7 миллиона рублей с одной 
гражданки. По его сведениям, этой женщине на счет 
без всяких оснований хозяин фирмы когда-то перевел 
деньги, указав в назначении платежа «договор про-
центного займа». Письменная претензия с требовани-
ем объяснить пра-
вомерность этого 
займа или вернуть 
деньги осталась без 
ответа.

Тогда управляю-
щий пошел в суд. 
Первая инстанция 
ему отказала, но в 
апелляции с управ-
ляющим согласи-
лись. Более того, 
аппеляция сама 
приняла решение — 
забрать деньги. Но 
проигравшая гражданка оспорила результат рассмот-
рения дела. Оказалось, что суд первой инстанции 
направлял ей извещения по адресу, по которому она 
уже не проживала и не была прописана. Причем эти 
сведения суд не только запрашивал, но и получал.

Апелляция знала о фактическом проживании от-
ветчицы в другом городе, но официальных сведений о 
регистрации не дождалась — были получены лишь све-
дения о выписке. Судьи приняли решение рассмотреть 
дело в отсутствие ответчицы. Суд исходил из того, что 
у судебной корреспонденции, которая была направле-
на по последнему месту жительства гражданки, истек 
срок хранения, а установить ее место жительства не-
возможно, потому, что отправленные в МВД запросы о 
регистрации остались без исполнения.

Вот в таком виде спор дошел до Судебной коллегии 
по гражданским спорам Верховного суда РФ*. И ВС с 
коллегами не согласился.

Суд заявил: если по адресу места жительства гра-
жданин фактически не проживает, то извещение можно 
направить на работу. При этом участник процесса счи-
тается извещенным о времени и месте судебного заседа-
ния «надлежащим образом», когда повестка направлена 
по месту жительства стороны или указанному адресу, а у 
суда есть доказательство, подтверждающее, что адресат 
получил уведомление. Если же участник дела не изве-
щен, разбирательство надо отложить, — заявил ВС.

Апелляционному суду по нашему спору было из-
вестно, что на момент рассмотрения дела гражданка не 
проживала по прежним адресам — тем не менее именно 
туда направлялись повестки, указал ВС. Существует 
статья 19 Гражданского кодекса, которая говорит, что 
если место пребывания человека неизвестно, то суд 
имеет право рассмотреть дело по его месту жительства 
после того, как соответствующие сведения поступят в 
суд. Но в нашем случае эту норму применить нельзя, 
сказал ВС, ведь суду было известно, что ответчица про-
живает в другом месте, но дело рассмотрели, не дожи-
даясь подтверждения из МВД.

Уведомления, подтвердил ВС, не было — судеб-
ные извещения в город, где проживала гражданка, не 
направлялись. А о суде она узнала только тогда, когда 
с ее счета списали деньги по исполнительному произ-
водству. Суд же фактически знал о ненадлежащем уве-
домлении ответчицы, но все равно рассмотрел дело. 
Верховный суд отправил дело на новое рассмотрение в 
апелляцию, чтобы та выполнила его требования.  

* Определение Верховного суда РФ № 35-КГ18-9

ДАТА Знаменитому Шаваршу Карапетяну — 70

Смог пересилить беду

Геннадий Бочаров

С
егодня исполняет-
ся 70 лет со дня ро-
ждения одиннадца-
тикратного чемпио-
на мира, тринадца-
тикратного чемпи-
она Европы и семи-
кратного чемпиона 
СССР по скоростно-

му подводному плаванию Ша-
варша Карапетяна. Высота!

Но миллионы людей помнят 
о Шаварше прежде всего как ге-
рое ереванской драмы — драмы, 
в которой он лично утвердил за-
бытую истину: что человек мо-
жет, то он и есть. Железно.

...Троллейбус с пассажира-
ми срывается с высокой плати-
ны водохранилища и с протяж-
ным треском летит в холодную 
воду. Вскоре на поверхности 
остаются только ролики штанг. 
Вода смыкается над гигантской 
воронкой и поглощает обречен-
ных людей. Так начинается эта 
драма. 

Шаварш, которому было су-
ждено сыграть в ней выдающу-
юся, главную роль, приближа-

ется к плотине — он заканчивает 
ежедневную 20-километровую 
пробежку-тренировку. То, что 
он, чемпион мира по скоростно-
му подводному плаванию, ока-
зывается рядом с местом траге-
дии — невероятно. Но чтобы со-
вершить то, что он совершил, он 
должен был быть не просто чем-
пионом. Он должен был быть че-
ловеком. И это — главное.

Авария происходит на его 
глазах. Поразительно, на ре-
шение, ставшее в его жизни са-
мым значительным, он затратит 
лишь доли секунды — в то время 
как у большинства людей не-
редко уходят часы и дни. Как и 
у него. Набрав воздуха, ныряет. 
Жизнь, сводя вместе погибаю-
щих и того, кто единственно мо-
жет им реально помочь, все-таки 
корректирует трагический аб-
сурд, допущенной ею же самой. 
Видимость — почти нулевая.

Глубина 8—9 метров. Удар но-
гами в заднее стекло троллей-
буса. Стекло бесшумно раска-
лывается. Дорога в подводный 
Садом свободна. С этой минуты 
Шаварш ухватывает безволь-
ных, оглушенных внезапно-

стью людей и, всплывая, пере-
дает их в лодку. Передает млад-
шему брату Камо. Тот был с ним 
на тренировке, и уже успевает 
подвести к штангам лодку. Пер-
вый спасенный. Второй. Третий. 
Пятый. Десятый.

Кровь от порезанных стек-
лом ног окрашивает воду. Возду-
ха не хватает, но, увидев подвод-
ную трагедию вблизи, в упор, 
Шаварш с абсолютной ясно-
стью осознает: любое потерян-
ное мгновение это чья-то поте-
рянная жизнь. 

Семнадцатый спасенный. 
Мужчина? Женщина? Шаварш 
не рассматривает. Он вновь и 
вновь ныряет. 

Девятнадцатый. 
Двадцатый!
Он спасает 20 человеческих 

жизней. Он, возможно, предот-
вращает двадцать просек в че-
ловеческом роду. 

***
Сегодня чемпион живет ак-

тивной жизнью. Он — москвич. 
Его дети вышли в люди. Внуки 
любят его. Люди чтят. Друзья 
гордятся дружбой с героем. Чем 
не 70?!  

ТОРГОВЛЯ 

Стоимость 
авиаперевозок 
грузов из Азии 
вернулась 
к доковидным 
значениям

ВОЗДУШНЫЙ
МОСТ
Екатерина Свинова, 
Олег Капранов

В апреле средняя стоимость 
авиадоставки из Гонконга в 
Россию опустилась до миниму-
ма с начала пандемии корона-
вируса. Так, перевозка одного 
килограмма груза теперь со-
ставляет 8,9 доллара, рассказа-
ли «Российской газете» в пресс-
службе логистической компа-
нии-перевозчика электроники 
из Азии R7.

«Стоимость оценивалась по 
Гонконгу, как главному транс-
портному хабу азиатского 
региона», — уточнили в компа-
нии. В допандемийный пери-
од цена доставки килограмма 
груза составляла 8 долларов, 
а затем, в марте 2020 года, она 
резко выросла до 12 долларов. 
По оценке аналитиков, стои-
мость начала восстанавливать-
ся и колебалась в районе 9,5 
доллара за килограмм груза в 
апреле-мае 2021 года. Но после 
начала СВО она вновь выросла 
и составила 13 долларов. При-
чиной стали санкции, запреща-
ющие авиаперелеты в Россию, 
уточнили в R7. 

«Стоимость авиадостав-
ки складывается из множества 
факторов: тарифа авиакомпа-
нии, стоимости погрузки и раз-
грузки, расходов на сопроводи-
тельные документы и доставку 
до аэропорта», — пояснил ген-
директор R7 Илья Бекетов. При 
этом основной динамический 
пункт трат — тариф авиакомпа-
нии, на него в основном влия-
ют стоимость барреля нефти и 
курс доллара, добавил он.

По словам Бекетова, сейчас 
ситуация стабилизировалась 
— авиакомпании научились ра-
ботать в новых условиях. При 
этом среднее время доставки 
составляет двое суток. Новых 
скачков цен не ожидается.

Проблема удорожания пере-
возок заключалась в том, что 
подавляющее большинство 
грузов, которые шли на Запад 
или с Запада, развернулись на 
Восток, рассказал «Российской 
газете» директор Института 
стран Азии и Африки МГУ име-
ни М.В. Ломоносова Алексей 
Маслов. «И, как следствие, у 
нас образовалось очень серьез-
ное «бутылочное горлышко» в 
железнодорожных перевозках 
в районе прежде всего Дальне-
го Востока. Некоторые пунк-
ты пропуска не справлялись», 
— пояснил эксперт. И авиапере-
возки стали выходом частично 
из этой ситуации. «Сейчас это 
«бутылочное горлышко» посте-
пенно начало рассасываться, 
потому что появляются новые 
пункты пропуска и китайская 
сторона открыла наземные 
границы в феврале 2023 года. 
Как следствие, дешевеют и 
авиаперевозки», — заключил 
эксперт.  

С троллейбусом и пассажирами случилась беда.

МНЕНИЕ Любой психоз 
в обществе ни к чему хорошему 
никогда не приведет

О запрете синичек

Алексей Герман, режиссер

Директор школы пожалова-
лась в полицию на мать девоч-
ки с желто-голубыми косичка-
ми. История получила огласку. 
И дело, как мне кажется, даже 
не в цветовой гамме, похожей 
на флаг соседней страны. Лю-
бой психоз в обществе ни к чему 
хорошему никогда не приведет. 
Понятно, что сейчас у нас пере-
ходная и очень сложная эпо-
ха, все переживают и волнуют-
ся, понятно, что время ставит 
перед нами множество вызо-
вов, людей подзуживают часто 
безответственными заявления-
ми так называемые лидеры об-
щественного мнения. Но это же 
не повод сходить с ума. Может, 
стоит глубоко вдохнуть и посчи-
тать до тридцати, прежде чем 
идти жаловаться?

Начну с самого плохого, и 
мне не кажется, что я сгущаю 
краски: такие истерические сю-
жеты легко могут привести к не-
контролируемым последстви-
ям, вызвать безвинные жертвы. 
Самое опасное — поощрять ата-
вистические, темные стороны 
общественного бессознатель-
ного. Мы все сейчас живем на 
высокой эмоциональной ноте. 
Но это не повод запрещать си-
ничек, усмотрев в их расцвет-
ке политический намек. Только 
позволь себе искать врагов во 
всем, что тебе показалось вра-
жеским, — все попадем в атмо-
сферу нетерпимости.

Я разделяю взгляды тех, 
кто заботится о безопасности: 
когда видишь какой-то непо-
нятный сверток в метро, ко-
нечно, нужно вызывать поли-
цию. Но бегать с жалобой на 
тех, у кого не та прическа или 
штаны не того цвета, это кли-
ника. В истории нашей страны 
уже случалось похожее, и мы 
помним, чем оно закончилось.

У нас очень много разных ак-
тивистов, и на мой взгляд, не все-
гда они разумны. Сегодня тетуш-
ка написала в полицию, что цвет 
соседского забора ей кажется 
подозрительным, а завтра неста-
бильный психически человек, 
наслушавшись глупостей в Сети, 
пойдет с битой в толпу?

С одной стороны, парень бьет 
на остановке старика, все идут 
мимо, никто бровью не ведет, 
а с другой — не поленимся нака-
тать заявление в полицию на не-
понравившуюся прическу. Пото-
му что писать доносы легче, чем 
пойти помогать бездомным или 
ухаживать за ранеными. Доноси-
тельство такого рода никого не 
красит, да и государству вредит.

В истории про косички сле-
дователь не нашел причины 
возбуждать дело. Увы, поли-
цейским есть чем заняться, 
кроме как проверять жалобы 
неуравновешенных людей, ко-
торые завтра могут пожало-
ваться даже на желтые одуван-
чики до голубого горизонта.  

Подготовила Елена Новоселова

Сергей Птичкин

П
аника западенцев объяс-
нима. Они уверены, что 
на уничтоженном рос-

сийскими ракетами арсенале 
хранились снаряды с обеднен-
ным ураном. 

Неоспоримым фактом ста-
ло то, что везде, где применя-
лись снаряды с так называемым 
обедненным ураном, отмеча-
ются вспышки раковых забо-
леваний. И медики как бы убе-
дительно доказали, почему это 
происходит, в чем опасность 
«безопасных» боеприпасов. 
Основная причина онкологии 
— мелкодисперсная урановая 
пыль, образующаяся при взры-
ве этих снарядов и попадающая 
в человеческий организм. 

А если урановый сердеч-
ник не разрушается? По Сер-
бии американцы, как извест-
но, выпустили тысячи урано-
вых снарядов. Из них, можно 
сказать, единицы поразили ка-
кую-то бронетехнику и после 
разрушения образовали опас-
ную мелкодисперсную пыль. 
Большая часть боеприпасов 
ушла глубоко в землю. И при 
этом онкологические заболева-
ния приняли почти эпидемиче-
ский характер.

Закономерен вопрос: только 
ли обедненный U-238 был осно-
вой бронебойных сердечни-
ков американских противотан-
ковых снарядов? 

Странно, но даже сербы уве-
рены, что по ним стреляли лишь 
обедненным ураном. Между 
тем после окончания бомбар-
дировок из Сербии в Россию 
были доставлены фрагменты 
урановых сердечников. У нас их 
тщательно изучили. И в февра-
ле 2001 года тогдашний началь-
ник службы экологической без-
опасности Вооруженных сил РФ 
генерал-лейтенант Борис Алек-
сеев официально выступил с 
сенсационным заявлением. По 
его словам, в исследованных 
осколках наряду с обедненным 
ураном-238 оказалось доста-
точно высокое содержание ура-
на-236 — а это высокотоксич-
ный отход ядерной энергетики. 

Почему нельзя предполо-
жить, что в США, где огром-
ный атомный военно-морской 
флот, нашли простой и дешевый 
способ избавления от отрабо-
тавших тепловыделяющих эле-
ментов ядерных котлов своих 
авианосцев и подводных лодок?

Действительно, если мало-
токсичный уран-238 разбавить 
высокотоксичным ураном-236, 
изготовить из этого сплава бое-
припасы, а потом все расстре-
лять, то проблема утилизации 

решится сама собой. В пользу 
этой версии говорит то, что за 
время своих боевых действий 
на территории Афганистана, 
Кувейта, Ирака, а потом и на 
Балканах американцы отстре-
ляли более 500 тонн урановых 
снарядов. И куда били?

Стрельба велась в основ-
ном по пустынным площадям, и 
массивные сердечники, не раз-
рушаясь, уходили глубоко в пе-
сок, где как бы надежно хорони-
лись. А на самом деле отравляли 
почву и воду. Никто бы, навер-
ное, не заметил такой вот воен-
но-технологической хитрости, 
если бы не боевые действия на 
Балканах — это все-таки Европа. 
Однако американцы уже не мог-
ли остановиться.

США, вероятно, приложили 
максимальные усилия, чтобы 
не всплыла афера со смешива-
нием обедненного и высокообо-
гащенного урана.

Сенсационное по своей сути 
заявление генерал-лейтенанта 
Алексеева замолчали все миро-
вые СМИ. В том числе сербские. 
Да и в нашей стране о нем напи-
сала лишь «Российская газета», 
опубликовав 17 февраля 2001 
года небольшой материал «Ар-

мия США применяла радиоло-
гическое оружие?».

Косвенным подтверждени-
ем тому, что далеко не все чисто 
с чистотой обедненного урана, 
как раз и служит тревога, охва-
тившая несколько дней назад 
жителей Западной Украины. 
Вызвал ее скачок радиоактив-
ного фона. 

В районе Тернополя ударами 
российских ракет был уничто-
жен огромный арсенал. И там 
будто бы хранились снаряды с 

обедненным ураном. Взрыв был 
огромной силы. И почти сразу 
подскочил уровень радиации.

А это возможно лишь в том 
случае, если в урановых сердеч-
никах был U-236. Реально обед-
ненный U-238 вспышку радиа-
ции не дает. 

При внешнем взрыве метал-
лический сердечник такого под-
калиберного снаряда никак не 
детонирует — он, в крайнем слу-
чае, развалится на несколько 
частей, без образования пыли. 
А вот стержни с U-236 можно 
сравнить с твэлами Чернобыль-
ской АЭС. Именно их разруше-
ние и выброс из ядерных котлов 
привели к сильному радиоак-
тивному заражению местности 
вокруг ЧАЭС.

Так что украинцам, радовав-
шимся тому, что они получили 
от НАТО самые мощные проти-
вотанковые снаряды с урановы-
ми сердечниками, есть о чем за-
думаться. 

А мировому научному сооб-
ществу пришло время обратить 
самое пристальное внимание на 
то, из чего на самом деле изго-
товлены американские подка-
либерные снаряды с «обеднен-
ным ураном».  

ФИНАНСЫ 

Банки могут 
обязать 
указывать 
больше данных 
при переводе

РАСПОЗНАТЬ
ПЕРЕВОД
Гульнара Вахитова

Росфинмониторинг предло-
жил при переводе денег указы-
вать номер паспорта или ИНН 
получателя. Полностью новые 
требования могут заработать с 
2026 года.

Тем не менее в пресс-службе 
ведомства сообщили «РГ», что 
работа над законопроектом по 
этому вопросу не завершена и 
продолжается. «В текущий мо-
мент с представителями Банка 
России и ряда кредитных ор-
ганизаций обсуждаются и аль-
тернативные механизмы», — от-
метили в Росфинмониторинге, 
пояснив, что они не связаны 
с указанием в сопровождаю-
щих перевод документах персо-
нальных данных отправителя и 
получателя. 

По словам представителя ве-
домства, они предусматрива-
ют корректировку подходов в 
представлении банками инфор-
мации по запросу финансовой 
разведки, в том числе путем ав-
томатизации данного процес-
са.  

Суду было извест-
но, что гражданка 
не проживала по 
прежним адресам, 
но именно туда 
ушли повестки

— Постановления и разъяснения Верховного суда
rg.ru/sujet/2605
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Алексей Герман: Полицейским есть чем заняться кроме проверок сигналов 
неуравновешенных граждан.
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Шаварш Карапетян. Слева — 
в 1976 году ему было 23 года. 
Справа — такой он сегодня.

А К Ц Е Н Т

Вспышка радиации возможна 
лишь в том случае, если в урановых 
сердечниках был грязный U-236, 
а не реально обедненный U-238

ВЕРСИЯ Западную Украину охватила паника 
после взрывов на оружейном арсенале

Обеднен ли уран?
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РАКУРС Немецкая полиция 
не стесняется применять 
силу, но наказать их за это 
почти невозможно

Сила закона — 
в дубинке

Василий Федорцев

Немецкая полиция не слишком ограничивает себя в 
применении силы по отношению к гражданам, а у по-
страдавших крайне мало шансов оспорить потом дей-
ствия правоохранителей, даже если они были противо-
законны. К таким выводам пришли авторы масштабно-
го исследования о полицейском насилии в Германии, 
проведенного во Франкфуртском университете.

В ходе исследования были опрошены 3300 чело-
век, которые пострадали от действий немецких поли-
цейских, а также сами правоохранители, судьи, про-
куроры и консультирующие юристы. Получившаяся в 
итоге картина оказалась довольно мрачной.

Интервью с полицейскими показали, что те, ис-
пользуя силу, думают не столько о законности и сораз-
мерности своих действий, сколько о практической их 
эффективности. Авторы исследования отмечают, что 
применение силы становится для полицейских в Гер-
мании нормой, хотя 
с точки зрения за-
кона оно является 
крайней и исклю-
чительной мерой 
воздействия. При 
этом сотрудники 
полиции нередко 
сами провоцируют 
конфликт и доводят 
ситуацию до эска-
лации, а затем обру-
шиваются с дубин-
ками на граждан. 

Бьют довольно 
сильно — почти 20 процентов пострадавших сообщили 
о серьезных травмах, полученных в стычках с полици-
ей. Кроме физических травм остаются и психологиче-
ские — страх перед полицейскими, повышенная тре-
вожность, избегание определенных мест. Эксперты до-
бавляют, что такой негативный опыт общения с поли-
цейскими может в итоге вылиться и в утрату доверия к 
государству в целом.

Пострадавшие — в основном молодые мужчины, 
но есть среди них и женщины, и люди в возрасте. Об-
ращаться потом с жалобами мало кто из них решается, 
даже если действия полицейских были явно незакон-
ны. Основная причина — отсутствие веры в то, что в та-
ких случаях можно добиться справедливости. По офи-
циальной статистике, прокуратура в Германии просто 
закрывает 90 процентов дел о чрезмерном примене-
нии силы полицией, а обвинения выдвигаются только 
в единичных случаях. Ко всему прочему в подобных де-
лах сложно собрать доказательства — опознать приме-
нявших силу полицейских почти невозможно, а другие 
сотрудники предпочитают не свидетельствовать про-
тив коллег. «Нейтральность расследований в отноше-
нии полицейских гарантируется лишь в ограниченной 
степени», — констатируют авторы исследования.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Чехия 
отменила соглашения 
с СССР о бесплатном 
использовании земли

Ждите ответа

Иван Сысоев

Власти Чехии отменили девять принятых в 1970-е годы 
постановлений о передаче земельных участков Совет-
скому Союзу. Министр по европейским делам Чехии 
Мартин Дворжак объявил, что эти соглашения были 
«подписаны под дулами советских танков», и сообщил, 
что теперь Россия не сможет больше использовать 
чешскую землю бесплатно.

По данным местных СМИ, речь идет о 59 участках 
общей площадью 92 тысячи квадратных метров. Они 
расположены в Праге, Брно и Карловых Варах. На них 
расположены многоквартирные дома, виллы и базы 
отдыха. Вся земля, на которой выстроены эти объек-
ты, была передана Чешской Республикой в постоян-
ное безвозмездное пользование СССР. Теперь же чеш-
ские власти намерены требовать от Москвы внесения 
арендной платы за использование недвижимости с 
формулировкой: 
«чтобы не допу-
стить необоснован-
ного обогащения». 
При этом Прага ве-
ликодушно заяви-
ла, что не собирает-
ся принимать меры 
в отношении здания 
российского по-
сольства, резиден-
ции посла и россий-
ского культурного 
центра. 

Руководство Че-
хии подчеркивает, что отмена исторических соглаше-
ний станет еще одним шагом по «кардинальному пере-
смотру отношений между Москвой и Прагой». Несмот-
ря на то что отказ от договоров не означает моменталь-
ного отъема дипсобственности, это создает юридиче-
ские основания для дальнейшего изъятия недвижимо-
сти. Аналогичная ситуация произошла в Польше, где 
сначала состоялось судебное решение по российским 
объектам, а спустя месяцы территория школы при по-
сольстве РФ в Варшаве была захвачена с помощью по-
лиции. Польские власти пообещали, что это не послед-
ний российский объект, подлежащий изъятию.

Представитель МИД России Мария Захарова заве-
рила, что решение чешских властей не останется без 
ответа. «Я прекрасно понимаю желание каждого, кого 
возмущает эта дикая западная политика, чтобы ответ-
ные меры были приняты прямо сразу, в течение 5 ми-
нут, но так, к сожалению, не бывает, их нужно прорабо-
тать, и в межведомственном формате, — заявила она. — 
Но на каждое подобное действие мы даем соответству-
ющий ответ».  В рамках ответных действий Москва мо-
жет учесть, что Чехия владеет целым комплексом зда-
ний в центре российской столицы. Это — Чешский дом, 
который изначально должен был предоставлять под-
держку чешским бизнесменам, работающим в России, 
а также развивать культурное сотрудничество с Моск-
вой. В прошлом году чешская сторона хвалилась, что в 
доме действуют 122 офиса, есть 131 квартира и 87 го-
стиничных номеров, а также конференц-залы, бизнес-
центр, ресторан, тренажерный зал и сауна.  

РЕЗОНАНС  Почему немцы готовы отказаться от политического права выбирать
за тысячу евро 

Фон абсолютно горький
Герт Эван Унгар
журналист RT DE специально 
для «Российской газеты» 

С
татья Йохена Биттнера в 
немецкой ежедневной га-
зете Die Zeit должна была 

восприниматься читателями как 
развлекательная. Рубрика, в ко-
торую ее поместили, посвящена 
статистике, игре с цифрами. 

В статье говорится, что 16 
процентов немцев готовы отка-
заться от своего голоса на пред-
стоящих выборах в бундестаг 
за 1000 евро. 16 процентов гра-
ждан Германии сказали, что 
возьмут деньги и откажутся от 
своего демократического пра-
ва выбирать. 80 процентов ре-
спондентов ни при каких обсто-
ятельствах так бы не поступи-
ли. Причем, согласно исследо-
ванию Биттнера, семь процен-
тов опрошенных продали бы за 
ту же сумму свою душу. 

На этих цифрах и основан 
текст в Die Zeit о продажности 
немцев, об их вере в бессмерт-
ную душу и о противоречии, ко-
торое заключается в том, что 
немцы готовы продать свои 
конкретные демократические 
права, но хотят сохранить свою 
весьма абстрактную душу. Душа 
для немцев более священна, чем 
демократия, заключает Биттнер. 
При этом он умалчивает, что это 
утверждение верно, очевидно, 
лишь для какой-то части немцев. 
К тому же предположение, что 
те, кто готов продать душу, так-
же готовы уступить свой голос 
на выборах в обмен на деньги, 
выглядит необоснованным. 

Далее Биттнер острит на 
тему того, что часть немцев ве-
рят, что душа — это сущность, 
которую можно продать. Отсю-
да можно сделать вывод, что в 
Германии можно подшучивать 
над верой и религией. С другой 

стороны, подобные шуточки в 
отношении ЛГБТ и цветного на-
селения однозначно и беском-
промиссно в ФРГ табуированы. 
Если бы Биттнер пошутил на 
эту тему, то попал бы под шквал 
критики и его бы вынудили пуб-
лично извиняться. Зато шутить 
над тем, что среди немецкого 
электората есть те, кто верит в 
душу, вполне допускается. 

Биттнер задается вопросом: 
неужели истории о заговорах 
так популярны в Германии, по-

тому что немцы с удовольстви-
ем верят во что-то бездоказа-
тельное? При этом надо пони-
мать, что в Германии конспи-
рологией считается все, что не 
совпадает с официальной вер-
сией правительства и ведущих 
СМИ. А они, в свою очередь, со-
гласовывают между собой нар-
ратив по важным темам, в ко-
торый немцы должны верить. 
В России мне никогда не верят, 
когда я об этом рассказываю, 
потому что такую практику 

ожидаешь встретить скорее при 
диктатуре, а не при демократии. 
Но такова реальность. Немец-
кие СМИ скоординированы, 
если не сказать приобщены, к 
общей идеологии. 

А теперь вернемся к изна-
чальному вопросу. Если бы меня 
спросили, отказался бы я от сво-
его голоса на выборах в бундес-
таг за 1000 евро, я бы ответил: 
«Несите деньги». И это по одной 
простой причине: мне не из кого 
выбирать, так как все партии в 
Германии стали до невозмож-
ности похожи друг на друга. Я, 
например, хотел бы, чтобы Гер-
мания вышла из НАТО и получи-
ла нейтральный статус, как Ав-
стрия. За это в Германии можно 
было голосовать раньше, но не 
сейчас. Партии ХДС и СвДП все-
гда были сторонниками альянса. 

СДПГ критически относилась к 
НАТО, «Зеленые», как партия 
мира, хотели выйти из альян-
са, как и партия «Левых». Сего-
дня все уже не так, и это случи-
лось не после 24 февраля 2022 
года (начало специальной воен-
ной операции. — Ред.). В Герма-
нии можно голосовать только за 
партии, которые безоговорочно 
говорят НАТО «да». Кому это не 
по душе, пусть лучше возьмут 
1000 евро, даже если они такая 
же фикция, как и существование 
72 полов, в которые теперь неко-
торые в Германии верят. 

Осложняет ситуацию и то, 
что парламенты государств — 
членов Евросоюза существуют 
лишь для того, чтобы превра-
щать решения Брюсселя в наци-
ональные законы. ЕС захватыва-
ет себе все больше власти и пол-
номочий, тем самым подрывая 
суверенитет национальных го-
сударств. Демократия в ЕС раз-
рушается медленно, но последо-
вательно. Предписания ЕС яв-
ляются обязательными к испол-
нению, поэтому народ Герма-
нии может голосовать за что и 
как хочет — это ничего не меняет. 

По этой причине меня удив-
ляет, что только 16 процентов 
согласились бы обменять свое 
право голоса на наличные. Явка 
избирателей на выборах в Гер-
мании падает с каждым годом. 
Тот факт, что люди на выборах 
все меньше могут действитель-
но что-то выбрать, стал обще-
признанным. Особенно на зе-
мельных выборах, где не участ-
вующие в голосовании избира-
тели часто становятся самой 
крупной партией. У них на это 
есть веские причины. А потому 
фон статьи Биттнера, которая 
на самом деле была задумана 
как легкая и развлекательная, 
прежде всего один — абсолютно 
горький.  

ГЕОПОЛИТИКА На саммите «Группы семи» в японской Хиросиме 
обсудят украинский конфликт и ядерное оружие

Гость без извинений
Александр Ленин 

В 
я п о н с к о м  г о р о д е 
Хиросима сегодня 
открывается саммит 
«Группы семи», где c 
19 по 21 мая лидеры 
стран-участниц G7 
обсудят ряд между-
народных проблем. 
Главной темой меро-

приятия, как ожидается, станет 
конфликт на Украине.

Как отмечают журналисты, 
главы государств «семерки» 
обменяются мнениями о том, 
как усилить санкционное дав-
ление на Россию. При этом 
основной упор будет сделан на 
проработку мер, которые при-
званы закрыть пути обхода ре-
стрикций Запада. Кроме того, 
будет обсуждаться давно бу-
доражащая западных полити-
ков идея конфискации заморо-
женных российских активов, 
которая пока упирается в пра-
вовые механизмы самих стран 
Запада.

Пристальное внимание гла-
вы стран G7 уделят Китаю и си-
туации вокруг Тайваня. Расту-
щая военная и экономическая 
мощь Пекина серьезно беспо-
коит политиков из Вашингто-
на и Токио. США и другие члены 
«семерки» стремятся сдержать 
растущее влияние КНР в Ин-
до-Тихоокеанском регионе, на 
словах выступая за его откры-
тость. Но, как стало извест-
но прессе, в западном лагере в 
привязке к китайскому сюжету 
до сих пор отсутствует единый 
подход в плане формулировок, 
которые будут заложены в ком-
мюнике по итогам саммита.

Зато по Украине предста-
вители «семерки» планируют 
выпустить отдельный документ 
по завершении работы в Хиро-
симе. В нем будет заявлено о 
поддержке киевского режима и 
намерении Запада продолжить 
оказание ему помощи против 
России. О мирных инициати-
вах никакой речи идти не будет. 
В свете украинского конфлик-
та руководители государств 
«Группы семи» также погово-
рят о возможных способах ре-
шения энергетического и про-
довольственного кризисов.

Примечательно, что в Хи-
росиме отдельно будет поднят 
вопрос о нераспространении 
ядерного оружия. В этой ча-
сти представители коллектив-
ного Запада попытаются об-
винить Россию в том, что она 
якобы угрожает применением 
ОМУ на Украине. Выглядит ка-
ким-то гротеском, что эти до-
мыслы президент США Джо 
Байден озвучит на территории 

японского города, который 6 ав-
густа 1945 года подвергся аме-
риканской атомной бомбарди-
ровке. «И это в Хиросиме, пред-
ставляете. Поражает сочетание 
безграничного цинизма амери-
канцев и абсолютно печальной 
абсурдности решения японских 
организаторов», — заявила на-
кануне официальный предста-
витель МИД России Мария За-
харова. На Смоленской площа-
ди напомнили, что США до сих 
пор являются единственной 
страной в мире, которая испы-
тала ядерное оружие на живых 
людях.

Ожидается, что 19 мая лиде-
ры государств «семерки» посе-
тят Мемориальный парк мира в 
Хиросиме, который был соору-
жен в память о трагических со-

бытиях. Президент США Джо 
Байден также будет участвовать 
в этой части программы. Вместе 
с тем американский руководи-
тель, как и его предшественни-
ки, не станет приносить извине-
ния японскому народу за ядер-
ные удары США как по Хироси-
ме, так и по Нагасаки. Об этом 
уже официально уведомили в 
Белом доме.

В этом контексте на память 
приходит поездка в Хироси-
му в 2016 году на тот момент 
американского президента 
Барака Обамы, который воз-
ложил венок к мемориально-
му комплексу и даже немного 
пообщался с «хибакуся» — по-
страдавшими от американских 
атомных бомбардировок. При 
этом политик также не стал 

просить у японских граждан 
прощения.

Кстати, в самой Японии из-
винений от американцев никто 
и не требует. Местная пресса 
преподносит поездку Байдена в 
Хиросиму как знаковое и даже 
историческое событие. Пре-
мьер-министр Японии Фумио 
Кисида, чьи предки родом из 
Хиросимы, а он сам традицион-
но баллотируется от этого окру-
га на выборах в национальный 
парламент, намерен использо-
вать визит американского лиде-
ра для укрепления собственных 
рейтингов. Несомненно, орга-
низация саммита «семерки» 
в Хиросиме принесет непло-
хие доходы местному бизнесу. 
Только гостиницы, рестораны, 
магазины сделают приличную 
выручку благодаря внушитель-
ным иностранным делегациям, 
которые участвуют в подготов-
ке и проведении этого меро-
приятия.

Отдельно на саммите плани-
руется уже традиционное для 
западных форумов видеовы-
ступление президента Украины 
Владимира Зеленского.

Глава японского правитель-
ства Фумио Кисида вчера уже 

начал свою программу обще-
ния с зарубежными лидерами. 
Так, он провел отдельную встре-
чу в Хиросиме с Байденом. Сто-
роны обсудили проблему КНДР, 
которая продолжает развивать 
свои ракетную и ядерную про-
граммы, ситуацию в Индо-Тихо-
океанском регионе и Тайвань-
ском проливе, вопросы укреп-
ления двустороннего оборонно-
го альянса между Токио и Ва-
шингтоном, а также тематику 
нераспространения ядерного 

оружия. После этого Кисида по-
ужинал в ресторане японской 
кухни с британским премьером 
Риши Сунаком, который ранее 
осмотрел вертолетоносец «Ид-
зумо» Морских сил самооборо-
ны Японии. Кроме того, руково-
дитель японского кабмина по-
общался со своей итальянской 
коллегой Джорджей Мелони.  

Президент США Джо Байден прие-
хал в Хиросиму не с извинениями, 
а с улыбкой. Премьер Японии 
Фумио Кисида не прочь подыграть.

А К Ц Е Н Т

Тот факт, что Байден будет в Хиросиме 
читать мораль о ядерном нераспростра-
нении, выглядит насмешкой 
над Японией. Но там не возмущаются

Москва может 
учесть, что Чехия 
владеет комплек-
сом зданий в цен-
тре российской 
столицы

Полицейские 
нередко сами
провоцируют гра-
ждан, потом бьют 
их дубинками. 
И бьют сильноУкрепление ЕС подрывает суверени-

тет Германии, поэтому немцам 
все равно, кто сидит в бундестаге.

А К Ц Е Н Т

Если бы меня спросили, 
отказался бы я от своего голоса
на выборах в бундестаг за 1000 евро,
я бы ответил: «Несите деньги»
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Между тем

В Хиросиму на время проведения саммита «семерки» стянуты большие 

силы правоохранителей. Порядок в городе будут обеспечивать около 

24 тысяч полицейских. Как отмечают наблюдатели, там опечатаны урны 

и камеры хранения. По улицам курсируют усиленные патрули. Многие 

местные заведения были вынуждены скорректировать свой график ра-

боты. Озабоченность вызывают участившиеся в стране случаи нападе-

ния на первых лиц государства. Так, в апреле в порту города Вакаяма 

местный молодой человек бросил в сторону главы японского прави-

тельства Фумио Кисиды самодельное взрывное устройство. Тот эпизод, 

к счастью, обошелся без жертв. Однако другой инцидент в июле про-

шлого года в городе Нара стал фатальным для бывшего премьера Япо-

нии Синдзо Абэ, который погиб из-за потери крови после огнестрель-

ных ранений. В экс-главу японского кабмина во время уличного выступ-

ления несколько раз выстрелил из самопала 41-летний Тэцуя Ямагами, 

который впоследствии был задержан и сейчас находится в тюрьме.

АУКЦИОН 

Древний 
экземпляр 
Библии ушел 
за рекордную 
сумму

МИЛЛИОНЫ 
ЗА ТЫСЯЧИ
Анна Белорусцева

Древнееврейская Библия, или 
Кодекс Сассуна, созданная 
примерно тысячу лет назад, во-
шла в историю аукционов как 
самый ценный рукописный 
лот — за нее в Нью-Йорке выло-
жили 38,1 миллиона долларов.

Покупателем выступила 
организация «Американские 
друзья тель-авивского Музея 
еврейского народа», а спонси-
ровал крупную покупку быв-
ший посол США в Румынии 
Альфред Х. Мозес. 

Согласно оценкам экспер-
тов, кодекс датируется концом 
IX — началом X веков, что дела-
ет его первой и наиболее пол-
ной Библией иудеев.

Аукционный дом Sotheby’s, 
которому доверили уникаль-
ный лот, объясняет, что в 
еврейской традиции было при-
нято передавать божествен-
ное учение на словах. Так что 
«предшественниками» кодек-
са были разве что библейские 
свитки, известные как свитки 
Мертвого моря, которые усту-
пают реликвии из-за отсут-
ствия стихов, глав и знаков пре-
пинания.

Значимости экспонату при-
дает и его практически иде-
альное состояние: в книге хо-
рошо сохранились почти 400 
пергаментных страниц, лишь 
некоторые из них были уте-
ряны. В производстве листов 
задействовали кожу более 
сотни животных, а масса Биб-
лии составляет около 12 кило-
грамм.  
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ТЕХНОЛОГИИ  Для будущих 
медиков создали новый 
обучающий тренажер 

«Пирогов» 
научит

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Самара 

В Центре компетенций НТИ «Бионическая инженерия 
в медицине» Самарского госмедуниверситета разра-
ботали новый модуль для интерактивного анатомиче-
ского стола-симулятора «Пирогов». Он позволит буду-
щим медикам быстро научиться определять анатоми-
ческие объекты на исследованиях КТ и МРТ. А значит, 
лечить людей более эффективно.

Анатомический стол «Пирогов» — это симуляцион-
ная программа 3D-визуализации анатомии человече-
ского тела, разработанная в СамГМУ: экран дает воз-
можность подробно рассмотреть каждую систему и 
каждый орган. Все 3D-модели можно разворачивать на 
360 градусов.

— «Пирогов» используется для подготовки студен-
тов, но особая ценность в том, что его можно исполь-
зовать при подготовке ординаторов по профилям 
«Рентгенология», «Лучевая диагностика и лучевая 
терапия». И для многих врачей, которые уже работа-
ют в области рентгенологии, этот модуль также может 
стать отличным подспорьем, — отметила руководитель 
лаборатории 3D-моделирования тела человека Центра 
компетенций НТИ Айкуш Назарян.

Обучающийся сразу видит выделенную область на 
КТ или МРТ, и параллельно эту же область на 3D-моде-
ли органа на интерактивном столе. 

 — Разработанные анатомические модели отлича-
ются особой точностью и достоверностью, — отметил 
директор Центра компетенций НТИ СамГМУ Алексей 
Комягин. — С помощью анатомического атласа мож-
но изучать различные дисциплины: топографическую 
и патологическую анатомию, судебно-медицинскую 
экспертизу, хирургию, офтальмологию, стоматоло-
гию, отоларингологию и другие. Эта разработка уже 
широко известна за пределами России — сегодня ее 
применяют в десяти странах мира.  

АКТУАЛЬНО Сегодня 
назовут имя руководителя 
Ассоциации онкологов 
России 

Форум 
в прямом эфире

Ирина Краснопольская

В Самаре проходит XII Съезд онкологов России — одно 
из главных событий онкологической службы, на кото-
рое собираются делегаты со всей страны.

Научная программа форума — это все аспекты диа-
гностики, лечения рака, последние достижения в этой 
области. Рассматриваются перспективы онкологиче-
ской службы, лекарственного обеспечения, паллиа-
тивной помощи.  Запланировано заседание Ассоциа-
ции онкологов Приволжского федерального округа,  
конкурс молодых онкологов. Участники обсуждают 
перспективы развития системы канцер-регистра и 
скринингов, применения информационных, в том чис-
ле телемедицинских, технологий. В прямом эфире, в 
формате «живой хирургии», проходят секции для ме-
дицинских сестер и пациентов, мастер-классы из опе-
рационных.

А сегодня на фо-
руме особый день: 
итоги четырехлет-
ней работы подво-
дит Ассоциация он-
кологов России, со-
стоятся выборы ее 
президента. Четыре 
непростых года 
выпали на долю 
и самой Ассоциа-
ции, и нынешнего 
ее президента, глав-
ного онколога Мин-
здрава России академика РАН Андрея Каприна. Панде-
мия, перестройка кадровых резервов, международные 
ограничения… При этом Ассоциация онкологов Рос-
сии не сократила свою деятельность. Напротив, вдвое 
увеличила количество ее членов, функций и мероприя-
тий. Об этом на предшествующей событию пресс-кон-
ференции рассказал академик Каприн. 

— Онкологическое направление — междисциплинар-
ная среда, в которой нужна работа всех: и физиков, и 
химиков, и врачей, и медсестер, и программистов, — 
подчеркнул Андрей Дмитриевич. 

Экспертами Ассоциации онкологов России разра-
ботано 80 клинических рекомендаций по основным 
онкозаболеваниям. Регулярно проводятся школы по-
вышения квалификации и мастер-классы по «живой» 
хирургии с участием ведущих специалистов наци-
ональных медицинских центров. Поддерживаемый 
Ассоциацией Всероссийский информационно-просве-
тительский проект «Онкопатруль» по воспитанию он-
конастороженности населения прошел почти в трети 
регионов страны и успешно продолжается. Форум он-
кологии и радиотерапии «Ради жизни» и профессио-
нальная премия имени Александра Савицкого каждый 
год собирают тысячи специалистов, которые занима-
ются проблемами диагностики и лечения. И чрезвы-
чайно важно, кто во главе такой организации. Ждем ре-
зультатов голосования.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик Алексей Шабунин: 
Чем быстрее вылечим пациента, тем лучше ему, нам, экономике

От сердца к сердцу
Ирина Краснопольская 

М
ергену Логино-
в у  и з  К а л м ы -
кии в начале мая 
в  Б о т к и н с к о й 
больнице переса-
дили сердце. Та-
кое произошло 
впервые в исто-
рии старейшей 

больницы России. И вот спу-
стя две недели корреспонден-
ты «РГ» познакомились с Мер-
геном. И главное, что он сказал: 
«Мне повезло: пересадили серд-
це»… Но сначала мы встрети-
лись с главным врачом больни-
цы академиком Алексеем Ша-
буниным.    

Алексей Васильевич, есть 
несколько медицинских учре-
ждений, которые как ви-
зитная карточка не толь-
ко Москвы — России. Прежде 
всего Боткинская больница, 
Склиф, Первая Градская… 
Мощные многопрофильные 
учреждения самой современ-
ной, самой эффективной по-
мощи. Еще в строительных 
лесах новый корпус — скоро-
помощного центра. Но то, 
что такой пропишется и на 
территории Боткинской, 
закономерно. Тем более что 
московская служба здоро-
вья взяла курс на расшире-
ние возможностей не просто 
скорой, а экстренной помо-
щи. Она должна быть, гру-
бо говоря, под рукой. И обя-
зательно на базе многопро-
фильного стационара. Как, 
впрочем, и иные центры, 
например, сосудистые, пери-
натальные…

АЛЕКСЕЙ ШАБУНИН: …онкологиче-
ские. Опухолевый процесс не-
редко осложняется экстренны-
ми ситуациями. Как их лечить? 
Лучше всего, если, например, 
как в той же Боткинской, не 
только есть онкологическое 
отделение и онкологический 
центр, но и все направления 
современной высокотехноло-
гичной медицины.  

А теперь впервые в 
Боткинской пересадили 
сердце.  

А Л Е К С Е Й  Ш А Б У Н И Н :  Боткинская 
больница — самая крупная и 
мощная клиника России. Назо-
ву одну цифру: в клинике 1700 
коек. У нас самые современ-
ные технологии. От экстрен-
ной хирургии до различных ва-
риантов эндопротезирования. 
От вмешательств внутрисосу-
дистых, стентирований, кар-
диостимуляторов до роботи-
ческой хирургии. У нас два ро-
бота Да Винчи. То есть все тех-
нологии. Но в некоторых ситу-
ациях мы сталкиваемся с тем, 
что, даже применяя эти техно-
логии, сложно спасти пациен-
та. И в этом случае необходимо 
единственное: пересадка орга-
на. А так, как в Боткинской ра-
ботает сосудистый центр, и к 
нам поступают пациенты с ин-
фарктами, с инсультами, мы 
сталкиваемся с тем, что спа-
сти может только пересадка 
сердца. 

Трансплантацией мы зани-
маемся уже пять лет. Начали в 
2018 году. За нашими плечами 
сотни и сотни трансплантаций 
печени, почки, костного моз-
га, роговицы. Но сердце… Это 
вообще знаковый орган! Ведь 
трансплантация в мире нача-
лась именно с сердца, когда 
профессор Барнард в ЮАР 
впервые выполнил ее. А наш 
Мерген — тяжелейший пациент. 
Он поступил с выраженными 
признаками сердечной недо-
статочности. Сердце не перека-
чивало кровь. По медицинским 
критериям, сердечный выброс 

в норме — больше 60. У него был 
всего 10.

И он был жив?
АЛЕКСЕЙ ШАБУНИН: Он был в тяже-
лейшем состоянии, и мы сра-
зу начали подготовку к транс-
плантации сердца. А это ста-
ло возможным потому, что 
мы к ней скрупулезно готови-
лись. Более двадцати сотруд-
ников Боткинской больницы 
в течение года были и в Шу-
маковском центре, и в зару-
бежных клиниках. Трансплан-
тация — вообще показатель 
уровня клиники. Это когда все 
направления — и лаборатория, 
и генетики, иммунологи, под-
бирающие орган, и реанима-
ция, и кардиологи, и хирурги, 
и т.д. — все работают как еди-
ный слаженный механизм. И 
мы поняли, что это закончен-
ный цикл, когда в руках врачей 
есть все технологии, включая 
пересадку органа, и только в 
этом случае лечение дает луч-
шие результаты.

И не только сердца.
А Л Е К С Е Й  Ш А БУ Н И Н : Конечно! То 
же самое в нефрологии. Есть 
терапевтическая нефрология, 
гемодиализ, перитонеальный 
диализ. Если уже ничего не по-
могает, мы пересаживаем поч-
ку. И, что важно, мы не просто 
направляем пациента на пере-
садку, и он ходит, ищет, спра-
шивает… Мы делаем ее как 
можно раньше. А еще важнее 
то, что после мы продолжаем 
наблюдение за пациентом у 
себя. То есть все в одних руках. 
Полный законченный цикл. В 
Боткинской есть все направле-
ния в медицине. Из самых тех-
нологичных, прежде всего, вся 
хирургия. И нейрохирургия, и 
сосудистая. Плюс к этому ге-
матология, онкология, нефро-
логия. И так далее.

Если у онкологического па-
циента стало плохо с сердцем, 
если у него острый коронар-
ный синдром, то мы ему тут же 
проведем стентирование. Ста-
билизируем и продолжим ле-
чение в онкологии. А в моно-
профильных клиниках тако-
го пациента выписывают. И он 
поступает в обычную больни-
цу, где он — пациент с поздней 
стадией рака .  А  ему мож-
но помочь, когда это все в од-
ной клинике. И в моей родной 
Боткинской это делается.

В моей родной… Сколько лет 
вы здесь?  

АЛЕКСЕЙ ШАБУНИН: Больше двадца-
ти. Приехал сюда из Кузбасса 
в 2001 году заместителем по 
хирургии. И десять лет был та-
ковым. После этого два с поло-
виной года был в Первой Град-
ской. Потом вернулся сюда уже 
в должности главного врача. 

Иногда считают, что глав-
ный врач может не быть 
специалистом в чисто меди-
цинских делах, но хорошим ор-
ганизатором. А вот мой сего-
дняшний собеседник Алексей 
Васильевич — подтверждено 
практикой — и уникальный 
организатор, и блистатель-
ный хирург, ученый, акаде-
мик. В одном лице. Не всем 
такое дано. И хорошо, что 
у нас есть такие кадры. На 
них держимся. Но вернемся к 
многопрофильности стацио-
нарной службы. Не надо увле-
каться открытием специ-
альных сосудистых, перина-
тальных центров...

АЛЕКСЕЙ ШАБУНИН: Создавать вы-
сокопотоковые центры необ-
ходимо на базе многопрофиль-
ных больниц. Например, в ав-
густе мы планируем открытие 
Московского урологическо-
го центра. Проведем слияние 

двух самых мощных уроло-
гических клиник России: это 
клиника академика Олега Бо-
рисовича Лорана и клиника 
академика Дмитрия Юрьеви-
ча Пушкаря. Современнейший 
корпус, где будет шесть осна-
щенных по последнему слову 
операционных. Где будет спе-
циализированная реанима-
ция, чего раньше не было в уро-
логии. Мощнейшая диагности-
ческая база. Это позволит со-
вершить настоящий прорыв в 
урологии. 

Нельзя иначе! Потому что 
работает больница, внедряют-
ся технологии: лапароскопия, 
роботическая хирургия, томо-
графия, эндоскопия в различ-
ных вариантах. А стены, как 
были выстроены 30—50 лет на-

зад, так и есть. И эти стены уже 
не вмещают эти технологии.

И потому еще новый скоропо-
мощной корпус? 

АЛЕКСЕЙ ШАБУНИН: Два года назад 
правительством Москвы, де-
партаментом было принято 
решение о трансформации экс-
тренной медицинской помощи 
на качественно новый уровень, 
о строительстве в столице ше-
сти новых скоропомощных 
флагманских корпусов.

Почему флагманских?
АЛЕКСЕЙ ШАБУНИН: Потому что они 
первые и, надеюсь, лучшие в 
экстренной медицине. Пото-
му что мы ориентируемся не 
на европейские и даже не на 
мировые стандарты, а устанав-

ливаем свои, еще более высо-
кие. И это не только диагности-
ка и лечение, это и отношение 
к пациенту и родственникам. 
В этих корпусах, так как они 
проектируются с учетом всех 
современных технологий, уже 
проектировочно-логистиче-
ски продумано, и есть возмож-
ность абсолютно по-новому 
заниматься пациентами, мол-
ниеносно принимать решения 
по их спасению. Для экстрен-
ной помощи есть все: реанима-
ция с операционными, с эндо-
скопией, с томографами, с ан-
гиографами. Ставится диагноз. 
Выполняется жизнеспаситель-
ное вмешательство. И пациент 
транспортируется по специа-
лизированным подразделени-
ям больницы. А здесь высвобо-
ждается место для следующего 
пациента.

Кадры для этого есть? Спра-
шиваю не случайно. Не ста-
ну называть внушительные 
цифры выпускников медву-
зов. Но известно, что лишь 
малая часть из них прихо-

дит в практическое здраво-
охранение. Куда исчезают 
остальные?

АЛЕКСЕЙ ШАБУНИН: Серьезный во-
прос. Московскими специа-
листами разработана специ-
альная программа по отбору 
и подготовке кадров для этих 
флагманских корпусов. Прове-
дена информационная кампа-
ния. Всем медикам России мы 
рассказали о том, что планиру-
ем совершить переворот в экс-
тренной медицине. 

Минуточку! Вот врач из 
Нижнего Новгорода может 
попасть к вам?

АЛЕКСЕЙ ШАБУНИН: Конечно! К нам 
приехали тысячи врачей. Мы 
проводили их отбор. Проводи-
ли собеседование. В этот кор-
пус Боткинской требовалось 
90 врачей различных специ-
альностей. Подали заявки 900 
человек. Мы выбрали лучших. 
Это первое. Второе. Мы разра-
ботали специальные програм-
мы. В них есть все, начиная от 
медицинских вещей, заканчи-
вая деонтологическими. Как 
разговаривать с пациентом. 
Как общаться с его родствен-
никами. 

А где вы их поселите? 
АЛЕКСЕЙ ШАБУНИН: Видимо, вы ду-
маете, что в Москве, как в дав-
ние времена, все по лимиту: 
прописка, жилье и т.д. Ныне 
здесь прописывается, кто за-
хочет, когда захочет. Мы даем 
место работы в Боткинской 
больнице. Сколько, в среднем, 
будем платить врачу скоропо-
мощной? Зарплата будет выше 
средней по Москве.

Откуда столько денег на 
Боткинскую? Чья это добрая 
воля?

АЛЕКСЕЙ ШАБУНИН: Не только на 
Боткинскую! На эту реформу 
экстренной медицины. Моск-
ва понимает, что чем быстрее 
мы вылечим пациента, приме-
ним малотравматичные техно-
логии, и он не будет полгода на 
больничном, а выйдет на рабо-
ту и будет платить налоги, тем 
Москве лучше.

А лично Шабунину? Вы каж-
дый день в операционной?

АЛЕКСЕЙ ШАБУНИН: Был бы счаст-
лив. К сожалению, лишь два 
раза в неделю: вторник и чет-
верг. Но это мои дни. Все на-
чальники знают. Я хирург, за-
нимающийся патологией пече-
ни, поджелудочной железы. Ну, 
и конечно, вообще в целом я в 
абдоминальной хирургии.

Медсестра хирургу в помощь?
АЛЕКСЕЙ ШАБУНИН: Намек понял. 
Сегодня и врач, и медсестра 
делают много немедицинской 
работы. Мы провели тайминг и 
поняли, что 45% времени мед-
сестра ставит какие-то под-
писи, галочки в бумагах. Что-
то списывает, заполняет. А ей 
необходимо ставить капель-
ницы, проводить процедуры. 
Иной ныне уровень и врача. Он 
настолько высок, что жить, как 
мы жили раньше, невозможно. 
Не стану вдаваться в подробно-
сти, лишь замечу: сегодня врач 
должен передать часть работы 
медсестре. 

Только бы не перегнуть 
палку.

АЛЕКСЕЙ ШАБУНИН: Конечно! Но мы 
и не планируем давать медсе-
стре скальпель, чтобы она ре-
зецировала печень. Но то, что 
часть, и большую, высвободив 
медсестру от бумажных дел, от 
того, что она возит больного, а 
это должна делать транспорт-
ная бригада специальная, ко-
нечно, считаю, что это вектор 
правильный.

Кроме медицины, есть ка-
кие-то интересы в жизни у 
академика Шабунина? Он 
может пойти в театр? Про-
честь книгу? Отправиться 
отдыхать?

АЛЕКСЕЙ ШАБУНИН: Конечно. И сде-
лаю это с удовольствием. Слава 
Богу, времени на книги, есть. А 
вот театр... С поездками...

Билеты достать не можете?
АЛЕКСЕЙ ШАБУНИН: С билетами у 
нас, у хирургов, все нормально.

Сколько лет вы в медицине?
А Л Е К С Е Й  Ш А БУ Н И Н : Официально 
врачом работаю с 1984 года. А 
прооперировал первого паци-
ента в 1980 году. Сколько всего 
прооперировал? Более 10 тысяч 
пациентов.

На вас когда-нибудь писали 
жалобы?

АЛЕКСЕЙ ШАБУНИН: Думаю, что да. 

Хирург, врач должен нравить-
ся пациенту? Или это не обя-
зательно?

АЛЕКСЕЙ ШАБУНИН: Врач должен вы-
зывать расположение и дове-
рие.  

Алексей Шабунин: 
Врач должен вызывать 
расположение и доверие.

А К Ц Е Н Т

Мы ориентируемся не на европейские 
и даже не мировые стандарты, а устанав-
ливаем свои, более высокие. Это диагно-
стика, лечение, отношение к пациенту 

Так выглядит анатомический стол «Пирогов»: все 3D-модели 
можно разворачивать на 360 градусов.

Дословно

Разговор с Мергеном Логиновым, которому пересадили сердце 

Мы заранее попросили узнать у Мергена, согласен ли он на 

нашу встречу, беседу. Не всегда и не все пациенты дают до-

бро. Мерген не из таких. Он был явно рад общению. Он яв-

ный любитель общения. Дружелюбен, улыбчив.  

—Мерген Григорьевич, сколько вам лет?

— 58.

— Совсем молодой.

— Пацан(смеется) .

— Живете в Москве? 

— Нет, в Калмыкии. Как сюда попал? По квоте на трансплан-

тацию. Квоту дает наш минздрав. Я приехал в прошлом году 

в июне. А сюда попал вообще случайно, по скорой: очень 

плохо себя чувствовал. Здесь заведующая отделением На-

талья Леонидовна Ляхова спросила: «А вы не против, если 

мы вам сделаем операцию?». Я очень удивился, что го-

родская больница оказывает такую высокотехнологичную 

помощь. Но был двумя руками «за», потому что уже долго 

стоял в листе ожидания.

—У вас есть семья?

— Да. Есть жена, дети, внуки. Дочь — дизайнер. Сын — студент 

Калмыцкого государственного университета. 

— А дедушка хороший?

— Лучший! (светятся счастьем калмыцкие глаза). Кем я ра-

ботал? Руководителем, завод ЖБИ. Сколько дней после 

операции? Она была в ночь на 4 мая. 

— И вы уже ходите?

— Я ходить стал еще в реанимации.

— А жена сейчас где?

— Дома, в Элисте, в Калмыкии. А тут у меня куча родственни-

ков. Племянники каждый день приходят. Холодильник ско-

ро лопнет.

—Едите все подряд?

— Мне сказали, что надо есть белковую пищу.

—Для вас не было неожиданностью, когда сказали, что надо 

пересадить сердце?

— Неожиданности не было. Просто я долго ждал. А здесь 

все быстрее пошло. А уж какое отношение в 

Боткинской… Тут такой уход, такая забота… Я понимаю, 

что для них это новое направление, первый раз они про-

водили такую операцию, но состав врачей... А уж хирург, 

который проводил операцию! А вот где-то процентов на 

50 успеха — это реаниматологи, средний персонал, те, кто 

выхаживает. Я думаю, что их заслуга не меньше. Они бук-

вально сутками стояли. Такой большой объем меди-

цинской помощи.

—По-моему, вам уходить отсюда не хочется?

—  Конечно. Тут прекрасно. Шабунина знаете? Он сказал, 

что берет на себя полный контроль. И я смотрю, здесь та-

кое отношение! Вряд ли где-нибудь получил бы такую по-

мощь. Я считаю, что Боткинская больница в этом деле, ко-

нечно, флагман. Мне просто повезло. Мне пересадили 

сердце!С
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Эксперты 
Ассоциации 
онкологов России 
разработали 
80 клинических 
рекомендаций
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ТРАНСПОРТ В Москве появилась 
первая электромаршрутка

Дело за малым

Сергей Буланов

Н
а регулярный маршрут в 
Москве впервые вышла 
электрическая марш-

рутка. «Мы вывели ее на испы-
тания в западных районах с уз-
кими улицами, — рассказал зам-
мэра Максим Ликсутов. — Там не 
прошел бы стандартный элек-
тробус».

Тестовую модель сделали 
в Нижнем Новгороде. «Газель 
е-City» не раз выставлялась на 
крупнейших транспортных вы-
ставках, но опробовать ее на ре-
гулярном маршруте решились 
пока только в Москве. Для ис-
пытаний выбрали маршрут 883 
в отдаленных западных кварта-
лах. Он проходит между метро 
«Говорово» и «Озерная». Доро-
га проходит не только по МКАД 
и широкому проспекту Гене-
рала Дорохова, но и по узким 
улочкам вдоль деревянных дач 
и Мещерского пруда. Там даже 
две легковые машины с трудом 
разъезжаются, поэтому води-

телям приходится пропускать 
друг друга.

Электромаршрутка спокой-
но проезжает эти узкие места. 
И даже без проблем заезжает 
на парковку у местного ТЦ, там 
большой автобус точно бы не 
развернулся. А другой дороги 
попросту нет.

Вчера «Газель е-City» впер-
вые приняла пассажиров. Мно-
гие из них, узнав об испыта-
ниях, ждали именно электри-
ческую маршрутку. Пока она 
здесь только одна. Ждать при-
шлось около 35 минут, до элек-
тромаршрутки приезжали 
обычные, бензиновые. Элек-
тробус легко узнаваем по соот-
ветствующей белой надписи на 
борту и эмблеме «ГАЗа».

Не у всех на входе срабаты-
вали билетные карточки. Води-
тель и тестировщик, сопрово-
ждающий его, все равно разре-
шали всем ехать бесплатно на 
период испытаний.

В салоне 10 кресел, плюс еще 
3 можно откинуть в передней 

части салона. Это пространство 
также предназначено для коля-
сок. Стоя могут ехать три чело-
века. В обычных автобусах на 
этом маршруте стоять вооб-
ще нельзя, но там больше сидя-
чих мест. Зато проходы узкие 
и неизвестно, как вместить ко-
ляску. Также в салоне электро-
маршрутки работают кондици-
онер, камеры, есть несколько 
зарядок. Двери на остановках 
с помощью кнопки открыва-
ют сами пассажиры. Пока что, 
по словам водителя, никаких 
проблем с автобусом нет. Пас-
сажиры тоже довольны: элек-
трическая маршрутка тише 
бензиновой.

Испытания продлятся до 
февраля 2024 года, сообщи-
ли в пресс-службе департамен-
та транспорта. Если тесты бу-
дут успешными, то электриче-
скими станут все московские 
маршрутки.  

Взрыв на перегоне

Глава минтранса Кры-
ма также отметил, что 
в ликвидации послед-

ствий ЧП были задействованы 
10 единиц техники и 40 специ-
алистов Крымской железной 
дороги, а также техника «Кры-
мавтодора», которая перегру-
жала зерно из вагонов. 

И з - з а  Ч П  п е р е г о н  н а 
участке Симферополь — Бах-
чисарай был закрыт, что от-
разилось на работе пассажир-
ских поездов и электричек. 
Несколько пригородных поез-
дов отклонились от расписа-
ния, в том числе экспрессы 
Евпатория — Севастополь. Для 
пассажиров оперативно орга-
низовали мультимодальные 
перевозки.  

Доставка пассажиров была 
организована так. Электрич-
ки отправлялись из Севастопо-
ля по расписанию и следовали 
до Бахчисарая. Там пассажи-

ров пересаживали на автобу-
сы и везли в Симферополь. 18 
мая в таком режиме отправили 
5 электричек из Севастополя. 
До Бахчисарая они следовали 
1 час 15 минут. Через 15 минут 
после прибытия отправлялся 
автобус в Симферополь. Пас-
сажиров, купивших билеты на 
электричку из Севастополя в 
Симферополь, автобусы пере-
возили бесплатно. Такая же 
схема использовалась в обрат-
ную сторону.  

По информации минтранса 
Крыма, для доставки пассажи-
ров их Бахчисарая в Симферо-
поль были задействованы три 
автобуса и еще 10 находились 
в резерве. Ажиотажа не было, 
мест хватило всем. 

Отправление пассажирско-
го поезда 008 Севастополь — 
Санкт-Петербург, который дол-
жен был отойти 18 мая в 17.15 
от железнодорожного вокзала 
Севастополя, перенесли в Сим-
ферополь. Пассажиров отвезли 

на симферопольский вокзал на 
автобусах. Дальше состав по-
шел по расписанию.

— 170 человек, у которых при-
обретены билеты на поезд Се-
вастополь — Санкт-Петербург, 
отвезли на автобусах от желез-
нодорожной станции Севасто-
поль, — рассказали в городском 
департаменте транспорта. 

Восстановительные работы 
на железной дороге продолжа-
лись до позднего вечера. Пер-
вые три вагона в короткие сро-
ки поставили на рельсы и нача-
ли отводить от места ЧП. Еще 
пять требовалось разгрузить. 
Подъехали зерновозы и погруз-
чики, которые постепенно вы-
везли груз. Требовалось убрать 
с путей поврежденные ваго-
ны, срезать деформированные 
рельсы, восстановить полотно.   

Председатель Госсовета 
Крыма Владимир Константи-
нов сообщил, что перед желез-

нодорожниками стоит задача в 
течение суток восстановить по-
врежденный участок. Причи-
ной повреждения железнодо-
рожных путей он предваритель-
но назвал подрыв.

— Очевидно, что подрыв 
произошел при вмешатель-
стве посторонних лиц. Это все 
проделки украинской нацист-
ской команды. Это сделали не 
крымчане, а те, кого они посы-
лают к нам, чтобы пакостить, — 
написал Константинов в своем 
Telegram-канале. — С теракта-
ми преступного украинского 
режима мы уже сталкивались. 
У нас выработался иммунитет 
к ним.  

Пять вагонов состава переверну-
лись, осложнив работу 
железнодорожникам.

В электрической маршрутке есть 
место для колясок, а еще в ней 
можно ехать стоя. 

А К Ц Е Н Т

Глава Госсовета Крыма
Владимир Константинов причиной 
повреждения железнодорожных путей 
предварительно назвал подрыв
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— Кадры с места схода вагонов 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2561209
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В Подмосковье 
начинают 
ремонтировать 
дороги 
по новым 
ГОСТам

АСФАЛЬТ 
КРЕПЧАЛ
Ирина Рыбникова

Ремонтировать дороги в Под-
московье будут по новым 
ГОСТам. Правила вступят в 
силу уже с 1 июня, сообщил ми-
нистр транспорта и дорожной 
инфраструктуры Московской 
области Алексей Гержик. 

«Новый асфальт будет иметь 
более плотную структуру», — 
рассказал Гержик на заседании 
областного правительства. Те-
перь в асфальтовую смесь до-
бавляют щебень определенных 
параметров, а швы на многопо-
лосных дорогах скрепляют би-
тумно-полимерной лентой, что 
повышает износостойкость по-
крытия. 

Впервые подобную техноло-
гию ремонта в области исполь-
зовали в 2021 году на отдель-
ных участках дорог, а теперь бу-
дут внедрять повсеместно. Ведь 
двухлетние испытания показа-
ли  — прочность нового покры-
тия в разы превышает все ранее 
действующие показатели. «Оно 
выдерживает более 20 тысяч 
проездов колес и только после 
этого появляется колея глуби-
ной не более 5 миллиметров. 
Прежний асфальт выдерживал 
8 тысяч проездов, а колея име-
ла глубину более 2 сантимет-
ров», — уточнил глава областно-
го минтранса.  

Автолюбители подтвер-
ждают: асфальт, положенный 
по новым технологиям, хоро-
шо пережил зиму и не сошел 
вместе со снегом, как это ино-
гда бывает. «В Дедовске улицу 
Красную отремонтировали в 
прошлом году, положили где-то 
800 метров эксперименталь-
ного покрытия. Оно и сейчас 
не требует никаких ремонтов, 
даже косметических, хотя тра-
фик на Красной улице большой. 
За хорошее качество асфальта 

мы даже прозвали эту улицу 
евродорогой», — рассказывает 
местный житель Анатолий Ло-
щапов. В этом году евроасфальт 
получат жители и остальных 
муниципалитетов Подмоско-
вья. Например, в Домодедове 
отремонтируют транспортную 
развязку на Каширском шоссе, 
в Егорьевске обновят Егорьев-
ское шоссе в городской черте, в 
Красногорске — Мякининское 
шоссе, в Раменском  — Воло-
дарское. В Химках переложат 
Международное шоссе, веду-
щее в аэропорт Шереметьево, 
в Орехово-Зуеве — улицу Гага-
рина, в Сергиевом Посаде — Ви-
фанскую, в Климовске — За-
водскую. 

Всего, по словам Гержика, 
за сезон дорожники планиру-
ют отремонтировать 1377 до-
рог общей протяженностью 1,5 
тысячи километров. Из них 150 
муниципальных дорог протя-
женностью более 80 километ-
ров встанут на капитальный 
ремонт, то есть будут перело-
жены полностью. А некоторые 
вообще обзаведутся асфальтом 
впервые, так как до этого име-
ли грунтовое покрытие. К сло-
ву, капитальный ремонт подра-
зумевает не только новый ас-
фальт, а еще дополнительные 
удобства для автомобили-
стов   — уширение проезжей ча-
сти, например, или обустрой-
ство разворотных площадок, 
Также будут обновлены 332 до-
роги, ведущие к социальным 
объектам, и 20 дорог на пути к 
туристическим достопримеча-
тельностям — музеям, храмам, 
усадьбам. Все работы планиру-
ется завершить до 15 октября. 

Традиционно в программу 
дорожного ремонта вошли и до-
роги, выбранные жителями при 
голосовании на «Доброделе». 
Областные власти уже несколь-
ко лет дают людям возмож-
ность ускорить ремонт там, где 
это необходимо не на взгляд 
чиновников, а с точки зрения 
самих автолюбителей и пеше-
ходов. В этот раз участие в го-
лосовании приняли более 103 
тысяч человек, активнее всех 
голосовали жители Коломны, 
Орехово-Зуева, Сергиева Поса-
да, Серпухова и Чехова. В этих 
муниципалитетах дорожный 
ремонт будет произведен в чуть 
больших объемах — с учетом по-
желаний жителей.  

Прочность нового 
покрытия в разы 
превышает все 
ранее действую-
щие показатели

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Что надо знать о карантине 
из-за птичьего гриппа 
в Москве

Вирус прилетел

Александр Мелешенко

Москвичам не стоит волноваться из-за объявления ка-
рантина в нескольких районах Москвы — он объясня-
ется птичьим гриппом, который передается от птицы к 
птице. Случаев заражения этим вирусом людей в сто-
лице нет, рассказали в Роспотребнадзоре. 

Карантин вчера своим распоряжением объявил 
мэр Москвы Сергей Собянин — документ опублико-
ван на официальном портале столичной мэрии. Из 
него следует, что птичий грипп обнаружили на земель-
ном участке вблизи Бесединского шоссе, рядом с Бо-
рисовским прудом. Это место объявлено эпизоотиче-
ским очагом, то есть там началось распространение 
высокопатогенного гриппа птиц. 

Карантин при этом затрагивает не только очаг, но и 
угрожаемую зону и зону наблюдения. В первую вошли 
районы на юге и юго-востоке города: Братеево, Капот-
ня, Марьино, Люблино, Печатники, Москворечье-Са-
бурово, Царицыно, Бирюлево Восточное, Орехово-Бо-
рисово Северное и Южное, Зябликово. Вторая, то есть 
зона наблюдения, это примыкающие к названным рай-
онам территории. 

Собственно, на людей карантин никаких строгих 
ограничений не накладывает. Речь идет о птицах — их 
нельзя ввозить и вывозить, заготавливать и вывозить 
корма для них, проводить сельскохозяйственные яр-
марки и другие мероприятия, связанные со скоплени-
ем птиц и других животных. Впрочем, для эпизоотиче-
ского очага предусмотрены более строгие ограниче-
ния — туда запрещаются визиты посторонних. 

Что касается сроков карантина, то в документе кон-
кретно они не прописаны. Сказано лишь, что ограни-
чения будут действовать до завершения мероприятий 
по борьбе с распространением гриппа и ликвидации 
его очага. Заниматься этим будет городской комитет 
ветеринарии.  

ПРОЕКТ Московский 
скоростной диаметр 
запустят до конца года 

Дорога на юг 

Любовь Проценко 

Строительство Московского скоростного диаметра, 
ключевого проекта в дорожном строительстве столицы, 
вступает в завершающую стадию. К такому выводу при-
шел мэр Сергей Собянин, осмотрев вчера ход работ на 
южном участке магистрали от Павелецкого направле-
ния Московской железной дороги до МКАД. 

«Сложнейший участок, который проходит парал-
лельно железной дороге, — рассказал он. — Один вооб-
ще из сложнейших городских дорожно-строительных 
проектов в мире. Готовность пусковых комплексов на 
сегодняшний день — от 65 до 95 процентов. Важнейшая 
стройка, которая должна быть закончена в этом году».

Гендиректор компании-подрядчика Фарит Хайдаров 
доложил, что график строительства выдерживается, ра-
ботают круглосуточно около 400 человек и 100 единиц 
техники. Делается все, чтобы завершить работы, как и 
предусмотрено контрактом, до конца года. 

Шестиполосную трассу длиной 4 километра — если 
по прямой, без учета съездов на прилегающие улицы, 
а со съездами протяженностью 10,4 километра, нача-
ли строить в ноябре 2019 года. Начало она берет в райо-
не пересечения путей Павелецкого направления МЖД 
и МЦД-2, проходит вдоль рельсов второго диаметра, 
пересекает улицу Подольских Курсантов и доходит до 
МКАД. Открытие 
этого участка улуч-
шит транспортную 
доступность для 
районов Царицы-
но, Чертаново Цен-
тральное и Южное, 
Бирюлево Западное 
и Восточное, где про-
живает свыше 630 
тысяч жителей. Его 
появление снизит нагрузку и на прилегающие дороги, 
включая МКАД, Варшавское и Каширское шоссе, улицы 
Дорожную, Липецкую и Подольских Курсантов. Слож-
ность участка объясняется тем, что в его составе пред-
стоит построить две эстакады общей протяженностью 
1,5 километра через пути МЦД: первую — в районе стан-
ции Покровское, а вторую — в районе станции Красный 
строитель, а также на пересечении с рельсами Павелец-
кого направления — 46-метровый тоннель. 

Кроме того, предусмотрена реконструкция прилега-
ющего Ступинского проезда с организацией разворота 
над основным ходом МСД и съезд с основного хода Мо-
сковского скоростного диаметра на улицу Подольских 
Курсантов. 

Напомню, Московский скоростной диаметр соеди-
нит крупнейшие вылетные магистрали — Дмитровское, 
Алтуфьевское, Ярославское, Щелковское и Шоссе Энту-
зиастов, Рязанский и Волгоградский проспекты, Кашир-
ское и Варшавское шоссе, а также Третье транспортное 
кольцо и МКАД. Общая его протяженность — 68 километ-
ров, но для того чтобы через весь город появилась эта 
прямая магистраль по три полосы движения в каждую 
сторону, строителям необходимо проложить 220 кило-
метров дорог, включая 140 тоннелей и эстакад и свыше 
30 пешеходных переходов. На севере ее продолжением 
станет федеральная трасса М-11 «Москва — Санкт-Пе-
тербург», на востоке — строящаяся дорога «Москва — Ка-
зань», на юге — главная магистраль новых территорий 
ТиНАО «Солнцево — Бутово — Варшавское шоссе».  

Сергей Собянин назвал МСД одним из сложнейших городских 
дорожно-строительных проектов в мире. 

— Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

Работы круглосу-
точно ведут около 
400 человек и 100 
единиц техники

АКЦИЯ Как пройдет 
«Ночь в музее»

Мелодия 
майских сумерек

Сергей Жуков

В 17-й раз в столице в ночь на 
воскресенье пройдет акция 
«Ночь в музее». Выбор для ее 
участников предлагается широ-
кий — более 220 концертов, лек-
ций, экскурсий, и все они — со-
вершенно бесплатные. Подгото-
вили их выставочные залы, биб-
лиотеки, парки.

Начало большинства, по сло-
вам организаторов, — в 19.00, 
продлятся же они до двух ча-
сов ночи. Некоторые площадки 
будут работать по своему рас-
писанию. Полистать «культур-
ное меню» можно на сайте 
museumsnight.moscow. «Ночь в 
музее» — акция открытая, но по 
понятным причинам мы не все-
гда можем принять всех желаю-
щих, — рассказал глава столич-
ного департамента культуры 
Александр Кибовский. — Поэто-
му на многие события нужна 
регистрация». 

Итак, куда идти? Музей-за-
поведник «Царицыно», к при-
меру, проведет ночную экс-
курсию, а Музей космонавти-
ки подготовил фортепианный 
концерт, поэтическое выступ-
ление заслуженного артиста 
России Владислава Демченко и 
хореографическую постановку 
«Планета двух солнц». «Коло-
менское» приглашает гостей, 
выполняя разные задания,  при-
мерить  профессии археолога, 
историка, строителя и искус-
ствоведа. Здесь же планируется 
театрализованное представле-
ние: девять героев покажут оде-
жду разных  эпох и расскажут о 
людях, которые ее носили.

Гости усадьбы «Кусково» 
смогут увидеть выставку под 
открытым небом «Стекло и ке-
рамика в старинном парке». 
Здесь так же запланирован 
концерт вокального ансамб-
ля «Нега». Коллектив испол-
нит песни разных лет, объеди-
ненные единым лейтмотивом 
— образом природы и любви. 
Откроют программу классиче-
ские произведения Баха, Пер-
голези, Брамса и других зару-
бежных композиторов. Прозву-
чат сочинения русских класси-
ков: Петра Чайковского, Сергея 
Рахманинова, Николая Рим-

ского-Корсакова, Александра 
Бородина, Павла Чеснокова, 
Сергея Прокофьева, Георгия 
Свиридова. Закончится  вечер 
русскими народными песнями. 
А «Дом Бурганова» зовет жела-
ющих на бесплатную экскур-
сию по ночному музею: каждо-
му гостю выдадут фонарик, что-
бы создать атмосферу волшеб-
ства и таинственности. 

Присоединится к акции и 
ВДНХ. По словам гендиректо-
ра главной выставки страны 
Сергея Шогурова, мероприятия 
у них  пройдут на 35 площадках. 
Общая тема — музыка. Напри-
мер, в «Зеленом театре» высту-

пят учащиеся московских школ 
искусств. Свои хиты исполнит 
и группа «Браво». Услышать 
стихи русских поэтов-авангар-
дистов можно в павильоне «Ра-
бочий и колхозница». А в му-
зее славянской письменности 
«Слово» пройдет концерт педа-
гога по жестовому пению Нико-
лая Иванова. Еще он проведет 
мастер-класс, где зрители по-
знакомятся с русской дактиль-
ной азбукой и научатся испол-
нять песню на русском жесто-
вом языке. 

По словам гендиректора мо-
сковской дирекции по разви-
тию культурных центров Ти-
мура Вахитова, организаторы 
акции рассчитывают и на вну-
шительную онлайн-аудито-
рию. Например, запланирова-
ны «Звездные экскурсии» — из-
вестные люди расскажут о ме-
стах в Москве, которые им доро-
ги и близки.  

Музей-заповедник 
«Царицыно» 
проведет ночную 
экскурсию, 
а Музей космонав-
тики подготовил 
фортепианный 
концерт
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

с Жанной Васильевой

ВЫСТАВКА

с Светланой Мазуровой

ФЕСТИВАЛЬ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Сусанной Альпериной

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Сериал «Плейлист волонтера», 
онлайн-кинотеатр Okko, с 18 мая
Новая восьмисерийная драма 

«Плейлист волонтера» снята по мо-

тивам одноименного романа, напи-

санного участником поисково-спа-

сательного отряда Артемом Ляшен-

ко (книга вышла под псевдонимом 

Мршавко Штапич). Сериал снял ре-

жиссер Максим Свешников, кото-

рый, можно сказать, специализиру-

ется на социально значимых проек-

тах. Достаточно вспомнить такие его 

работы, как сериалы «257 причин, 

чтобы жить» или «Контейнер». 

«Плейлист волонтера» рассказыва-

ет историю битвы за человеческие 

жизни во время зарождения первых 

добровольческих поисковых отря-

дов в стране. 

Главный герой сериала Штапич (в 

этой роли Иван Янковский) очень 

рано обзавелся семьей и также стре-

мительно ее лишился, успел поста-

вить крест на карьере и уже в 25 лет 

остался не у дел. Оказавшись в пои-

сково-спасательном отряде, он по-

лучает возможность реализовать 

себя в новой профессиональной 

среде и приобрести не просто дру-

зей, а единомышленников, людей, 

по-настоящему горящих своим де-

лом.

Очень быстро Штапич превращает-

ся в звезду отряда, но успех на про-

фессиональном поприще не прино-

сит желаемого счастья. Он продол-

жает метаться между бывшей же-

ной, неинтересными ему, но готовы-

ми на все боевыми подругами и де-

вушкой по прозвищу Кукла, к кото-

рой у Штапича возникают сильные 

чувства. Работая в отряде, он мечта-

ет избавиться от старых проблем, за-

висимостей и комплексов, но посте-

пенно осознает, что одних только по-

двигов для этого мало. Герою пред-

стоит самое главное — найти себя. 

В сериале также приняли участие 

Шамиль Хаматов, Женя Громова, Ар-

тем Федотов, Дмитрий Чеботарев, 

Дарья Руденок и другие. «Съемки 

«Волонтера» складывались просто 

блестяще! — рассказывает о съемках 

Иван Янковский. — Мои партнеры на 

площадке — большие профессиона-

лы, обаятельные, добрые и хорошие 

люди. Все работали по-партнерски, 

всё на юморе — одно удовольствие 

взаимодействовать с такими арти-

стами в кадре».

 

Смотрите также:
Киноальманах «Арт и Факт», 
Первый канал, 28 мая, 23.45
Документально-игровой киноальма-

нах рассказывает о легендарных 

картинах великих русских живопис-

цев XIX века. Каждая из четырех но-

велл посвящена одному из художни-

ков — символов русской культуры: 

Иван Шишкин, Василий Перов, Ми-

хаил Врубель и Виктор Борисов-Му-

сатов: «Утро в сосновом лесу». 

«Тройка», «Демон поверженный», 

«Призраки». За каждым из этих поло-

тен скрывается своя неповторимая 

история, в которой переплетаются 

судьбы героев и творца. Как сложи-

лась судьба мальчика Васятки из 

«Тройки» Перова в реальной жизни? 

Действительно ли Шишкин никогда 

не писал медведей? Почему Бори-

сов-Мусатов видел призраков? 

И правда ли, что именно «Демон по-

верженный» сыграл роковую роль в 

судьбе Михаила Врубеля? Ответы на 

все эти вопросы — в проекте «Арт и 

Факт». Режиссер: Олег Гусев. Автор 

идеи: Инга Ильм. В главных ролях: 

Артур Ваха, Владимир Кошевой, 

Дмитрий Могучев и другие. 

Валерий Сюткин и оркестр Light 
Jazz, программа «Московские 
окна», Дом музыки, 22 мая; 
Валерий Сюткин и ансамбль S.O.S 
(Plus), Клуб Игоря Бутмана, 24 мая; 
Валерий Сюткин и группа 
Rock&Roll Band, клуб «16 тонн», 
клуб «Космонавт», 28 мая
Никто из отечественных артистов не 

выступает в течение недели три 

раза, причем каждый раз — все с но-

выми программами и составами му-

зыкантов.

Это делает только улыбчивый и всег-

да, кажется, позитивно настроенный 

певец и гитарист Валерий Сюткин. 

Артист, пару месяцев назад отметив-

ший 65-летие, кажется, знает секрет 

вечной молодости и энергетики 

(в интервью «РГ» он рассказывал, что 

так выглядит, потому, что никогда не 

переедает и никогда никому не зави-

довал). Но очевидно еще и потому, 

что много работает и делает это в ра-

дость в первую очередь себе, ну, а 

потом попутно и нам, зрителям. Наш 

российский Чак Берри. Даже круче, 

потому что мастер не только рок-

роллов, но и баллад.

Одну из них — «Я то, что надо» снова 

попросили в заставку для рекламы. 

Хотя сам Валерий Миладович в ре-

кламе не снимается — есть музыкан-

ты, которые знают себе цену и хотят, 

чтобы их узнавали на улицах только 

как музыкантов. А не как, к примеру, 

«разносчиков пиццы». И тратить вре-

мя только на творчество и зрителей, 

которые это ценят.

Конечно, во всех программах и с раз-

ными коллективами Сюткин испол-

няет и песни, с которыми солировал 

в «Браво», в 90-е. В Light Jazz и S.O.S. 

с магией и аранжировками в приво-

лыных настроениях джаза — на сце-

не появляется и контрабас, а удар-

ник берет в руки щеточки. При этом 

S.O.S — это трио Сюткин — Окунь — 

Савин (с последним, саксофонистом 

и клавишником, он, кстати, начинал 

сольную карьеру, уйдя из «Браво», 

после хита «7000 над землей») — бо-

лее импровизационное и непредска-

зуемое, эдакий free-jazz. А почему 

Plus? Потому что в этих концертах 

выходят на сцену и разные пригла-

шенные музыканты, почти каждый 

раз появляется кто-то новенький и 

приносит очередные идеи. Ведь кол-

леги очень уважают Сюткина: и за пе-

сни, и за идеи, и за характер. И поэто-

му охотно приходят к нему в гости, на 

сцену. От новых веяний известные 

хиты хуже не становятся. Первый из 

серии концертов — как раз с Light 

Jazz. К привычным для концертов 

Сюткина гитаре и ударным добавят-

ся контрабас и аккордеон. И в этот 

вечер артист покажет программу 

«Московские окна». А кроме того, 

и несколько джазовых стандартов. 

Да и песню, давшую название про-

грамме, Сюткин исполняет замеча-

тельно — привносит в нее свои фир-

менные тепло, свет и душевность…

Кто выйдет на сцену с ним в проекте 

S.O.S. помимо основного трио, не из-

вестно. Тем интересней и больше ин-

триги. Ну а с Rock&Roll Band будет 

снова много энергичных хитов, на-

верняка, не обойдется и без каверов. 

Секрет вечной молодости артистов 

еще и в том, чтобы никогда не оста-

навливаться. 

Кстати, артист в начале недели вер-

нулся из отпуска. Несмотря на это, 

появился в программе Первого кана-

ла «Подкаст. Лаб», где рассказывал 

о музыке и жизни. А попутно сыграл 

на гитаре и спел своих любимых 

The Beatles… 

Программа «Сделано на Лендоке», 
киностудия «Лендок», до 21 июня
Киностудия «Лендок» — одна из ста-

рейших в России (также известная 

как Ленинградская студия докумен-

тальных фильмов), недавно отметив-

шая 90-летний юбилей.

Каждые две недели в Белом зале ки-

ностудии будет проходить премье-

ра. На все показы приглашены члены 

съемочных групп — зрители смогут 

пообщаться с ними.  

Открыл программу документальный 

фильм «Булгаков. Этот мир — мой!» 

режиссера Светланы Астрецовой. 

Сюжет основан на воспоминаниях, 

письмах писателя Михаила Булгако-

ва и его окружения, которые показа-

ны через призму театра. «Почему я 

решила исследовать эту тему? Булга-

ков с детства обожал театр. Своим 

современникам был известен как 

драматург, либреттист и даже как ак-

тер. На мой взгляд, его «Театральный 

роман» — самая гениальная, самая 

точная, смешная, трагическая книга 

о театре и мире искусства», — счита-

ет режиссер. 

Рассказчиками в картине выступили 

Дмитрий Бозин, ведущий актер Теа-

тра Романа Виктюка, признанный 

одним из лучших исполнителей роли 

Воланда, Павел Любимцев, телеве-

дущий, режиссер, ставивший булга-

ковские произведения на сцене, пи-

сатель Эдвард Радзинский, который 

был знаком с вдовой Булгакова Еле-

ной Сергеевной. Фильм также уже 

вышел в прокат. Кроме Москвы и Пе-

тербурга его увидят и в Красноярске, 

Магнитогорске, Новосибирске, Рос-

тове-на-Дону, Краснодаре, Пензе, 

Тольятти — всего в 24 городах.

31 мая — в программе «Ягодник» и 

встреча с режиссером Ильей Желтя-

ковым. Ученому Константину Яков-

левичу Казакову — 87 лет, и он знает, 

что болото — лучшее место на земле.

8 июня, в День социального работни-

ка — «Зал ожидания» Осипа Богдано-

ва. О детском приюте, в который по-

падают на время. У большинства ре-

бят — страшное прошлое, яркое на-

стоящее и неизвестное будущее.

21 июня — «Пешком в Россию», ре-

жиссеры — Александра Лусникова, 

Никита Аксенов. Француз отправля-

ется на поиски своей мамы. Пешком. 

«В год студия «Лендок» снимает око-

ло 25 фильмов, не только докумен-

тальные, но и художественные, ани-

мационные, — рассказал генераль-

ный директор киностудии «Лендок» 

Алексей Тельнов. — Мы решили пока-

зать наши документальные картины, 

сделанные недавно, — в 2022—2023 

году. Они разных жанров. 

В дальнейшем покажем докумен-

тальный блокбастер «Беглецы», его 

снимали два года — в Польше, Шве-

ции, Хабаровске. Это драма с эле-

ментами триллера от режиссера 

Юлии Бобковой (кстати, недавно ее 

фильм «История российских тюрем. 

Владимирский централ» победил на 

ММКФ. — Прим. «РГ»). О настоящем 

мужчине, который готов на все ради 

своих дочерей. Главный герой смог 

отстоять право воспитывать собст-

венных детей и отправился в Шве-

цию, чтобы забрать их из приемной 

семьи и вернуть в родной Хаба-

ровск. 

Режиссер Андрей Федоров снял у нас 

фильм «Последний свидетель» — об 

участниках Великой Отечественной 

войны. Это большая, многонацио-

нальная картина, эпос, с кадрами хро-

ники военной поры. Воспоминания-

ми делятся ветераны, по одному — от 

каждой республики бывшего СССР: 

узбек, таджик, киргиз, якут…» 

«Сокровища датского короля 
Кристиана IV», Музеи Московского 
Кремля, до 16 августа 
Выставка «Сокровища датского ко-

роля Кристиана IV», которую Музеи 

Московского Кремля приурочили к 

530-летию установления официаль-

ных дипломатических отношений 

между Россией и Данией, обещает 

быть исключительно интересной.

Хотя она относительно небольшая 

(в Парадном вестибюле Оружейной 

палаты будут показаны около трид-

цати произведений искусства) и фо-

кусируется на отношениях Дании и 

России в XVII столетии, она позволя-

ет, например, увидеть, как выглядит 

легендарный Эльсинор и замок 

Кронборг, которые Шекспир сделал 

местом действия трагедии «Гамлет». 

Кронборг, один из самых извест-

ных замков Северной Европы, 

основанный еще в 1420-х годах 

в самом узком месте проли-

ва, соединяющего Север-

ное море и Балтийское, 

контролировал тут всю на-

вигацию. Налог, который 

платили за про-

ход чужеземные 

суда, гарантиро-

вал постоян-

ный доход, и к 

началу 1600-х 

годов замок 

процветал.

Король Дании 

и Норвегии Кри-

стиан IV (1577 — 

1648) провел 

все детство в 

этом замке, и 

был, разуме-

ется, «принцем датским». На этом, 

пожалуй, сходство с Гамлетом, кото-

рого Шекспир вывел на подмостки, и 

кончается. Кристиан IV был на троне 

больше полувека (если отсчитывать 

от коронации в 1596, а не от смерти 

его отца в 1588, когда Кристиану 

было всего 11 лет) и стал одним из са-

мых харизматичных датских коро-

лей. Он был отлично образован даже 

для элиты своего времени. В про-

грамму обучения входили неизбеж-

ная латынь, французский, итальян-

ский, немецкий, математика, навига-

ция, военное дело, танцы. Был люте-

ранином и пылко бросался защи-

щать протестантов от католиков, из-

за чего ввязался в Тридцатилетнюю 

войну в Германии. Несмотря на лич-

ную храбрость, потерянный в мор-

ской битве со шведами глаз, и в це-

лом не слишком удачные военные 

кампании, его любили и женщины, и 

народ. Двадцать детей от пяти жен — 

тому свидетельство. Надо признать, 

что если не считать страсти к воен-

ным авантюрам, у него было много 

заслуг. Достаточно сказать, что он 

основал и построил шесть городов в 

Дании, нынешней Норвегии, тогда 

входившей в Датское королевство, 

Швеции, город Осло, к слову, тоже 

он основал.

Так вот, появление невероятной 

красоты вещей в сокровищнице 

русского царя Михаила Романова 

непосредственно связано с Кри-

стианом IV. Кроме дипломатиче-

ских даров Музеи Московского 

Кремля показывают вещи, которые 

были приобретены из сокровищни-

цы датского короля в Архангельске 

в 1628 году. Почему с великолепны-

ми серебряными кубками, дарами 

разных городов датскому королю, 

решил расстаться Кристиан IV? 

Просто казна была опустошена по-

сле войны со Швецией и с Герма-

нией. В любом случае деньги очень 

пригодились, когда год спустя, в 

1629 году сгорел практически пол-

ностью замок Кронберг. И хотя На-

циональный совет возражал про-

тив его восстановления — в казне 

было неважно с деньгами, король 

настоял на своем. И даже удвоил на-

лог на проход судов через пролив. 

А в русской царской казне появи-

лись тончайшей работы вещи: и ку-

бок-орел, и огромный кубок с анти-

чным героем Актеоном, и курильни-

ца в виде замка… 

КЛАССИКА В Казани стартовал фестиваль имени Рахманинова

И снова зацвела сирень
ТЕАТР Владимир Васильев поставил балет по чеховскому рассказу

Анна на сцене
Ольга Русанова

В 
столице Татарстана от-
крылся XII Международ-
ный фестиваль имени Сер-

гея Рахманинова «Белая си-
рень». Это ежегодный проект 
Госоркестра республики и его 
руководителя Александра Слад-
ковского, один из центральных 
в сезоне. 

Афиша двенадцатой «Сире-
ни» придерживается концеп-
ции «Рахманинов и его век»: в 
каждом концерте помимо про-
изведений юбиляра звучит му-
зыка его предшественников, по-
следователей и тех, кто был ря-
дом. В данном случае — Мусорг-
ского, Чайковского, Скрябина, 
Прокофьева, Шостаковича. Ну и 
еще одна незыблемая традиция: 
худрук и главный дирижер 
ГАСО РТ Александр Сладков-
ский старается сделать афишу 
максимально разнообразной, 
интересной для публики, насы-
тить ее звездными именами, 
оставив себе лишь один концерт 
из семи. На этот раз в Казань 
приедут дирижеры Владимир 
Федосеев, Кристофер Чен (Ав-
стралия — Китай), Кристиан 
Кнапп (США — Россия), Ян Ла-
там-Кёниг (Великобритания), 
Антон Шабуров, а также пиани-
сты Денис Мацуев, Шио Окуи 
(Япония), Ева Геворгян, Максим 
Могилевский (Россия — США), 
Иван Бессонов, Анна Цыбулёва. 
Все это артисты разных поколе-
ний, представители нескольких 
стран. Таким образом, фести-
валь по-прежнему сохраняет 
статус международного.

Открытие «Белой сирени» 
Александр Сладковский пору-
чил лауреатам Первого рахма-
ниновского конкурса-2022 — 
37-летнему китайцу, главному 
приглашенному дирижеру Пе-
кинского симфонического ор-
кестра Хаожаню Ли и 28-летне-
му воспитаннику Московской 
консерватории пианисту Конс-
тантину Хачикяну. Оба — дебю-
танты казанской сцены, впер-
вые играли с оркестром Слад-
ковского. И для обоих в вечер 
открытия состоялась премьера 
такой глыбы, как Четвертый 
концерт Рахманинова. Как счи-
тает Константин, это одно из са-
мых трудных произведений с 
точки зрения взаимодействия 
пианиста, дирижера и оркестра, 

недаром за него так редко бе-
рутся музыканты. Валерий Гер-
гиев считает, что давно пора 
ввести этот концерт в круг са-
мых исполняемых и популяр-
ных, наряду со Вторым и Тре-
тьим. Но возможно ли это? Кон-
стантин считает: едва ли, и не 
только в силу описанных труд-
ностей, но и потому, что в Чет-
вертом меньше запоминающих-
ся мелодий, более сложный 
язык, ведь это сочинение, нача-
тое в России в 1914—1917 годах 
и завершенное за рубежом в 
1926 году. А потому оно и похо-
же, и одновременно не похоже 
на всё, что было до и после.  

И вот Константину Хачикяну 
страстно захотелось одолеть 
этот непростой материал, не-
пременно сыграть его на фести-
вале, а заодно «замкнуть круг», 
ведь теперь в его репертуаре — 
полный цикл из пяти рахмани-
новских концертов (включая 
«Рапсодию на тему Паганини»). 

И пианист гордится тем, что 
сделал это, и сделал в Казани. 
Хаожань Ли и Константин Хачи-
кян играли друг с другом впер-
вые, и два дня провели в много-
часовых репетициях. Были ли 
шероховатости? Были, не без 
этого, но главное, чего добились 
оба музыканта, — это макси-
мальное погружение в мир Рах-
манинова: концерт прозвучал 
полнозвучно, страстно. 

А во втором отделении услы-
шали настоящий рахманинов-
ский блокбастер: Вторую сим-
фонию (1907), с ее невероятны-
ми красотами, бескрайними ме-
лодиями и острым, щемящим 
чувством Родины. Это любимое 
произведение Александра Слад-
ковского, которым он когда-то 
дебютировал как дирижер. Чув-
ствовалось, что оркестр знает 
партитуру в деталях и тонко-
стях. Дирижер Хаожань Ли, как 
выяснилось, тоже обожает Вто-
рую симфонию, он играл ее 
много раз, да и вообще он счита-
ет себя горячим поклонником 
Рахманинова. В итоге мы полу-
чили эталонный, фирменный 
звук, которым славится ГАСО 
Татарстана. 

Наталья Решетникова,
Новосибирск

В 
Новосибирском театре 
оперы и балета (НОВАТ) с 
аншлагом прошла пре-

мьера невероятно красивого 
балета «Анюта» на музыку Ва-
лерия Гаврилина по мотивам 
чеховской «Анны на шее». Его 
постановкой лично занимался 
легендарный танцовщик, ба-
летмейстер, режиссер, педагог, 
художник Владимир Васильев, 
который в паре с блистательной 
Екатериной Максимовой был 
первым исполнителем одной из 
главных ролей. 

Сибирский театр стал девя-
тым, где воссоздан «самый рус-
ский» балет, так, с июня 2022 
года в новой сценической ре-
дакции он идет в Большом теа-
тре. И в премьерных спектаклях 
на сцену НОВАТа вышли звезды 
Большого театра — Анастасия 
Сташкевич (Анюта), Михаил 
Лобухин (Петр Леонтьевич), 
Денис Родькин (Артынов). 

Балет «Анюта» — едва ли не 
единственный в истории, по-
становка которого изначально 
была задумана для телеэкрана, 
и лишь после этого перенесена 
на театральную сцену. Фильм-

балет был создан в творческом 
содружестве двух знаменитых 
мастеров — ленинградского ре-
жиссера Александра Белинско-
го и хореографа и постановщи-
ка Владимира Васильева в 1982 
году. Музыка была отобрана по-
становщиками из разрознен-
ных произведений композито-
ра Валерия Гаврилина (орке-
стровкой занимался дирижер 
Станислав Горковенко). 

Идея телебалета принадле-
жала Белинскому, который 
предложил осуществить этот 
замысел Владимиру Васильеву 
с Екатериной Максимовой в 
главной роли. Фильм имел боль-
шой успех во всем мире, полу-

чил приз «Интервидения». А по-
сле его показа на итальянском 
телевидении генеральный ди-
ректор театра Сан-Карло в Неа-
поле предложил Владимиру Ва-
сильеву поставить балет «Аню-
та» у них в театре. Так 21 января 
1986 года в Италии состоялась 
премьера спектакля. Для пол-
номасштабной сценической 
версии хореографом были со-
чинены новые сцены, добавле-
на музыка. Премьера «Анюты» 
стала событием — балет был на-
зван лучшим музыкальным 
спектаклем года в Италии. А ме-
нее чем через полгода, 31 мая, 
премьера «Анюты» прошла и на 
сцене Большого театра.

И вот спустя 37 лет балет 
впервые поставлен в Новоси-
бирском театре оперы и балета. 

— Сейчас мы наблюдаем ог-
ромное количество современ-
ных постановок, в которых 
главное — форма: сплошные 
черные квадраты, круги, линии. 
И нет жизни. Вас может пора-
зить отдельное отточенное дви-
жение, но вы не найдете главно-
го, что необходимо для русско-
го искусства, — души. Мы все 
так устроены, что живем рус-
ской литературой, в которой 
есть душа, — прокомментиро-
вал возродившийся интерес к 
балету «Анюта» Владимир Ва-
сильев.

Поэтому неслучайно балет 
«Анюта» называют самым рус-
ским из русских балетов. Сю-
жет основан на русской литера-
турной классике — рассказе Ан-
тона Павловича Чехова «Анна 
на шее». Сродни чеховским ин-
тонациям и музыка Валерия 
Гаврилина, и хореографическая 
лексика «Анюты».

Мастер вспоминает, что 
вальс Валерия Гаврилина, за-
пись которого привез ему Бе-
линский, рождал щемящие чув-
ства и «рисовал» чеховские 
образы.  

— Я представил себе и про-
винциальный город, и пло-
щадь, и обывателей этого го-
рода, и чиновников, и Артыно-
ва, и Петра Леонтьевича, и 
Модеста Алексеевича, и, ко-
нечно, Анюту. Слова Чехова и 
музыка Гаврилина слились во-
едино и обрели реальность в 
движении и пластике всех пер-
сонажей, — делится Владимир 
Васильев. — В который раз я 
ставлю «Анюту» и каждый раз 
стараюсь, чтобы палитра кра-
сок была значительно шире. 
Поэтому в Новосибирске, на 
этой огромной исторической 
сцене, спектакль имеет свое 
звучание. Для меня в новоси-
бирском театре все составы 
исполнителей замечательные, 
поэтому, думаю, зрители бу-
дут ходить, чтобы увидеть 
всех артистов. 

Пианист Денис Мацуев — 
частый гость фестиваля 
«Белая сирень» в Казани. 

А К Ц Е Н Т

В Казань приедут дирижеры 
из России, США, Японии, Китая. 
Фестиваль по-прежнему 
сохраняет статус международного

Сюжет в балете «Анюта» основан на русской классике — знаменитом рассказе Антона Чехова «Анна на шее». 

Валерий Сюткин за одну неделю 
представит сразу три музыкальные 
программы. 

Документальный фильм «Булгаков. Этот мир  — мой!» основан на воспоми-
наниях, мемуарах, письмах писателя и его окружения.

Сериал «Плейлист волонтера» посвящен зарождению первых добровольче-
ских поисковых отрядов.

Досье

Владимир Васильев, артист балета, хореограф, балетмейстер
Родился в 1940 году. В 1958 году окончил училище по классу 

Михаила  Габовича, знаменитого премьера Большого театра. 

26 августа 1958 года Владимир Васильев был принят в балетную 

труппу Большого театра. Юрий Григорович предложил восемнадца-

тилетнему выпускнику училища центральную партию в балете Сер-

гея Прокофьева «Каменный цветок». Одна из самых знаменитых 

партий — «Спартак».Танцевал в Парижской Опере, «Ла Скала», Ме-

трополитен-опера, Ковент-Гардене, Римской опере, театре «Ко-

лон». В 1995 году был назначен директором-худруком Большого те-

атра.

АФИША 

Фестиваль «Белая сирень» продлится до 10 июня. Впереди — концерт 

Дениса Мацуева и Александра Сладковского, в программе Третий кон-

церт Рахманинова и Шестая симфония Чайковского (20 мая). А заключи-

тельным аккордом «Сирени» станет вечер пианистки Анны Цыбулёвой, 

активно гастролирующей по всему миру, и британца Яна Латам-Кёнига — 

главного дирижера Королевского филармонического оркестра Флан-

дрии, экс-руководителя оркестра «Новой оперы» (10 июня). Но до фи-

нальной точки оркестру вместе со своим шефом предстоит еще дать три 

концерта в июне, из них два в Московской филармонии. Это будут опер-

ный гала с Динарой Алиевой и Бехзодом Давроновым и творческий ве-

чер Александра Чайковского (вместе с ГАСО РТ на сцене Борис Бере-

зовский, Дмитрий Маслеев, Наталья Петрожицкая и Олеся Петрова).

АФИША

Смотрите балет «Анюта» в поста-

новке Владимира Васильева 

на сцене НОВАТа 2 июня в 19.00  

и 3 июня  в 18.00. 
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Такая гора-курильница 
хранилась 

в сокровищнице 
короля Дании 

и Норвегии 
Кристиана IV. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КИНО «Большая или 
маленькая ложь» — пример 
сбившегося с пути сюжета

Много шума — 
и ничего

Валерий Кичин

Искусство — простор для мистификации. Будь то арт, 
где можно выдать облупленный рукомойник за шедевр 
ваятеля, музыка, где аплодируют не издавшему ни еди-
ного звука пианисту, литература, способная банально-
сти придать статус философемы, или кино, все это об-
лекающее в формы как бы необъяснимой жизни.

Фильм Майкла Марена «Большая или маленькая 
ложь»  в какой-то мере про это. Его интересно смот-
реть хотя бы потому, что история разыграна такими 
актерами, как Майкл Шеннон и Кейт Хадсон, а фабула 
способна интриговать и довольно долго держать вни-
мание. Но при этом вас мотает, как на американских 
горках, и нельзя понять — это всерьез или тебя прими-
тивно дурачат.

Майкл Шеннон играет забулдыгу Шрайвера, про-
бавляющегося случайными заработками, кормящего 
кота в своей убогой конуре и принимающего на грудь 
в компании приятеля столь же бомжеватого вида. Кейт 
Хадсон — профессоршу провинциального универси-
тета Симону, которая организует хиреющий литера-
турный фестиваль. Пытаясь удержать его на плаву, 
она посылает приглашение культовому писателю, ко-
торый когда-то издал первый и единственный сенса-
ционный роман «Время козла», а потом исчез, не да-
вая интервью, не 
выпуская новинок, 
не являясь на вру-
чение престижных 
наград. И портрет 
на обложке — силу-
эт в темных очках — 
остался единствен-
ным доступным его 
изображением. Имя 
писателя — тоже 
Шрайвер.

Легко догадать-
ся, что приглаше-
ние на конферен-
цию вместо исчезнувшего писателя приходит его од-
нофамильцу — тому самому забулдыге. И тот, ошара-
шенный такой честью, решает пожить сладкой жизнью 
знаменитости — кидается в авантюру. Причем Майкл 
Шеннон наделяет своего героя изрядной долей рефлек-
сий: а вдруг, мол, я и есть тот писатель, только об этом 
запамятовал?! И, глядя на расползающееся по потолку 
пятно, его герой импровизирует несколько вполне ка-
чественных строк, способных стать началом нового 
романа. Есть в фильме и пара-тройка диалогов героя 
с самим собой — сеансов самоанализа, явившихся из 
другого жанра.

Конечно, такой поворот, сбивая зрителей с толку, 
открывает бездну возможностей для умелого драма-
турга — здесь вам и туманные проблемы самоиденти-
фикации, и моральные терзания человека, обнаружив-
шего в себе задатки беспринципного авантюриста, и 
загадочный «синдром самозванца» (может, пьянчужка 
и есть тот писатель, неспособный оценить собствен-
ную гениальность и мучимый комплексами!). Все эти 
версии рождают зрительские ожидания, которые, сра-
зу скажу, будут обмануты, похоже, сам автор, взяв-
шись экранизировать роман Криса Белдена, не ре-
шил, о чем делает фильм и что означает обуявшее всех 
участников действа безумие. Отсюда интерес, кото-
рый испытываешь к развитию многообещающей ин-
триги, и недоумение, которое то и дело его гасит, как не 
в меру разбушевавшийся костер.

Жанр фильма определен как романтическая ко-
медия. Комические ситуации и гротескные фигуры в 
нем есть, но особой романтики не просматривается: 
ни Майкл Шеннон, ни Кейт Хадсон даже не пытаются 
изобразить «химию», высекающую любовные искры 
между персонажами. Теоретически зарождающееся 
чувство так и остается несбывшимся обещанием. Как и 
все в этом недодуманном и недоделанном фильме.

Непонятно, например, чем так покорил массы ро-
ман «Время козла». Его обсуждение на конферен-
ции превращается в обличение аморальности автора. 
Фрагментарны и не имеют развития сатирические за-
рисовки нравов литературной богемы — скажем, бо-
гатая покровительница искусств Петросян (Уэнди 
Мэлик), коллекционирующая поддавшихся ее чарам 
селебрити, появляется и исчезает колоритным, но по-
верхностным штрихом. Запоминается, но не вносит в 
фильм ничего нового фигура афроамериканки Дельты 
(эксцентричная Давайн Джой Рэндольф). Громоздят-
ся и быстро пропадают из виду, не продвигая сюжет и 
тему, линии с исчезновением поэтессы-феминистки и 
прибывшим на фестиваль «настоящим» Шрайвером. 
Актеры, не ведомые единой творческой волей, играют 
каждый какой-то свой фильм, и в конце концов все это, 
разностильное тормозится и вязнет.

Более всего удались не лишенные сарказма сцены 
с научными выкладками литературной конференции 
— многозначительность пустопорожних тирад застав-
ляет усомниться в дееспособности этих собраний лю-
дей, по поводу любой банальности глубокомысленно 
морщащих лбы. Но этот вывод бумерангом бьет и по 
самому фильму: в нем видят влияние Кафки, в напи-
санном Шрайвером бунтарском романе кому-то чу-
дятся отголоски Сэлинджера, но, говаривал Бард, «из 
ничего не выйдет ничего», и чем ближе финальные тит-
ры, тем больше мучает вопрос: о чем все это и зачем? 
Остается ощущение, что хорошо задуманный сюжет по 
ходу фильма вышел из-под контроля автора и запутал 
его самого.

А смотреть, повторяю, интересно, что в таком кино 
бывает не часто. Или здесь работает эманация хоро-
ших актеров, или в этом заторможенном пандемией 
проекте изначально и впрямь что-то было…  

КНИГИ В Санкт-Петербурге открылся XVIII Международный книжный салон

250 любимых и еще немного
Инесса Суворова, 

В 
апреле Санкт-Петербург 
официально получил ста-
тус культурной столицы 

стран СНГ.  А теперь на четыре 
дня главная площадь города — 
Дворцовая — снова отдана кни-
гам и любителям чтения. По 
мнению директора Государ-
ственного Эрмитажа Михаила 
Пиотровского, это вполне за-
кономерно. «Справа от нас — в 

Эрмитаже — находится лучшая 
библиотека по искусству, сле-
ва — по военному делу, а сзади, 
в здании Главного штаба — луч-
шее собрание современно-
го искусства, — напомнил он. — 
Здесь были библиотеки Дидро и 
Вольтера».  

Теперь на брусчатке Двор-
цовой разместились павильоны 
с книжными стендами, шатры 
для встречи с писателями, дет-
ская площадка и места для отды-

ха. В этом году в празднике при-
нимают участие около 250 из-
дательств России и зарубежья, 
многие из которых давно уже 
любимы и популярны у чита-
телей. А также детские и взрос-
лые библиотеки, музыкальные 
и творческие коллективы. 

Торжественно открывая 
Книжный салон, президент 
Российского книжного союза 
Сергей Степашин отметил рас-
тущую масштабность меропри-

ятия и предложил в 2025 году, в 
год юбилея Победы советского 
народа в Великой Отечествен-
ной войне, переименовать его в 
Книжный фестиваль.  

Кроме ярких презентаций 
новых книг, организаторы обе-
щают творческие встречи, дис-
куссии, мастер-классы и спек-
такли. Поскольку нынешний 
Книжный салон открывается в 
День музеев, в программе зна-
чится много музейно-библио-

течных событий. И, конечно, 
встреч с писателями — Евгением 
Водолазкиным, Татьяной Тол-
стой, Дарьей Донцовой, Юрием 
Поляковым и многими другими. 

Причем найти интересую-
щее издательство, узнать рас-
писание встреч теперь можно 
с помощью сенсорных столов. 
На них представлена вся на-
вигационная схема книжного 
пространства.  Еще новшество: 
с помощью новых технологий 
любой желающий может даже 
попробовать написать свое ли-
тературное произведение вме-
сте с искусственным интел-
лектом. 

На полках достаточно много 
книг писателей из Китая, Юж-
ной Кореи, Японии, Великобри-
тании, США, Аргентины. Конеч-
но, нынешний Книжный салон 
не мог обойти вниманием и кни-
ги, написанные совсем недавно — 
читателям представят и произве-
дения новой русской фронтовой 
поэзии и прозы. 

В первый день уже состоя-
лись презентация книги Ири-
ны Цветковой «Казненная два-
жды», выступление военко-
ра и поэта Анны Долгаревой и 
поэтессы Анны Ревякиной. А 
для юной писательницы из Лу-
ганска, члена Союза писателей 
ЛНР 14-летней Фаины Савен-
ковой Петербургский книжный 
салон стал первым крупным пи-
сательским форумом.

Ну, а поскольку одной из глав-
ных тем нынешнего салона стало 
и 320-летие Санкт-Петербурга, 
то особое место здесь занимают 
книги, посвященные городу на 
Неве.  А среди важных событий 
первого дня оказалась презен-
тация книги «Петербург Иосифа 
Бродского», в обсуждении кото-
рой принял участие племянник 
писателя — Михаил Кельмович.

Впереди еще три дня!  

ПРОЕКТ Весь 
Стравинский 
в Московской 
филармонии

СОКРОВИЩЕ 
ИЗ АРХИВА 
Мария Бабалова

По интригующему и масштаб-
ному замыслу предполагается, 
что в Концертном зале им. П.И. 
Чайковского в течение семи лет 
прозвучат все произведения 
Игоря Стравинского без ка-
ких-либо малейших изъятий. 

Автор амбициозной идеи 
музыковед Ярослав Тимофе-
ев, который выступает еще и 
блистательным рассказчиком 
на каждом вечере этого цикла, 
доказывая, что музыковеде-
ние «живая» наука, полная па-
радоксов и детективных пово-
ротов, а фигура Стравинского 
еще полна неразгаданных тайн. 
Завершен только первый сезон 
грандиозного проекта, а сдела-
но уже несколько любопытных 
открытий.

Стравинский написал око-
ло 35 часов разной по степени 
гениальности музыки. Некото-
рые произведения стали при-
знанными шедеврами и хита-
ми, другие сочинения — почти 
забыты: не исполняются нигде 
и никогда. В данном случае зву-
чат все опусы композитора в 
хронологическом порядке. 

В первом концерте прини-
мал участие Академический 
симфонический оркестр Мо-
сковской филармонии (под ру-
ководством Антона Шабурова). 
С этим оркестром выступал и 
сам Стравинский в возрасте 80 
лет во время исторического ви-
зита в СССР осенью 1962 года.

В первом сезоне цикла «Весь 
Стравинский» прозвучали все 
крупные сочинения, написан-
ные до 1913 года. И почти каж-
дый номер программы был 
открытием. Первый концерт 
начался с «Фавна и Пастушки», 
трех песен на стихи юного Пуш-
кина. Это самый первый издан-
ный и публично исполненный 
опус Стравинского. Начало 
пушкинской поэмы вдохнови-
ло композитора вспомнить и 
Вагнера, и Чайковского при со-
здании вокального цикла про 
невинную Лилу и похотливого 
фавна. 

Также прозвучало почти за-
бытое «Фантастическое скер-
цо» для оркестра, что было 
написано Стравинским под 
влиянием модной тогда кни-
ги Метерлинка о пчелах и «По-
лета шмеля» его учителя Рим-
ского-Корсакова. И, конечно, 
«Погребальная песня» памяти 
Римского-Корсакова, считав-
шаяся утраченной до 2015 года, 
когда ее ноты случайно обна-
ружили в списанном, но, к сча-
стью, неуничтоженном архиве 
Санкт-Петербургской консер-
ватории.

Второй концерт, где были 
задействованы Российский 
национальный молодежный 
симфонический оркестр и 
Академическая хоровая капел-
ла России им. Юрлова под ди-
рижерским жестом Филиппа 
Чижевского, открывала сим-
волистская кантата для муж-
ского хора «Звездоликий» на 
стихи Бальмонта. Это пятими-
нутный эксперимент гения: 
знак духовной связи с учи-
телем, если вспомнить Звез-
дочета Римского-Корсакова, 
Прозвучало и посвящение Де-
бюсси — музыка к двум стихо-
творениям Поля Верлена. Мо-
лодой Стравинский сочинял 
музыку на русский перевод.  А 
первым исполнителем этого 
опуса стал брат композитора — 
известный бас Гурий Стра-
винский. 

Ключевым моментом 
стартового сезона «Всего Стра-
винского» стала мировая пре-
мьера арии Шакловитого 
«Спит стрелецкое гнездо…» в 
эффектном исполнении Дмит-
рия Чеблыкова и Заключитель-
ного хора из оперы «Хованщи-
на» Мусоргского в оркестровке 
Стравинского, восстановлен-
ной Ярославом Тимофеевым по 
авторским черновикам, что и 
были найдены в процессе науч-
ных изысканий в Базеле, где 
хранится архив композитора. 
Продолжение следует…  

МУЗЫКА Вячеслав Бутусов в туре в честь 40-летия «Наутилуса»

Рок отцов и детей

Александр Алексеев 

Н
овые группы по-
являются каждый 
год, хит-парады ре-
гулярно пухнут от 
звонких хитов. Но 
самые завидные 
аншлаги вот уже 
40 лет собирают 
песни «Наутилуса-

Помпилиуса». И теперь, когда 
ее бессменный лидер Вячеслав 
Бутусов решил отпраздновать 
очередной юбилей группы, — 
ситуация прежняя. Тур с песня-
ми «Я хочу быть с тобой», «Гуд-
бай, Америка», «Взгляд с экра-
на», «Тихие игры» с успехом по-
шел по России и странам СНГ. А 
магия и мощь уральского рока, 
в котором вволю перемеша-
но удали, света, легкой грусти, 
мудрости, бескомпромиссно-
сти, самоиронии и хороших ме-
лодий, — продолжается. 

Вот и в Москве снова был ан-
шлаг. А Вячеслав Бутусов вы-
шел на сцену зала 1930 Moscow 
таким, как его полюбили и к ка-
кому привыкли за 40 лет: спо-
койным, собранным, не сует-
ным, уверенным в себе, порой 
ироничным. А еще — челове-
ком, которого, кажется, ника-
кая неожиданность или труд-
ность не способна смутить: 
справится без лишних слов, 
на опыте и привычной невоз-
мутимости. Кто-то поэтому, 

может, приходит на концерты 
и не только ради песен, а что-
бы научиться всем этим каче-
ствам, как у старшего брата 
или даже отца. Ведь есть пес-
ни, благодаря которым можно 
по-новому посмотреть на свою 
жизнь: усмехнуться, удивиться 
и, главное, — чему-то научить-
ся. Кажется, иных у «Наутилу-
са», почти и не было. 

А может, много молодых 
зрителей пришло и потому, 
что теперь Вячеслав Геннадье-
вич выступает с группой «Ор-
ден Славы», эти ребята годятся 
ему в сыновья. И песни молоде-
ют вместе с ними — в иных пес-
нях звук стал более лаконич-
ным, актуальным, импровиза-
ционным и несущим уже новый 
свет, откровенность и эмоции. 
Все это — тоже важно.

Две недели назад Бутусов за-
вершил большую часть музы-
кальной основы проекта «Плач 
Адама» (материал, записанный 
при участии Молодежного хора 
Телевидения и Радио Санкт-Пе-
тербурга под управлением Иго-

ря Грибкова уже проходит про-
цесс сведения и заключитель-
ный этап технической довод-
ки). Вышел альбом новых пе-
сен с «Орденом Славы», полу-
чивший название «Аллилуйя». 
И конечно, обозреватель «РГ» 
спросил у артиста о том, зачем 
при таком водовороте замыс-
лов и премьер ему опять хиты 
«Наутилуса» 80—90-х? Не по-
тянут ли они его назад или те-
перь он относится к ним ина-
че и находит уже новые смыс-
лы?! «Время, в которое писа-
лись эти песни, было другим. 
Но с тех пор они играются не-
прерывно уже 40 лет, во все пе-
риоды нашего творчества, это 
несколько составов «Наутилу-
са», мои сольные выступления, 
«Ю-Питер» и, наконец, «Орден 
Славы», — Пояснил Бутусов. — 
Меняется время, меняемся мы, 
меняются слушатели, меняют-
ся песни, меняется все — это 
естественный процесс. Не ме-
няется только пустота...» 

 — Мы привезли вам большой 
пламенный привет с Урала — 

Челябинска, Уфы, Оренбур-
га. Да здравствует город-герой 
Москва, ура! — с этими словами 
он вышел уже на сцену. И сразу 
же начал с песни «Эта музыка 
будет вечной», которая много 
объясняет, словами «Если я за-
меню батарейки». А после сле-
дующей — «Одинокая птица» 
— менее известной, но которой 
зрители тоже не путали слова, 
и он уже благодарно аплодиро-
вал и сам: поющему залу! Так и 
менял батарейки, как прежде.

Дальше были сыграны «Ту-
танхамон», «Взгляд с экра-
на», «Люди на холме», «Брил-
лиантовые дороги». И все шло 
интересно, азартно и радост-
но: Бутусов и «Орден Славы» 
пели, зрители создавали хор. 
Но талантливому человеку 
всегда всего мало, даже если 
это приносит дополнительные 
хлопоты и расходы. Бутусов — 
дипломированный архитектор 
(проектировал две станции 
метро), отменный художник — 
живописец, график, знающий 
толк и в дизайне, — в этом туре 
просто петь ему было мало. И 
он придумал к каждой песне 
клипы, фактически получил-
ся небольшой фестиваль ко-
роткометражек! Во «Взгляде 
с экрана» героиня бродила по 
Москве с картонным Аленом 
Делоном в полный рост, попа-
дая в разные забавные ситуа-
ции — то в такси, то в магази-

нах, то в общественном транс-
порте. А в песне «Скованные 
одной цепью» действовали че-
ловечки, у которых вместо го-
лов оказались QR-коды. Еще 
одно проявление дара артиста, 
на этот раз — к иронии. Ну а в 
видео «Дыхание» на экране по-
явилась медуза… 

Конечно, не обошлось без 
«Я хочу быть с тобой», с кла-
вишными инструментами, в 
обновленной версии. И без 
«Гуд-бай, Америка!» — хита, ко-
торым много лет подряд «Нау-
тилус» заканчивал концерты и, 
как выяснилось теперь, — ока-
зался провидцем. Кто-то, мо-
жет, ждал, что артист даже ска-
жет об этом. Но Бутусов пред-
почел завершить программу 
другими словами: позитивны-
ми и о будущем: «Будьте здоро-
вы душой и телом, счастливы, 
любите друг друга, всех вам 
благ». 

И конечно, в подтвержде-
ние таких напутствий зрители 
захотели еще песен. И артисты 
сыграли две: «Черные птицы» 
и «Князь тишины»… Впрочем, 
разлука с Москвой у Вячесла-
ва Бутусова будет не долгой: 
на этот концерт попали не все 
желающие и поэтому, объехав 
страну, группа снова вернется 
в столицу — уже в ноябре…  

В этом туре много хитов, драйва, 
души и откровений. А еще — креа-
тивной пиротехники и видеоарта.

А К Ц Е Н Т

Новые музыканты годятся Бутусову в 
сыновья, и хиты «Наутилуса» добавляют 
новых сил и актуальности вместе с ними

Как говаривал 
Бард, «из ничего 
не выйдет ничего». 
И по ходу фильма 
зреет вопрос: 
о чем это и зачем?

Уже в первый из четырех дней на Международном книжном салоне было многолюдно. 

Певец Дмитрий Чеблыков исполнил 
знаменитую арию Шакловитого 
«Спит стрелецкое гнездо…» 
из оперы «Хованщина».
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Майкл Шеннон играет забулдыгу, пробавляющегося случайны-
ми заработками и находящего утешение в компании кота.
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СЛЕДСТВИЕ 

Полиция нашла 
сына главы 
«Гемотеста» во 
Владимирской 
области

БЕЗ ВЫКУПА

Наталья Козлова

С новым видом вымогательства 
в последние месяцы столкну-
лись наши правоохранители. 
Вчера в середине дня МВД со-
общило, что они нашли пропав-
шего накануне сына главы «Ге-
мотеста», за которого требова-
ли большой выкуп.

 — Сотрудники МВД и ФСБ 
установили местонахождение 
сына генерального директо-
ра крупной сети медицинских 
лабораторий. Молодой чело-
век обнаружен в арендованной 
квартире в городе Гороховце 
Владимирской области, — сооб-
щила официальный представи-
тель МВД Ирина Волк. 

В Следственном комитет 
корреспонденту РГ заявили, 
что они не будут комментиро-
вать этот факт. Ту же позицию 
заняли и остальные граждане и 
ведомства, которые имели  хоть 
какое-то отношение к случив-
шемуся.

Точно установлено следую-
щее. Исчез молодой человек, а 
некие граждане по телефону по-
требовали у отца выкуп. 

О том, что речь идет о сыне 
генерального директора круп-
ной сети медицинских лабо-
раторий, сообщило «МВД Ме-
диа». РБК заявило,  что речь 
идет о сыне основателя «Гемо-
теста». 

Как сообщил «112», после 
исчезновения  сына Акима гла-
ве компании Рудиму Газиеву 
стали звонить неизвестные, ко-
торые требовали выкуп. 

По информации Mash, неиз-
вестные  просили миллион 
долларов, которые надо было 
собрать за сутки. Платить вы-
куп не пришлось,  сына обна-
ружили.

Получается, что это третий 
случай, когда за исчезнувше-
го человека от близких требу-
ют крупный выкуп , а позже 
оказывается, что похищенных 
запугиванием вынудили самих 
скрыться. 

Вероятно, таких случаев 
было больше, но достоянием 
гласности стали ЧП с матерью 
советника сенатора и с женой 
бывшего командующего ВДВ.

Напомним, что два месяца 
назад такие же неизвестные по 
телефону потребовали выкуп 
у женщины, которая работает 
советником сенатора от Орен-
бургской области Андрея Шев-
ченко.  

У Елены Силкиной за похи-
щенную 77-летнюю мать про-
сили деньги. Сколько — не ясно. 
Женщину нашли в Тверской 
области. Оказалось, что пен-
сионерку запугали по телефо-
ну, потребовали выкуп. Она 
пересаживалась с электрички 
на электричку, «путая следы». 
Причем, маршрут ей указыва-
ли неизвестные . В итоге пен-
сионерка оказалась в Твери и 
спряталась в одной из местных 
гостиниц.

Тогда Следственный коми-
тет возбудил уголовное дело по 
статьям о незаконном лишении 
свободы и вымогательстве. Но 
больше никаких комментариев 
не давал .

Прошел буквально месяц, и 
история повторилась. Какие-то 
неизвестные потребовали вы-
куп за пропавшую жену у быв-
шего командующего ВДВ Алек-
сандра Колмакова. СМИ также 
не смогли добиться ни одного 
комментария. 

И в этом случае оказалось, 
что жену бывшего командую-
щего никто не похищал. Она 
также скрывалась на съемной 
квартире, но уже в Московской 
области.

В отсутствие комментари-
ев правоохранителей не у кого 
спросить, будут ли каким-то 
образом объединены эти дела в 
одно. И кто стоит за новой схе-
мой вымогательства денег.  

СМИ Виталий Игнатенко: Общественное телевидение
как палитра мнений

Общество смотрит — 
и показывает
Сусанна Альперина

О
бщественное теле-
видение России от-
мечает юбилей. Ка-
жется, только не-
давно создавался 
этот канал во гла-
ве  с  патриархом 
отечественного ТВ 
Анатолием Лысен-

ко, но уже 10 лет пролетели, 
как один миг. Телеканал полу-
чил свою аудиторию, которая 
ценит его прежде всего за вы-
бранный стиль общения со зри-
телем — спокойный, негром-
кий, толковый и умный, и все — 
по делу. Без погони за дешевы-
ми сенсациями, с проверенной 
и взвешенной информацией. 
Обозреватель «РГ» поговори-
ла к дате с Генеральным дирек-
тором ОТР Виталием Игнатен-
ко — о том, какие достижения 
произошли за это время, и как 
будет телеканал развиваться в 
дальнейшем.

Виталий Никитич, что вам 
хочется вспомнить в связи с 
юбилеем? Может быть, как 
вы сюда впервые пришли, как 
зарождалось Общественное 
телевидение России? 

ВИТАЛИЙ ИГНАТЕНКО: Юбилей у нас, 
можно сказать, детский (улы-
бается). Для телевидения де-
сять лет — это очень юный воз-
раст. Телевидение — это все-та-
ки такой вид средств массовой 
информации, который много в 
себя включает: и технологии, и 
культуру, и изобразительный 
ряд... Поэтому становление лю-
бого телеканала всегда идет 
очень трудно. Так что такой наш 
юный возраст иногда застав-
ляет даже меня, профессиона-
ла, удивляться: как много успе-
ли сделать те, кто пришел сюда 
в первые дни! Прежде всего это 
касается Анатолия Григорьеви-
ча Лысенко — основателя ОТР. 
Вот, посмотрите, у меня его пор-
трет в кабинете занимает глав-
ное место. 

Да, вижу. 
ВИТАЛИЙ ИГНАТЕНКО: И я понимаю, 
что построить в нашей стране 
канал с нуля с ограниченными 
финансовыми и технологиче-
скими возможностями — это до-
рогого стоит. И вот те люди, ко-
торые пришли сюда в первые 
дни, остались здесь: их много 
сейчас у нас — бОльшая часть 
сотрудников. И я лично очень 
дорожу каждым из них. Считаю, 
что они совершили творческий, 
служебный прорыв. Во всяком 
случае они показали, что в на-
шем журналистском цехе оста-
лись и всегда будут те, кому по 
плечу серьезные задачи. И это 
важно особенно в сегодняшние 
дни, когда приходится наблю-
дать, как коллеги с Первого ка-
нала, с ВГТРК и другие выстра-
ивают вещание на новых тер-
риториях. Им это обязатель-
но удастся сделать! Больше по-
требуется усилий, в том числе 
организаторских, но удастся. 
Вот это первый и главный мой 
вывод. 

Второй вывод: Обществен-
ное телевидение нашло свою 
нишу в большом ряду телека-
налов, радиочастот, газет и дру-
гих СМИ. В стране сегодня есть 
телевидение на любой вкус, 
есть всевозможные платфор-
мы, где можно всегда найти то, 
что волнует. Это и история, и 
культура, и образование, и ин-
формация и так далее. Но ОТР — 
канал, который нашел свое ме-
сто, и оно — очень важное. И за-
дача сегодняшнего коллектива 
ОТР — его не только удерживать, 
но всячески совершенствовать 
связь с людьми, которые со-
ставляют серьезный и интел-
лектуальный, человеческий и 
гражданский потенциал наше-
го общества. Прежде всего это 
люди, которые заинтересова-
ны в том, чтобы страна развива-
лась, была успешной, большой, 
светлой и сильной.

Общественное российское 
телевидение базируется 
все-таки на личностях. У вас 
программы ведут — Сергей Ло-
макин, Леонид Млечин, Вик-
тор Лошак, Анатолий Торку-
нов, Марьяна Лысенко, Павел 
Гусев — список можно продол-
жить. На мой взгляд, важ-
но в телевидении сегодня на-
ходить личности, примеры, 
уроки. Безликое телевидение 
не имеет будущего, хотя все-
рьез, я знаю, даже обсуждает-
ся искусственный интеллект, 
который может заменить 
ведущих и дикторов. 

ВИТАЛИЙ ИГНАТЕНКО: Думаю, что 
наша страна невероятно богата 
на ярких, глубоких, умных лю-
дей. Их идеи, отношение к жиз-

ни — это не только их собствен-
ное достояние, это укрепляет 
все наше общество. Особенно, 
если мы находим человека, ко-
торый состоялся в жизни, он 
сделал много для страны — всем 
интересно знать, почему у него 
получилось. И каждый может 
задуматься, а хватает ли поро-
ха для самореализации у него 
самого…

И поэтому для нас очень важ-
но, чтобы в одном телевизион-
ном формате у нас был и акаде-
мик Зеленский, и выдающийся 
врач Пирогов, и нефтяники, и 
волонтеры, и ребята, которые 
сегодня отстаивают незави-
симость и целостность нашей 
страны в боях на Донбассе. Та-
кой нравственный код нашего 
народа мы на канале должны 
обязательно демонстрировать. 
Не жалеть для этого времени! И 
поэтому можно целый день про-
вести у экрана ОТР и увидеть, 
как невероятно богата наша 
страна именно первопроходца-
ми, людьми, которые своей, мо-
жет быть, скромной работой со-
здают вокруг себя очень достой-
ный мир.

В том числе и мы — журна-
листы — у вас на канале есть, 
скажем, такие программы, 
как «Коллеги» или «Клуб глав-
ных редакторов». 

ВИТАЛИЙ ИГНАТЕНКО:  Мы понимаем, 
в журналистике нет провинции. 
Глубокие и невероятно нужные 
для нас материалы мы находим 
у наших коллег, которые рабо-
тают в региональном телевеща-
нии. Приведу в пример самую 
главную нашу премию, кото-
рая носит имя имени Анатолия 
Лысенко. Ее учредил ОТР  на-
кануне своего 10-летия. В рам-
ках проекта «Коллеги» жюри 
выбрало лучшие работы жур-
налистов региональных теле-
компаний, и уже сегодня про-
ходит церемония награждения 
лауреатов. Президент НАТ Эду-
ард Сагалаев, об уходе которо-
го мы очень скорбим, успел до 

ухода поработать в жюри пре-
мии, и лауреаты определены и 
им лично. 

И эти имена еще раз под-
тверждают, что для российско-
го телевидения провинции нет. 
Лучшие произведения, которые 
мы получаем из наших регио-
нальных теле- и радиокомпа-
ний, могут сделать честь любо-
му федеральному каналу. 

То есть премия имени Анато-
лия Лысенко получилась как 
своеобразная доска почета 
телеканала? 

ВИТАЛИЙ ИГНАТЕНКО: У нас замеча-
тельные коллеги из Херсонской 
области, Запорожья, Луганска, 
Донецка. Представляете, в ка-
ких условиях они работают, 
чтобы создавать качественные 
телепередачи? Мы, конечно, их 
выводили на федеральный уро-
вень, и это очень важно. Иногда 
говорят: телевидение каждого 
человека приближает к челове-
честву. Мы не ставим себе та-
кой большой задачи — достаточ-
но, что ОТР приближает каждо-
го зрителя как к тем проблемам, 
что есть в России, так к той силе, 
которая дает каждому наша 
страна.

Например, мы делаем цикл 
больших передач «Отчий дом». 
Вроде бы, простая история: че-
ловек состоялся в жизни, воз-
вращается к себе, в то место, 
где он родился, и смотрит, чем 
может там помочь. Построить 
школу, больницу, спортивный 
клуб и так далее. И делает это 
на собственные средства. И ни-
кому из этих людей не придет 
в голову изображать из себя 
героя. 

В от  п р и м ер  —  и сто р и я , 
рассказанная в одной из передач. 
В одном небольшом рабочем по-
селке практически все уехали. Не 
было там работы, пьянство про-
цветало. Остались там несколь-
ко покосившихся домов — и все. 
А приехал человек, который там 
родился, все это увидел, и вме-
сте со своей семьей они все сбе-

режения потратили — построи-
ли больницы, школы, хоккейный 
дворец... В городок вернулась до-
стойная жизнь.

Люди стали возвращаться?
ВИТАЛИЙ ИГНАТЕНКО:  Да. Врачи, учи-
теля — те выходцы из этого по-
селка, которые когда-то уеха-
ли. И сегодня там прекрасный 
микроклимат. И каждую неде-
лю мы делаем программу о та-
ких людях. Список их дел велик. 
И для нас это очень важно, что-
бы на канале были подвижники, 
волонтеры, добровольцы, энту-
зиасты. 

А молодежи это интересно?
ВИТАЛИЙ ИГНАТЕНКО: Очень! Осо-
бенно мы видим, что молодым 
интересно волонтерское движе-
ние, первопроходческие вещи.

Сегодня создается впечатле-
ние, что вся жизнь крутит-
ся вокруг интернета и плат-
форм, а телевидение отошло 
на второй план. Действи-
тельно ли как-то все пере-
распределяется, или телеви-
дение как было, так и будет 
впереди?

ВИТАЛИЙ ИГНАТЕНКО: Думаю, что 
нельзя интернет-платформы и 
другие альтернативные элек-
тронные средства считать со-
перниками для телевидения. 
Все находится во взаимодей-
ствии. Телевидение переходит 
с лучшими своими материа-
лами на платформы, в соци-
альные сети, например, такие, 
как ВКонтакте и другие. И идет 
обратное движение. Нам надо 
находить разные пути, и созда-
вать фильмы и программы в 
комплексе — это другая задача, 
даже более сложная, чем делать 
телевидение в чистом виде.

У ОТР еще сайт обновляется 
постоянно.

ВИТАЛИЙ ИГНАТЕНКО: Мы наш сайт 
очень успешно сейчас разви-
ваем, выходим через него и в 
социальные сети и видим, ка-
кой большой прирост молодых 
зрителей и пользователей, ко-
торые выбирают наши мате-
риалы. Но знаете, чем отлича-
ется Общественное телевиде-
ние России от других телекана-
лов? У нас очень много прямо-
го эфира — ежедневно шесть ча-
сов. Мы получаем в день до 12 
тысяч писем, до 50 тысяч звон-
ков, до 15 тысяч сообщений на 
сайте. И все это — в прямом эфи-
ре, мы ничего не редактируем. 

Звонок идет, устанавливается 
связь — и все! И у нас не было 
ни одного случая, чтобы кто-то 
зрителей вел себя не по-товари-
щески, никаких непотребств не 
бывает. 

И даже ничего провокаци-
онного?

ВИТАЛИЙ ИГНАТЕНКО: Нет. Все об-
ращаются к нам действитель-
но по делу и ожидают, что мы 
будем объяснять и помогать. И 
вот этой сопричастностью на-
ших зрителей с большой теле-
визионной работой мы очень 
дорожим. И конечно, я снимаю 
шляпу перед нашими ведущи-
ми, которые сменяют друг дру-
га, но тем не менее — три раза по 
два часа в прямом эфире нахо-
диться и отвечать, и связывать-
ся, и полемизировать с собесед-
никами — это большой профес-
сионализм. И многие из этих 
ведущих — молодые люди. Они, 
честно говоря, повзрослели 
просто на этих передачах.

Вот вам еще пример. 9 Мая 
мы сделали свой Бессмертный 
полк. Предложили нашим зри-
телям открытый эфир, пожа-
луйста, рассказывайте о своих 
родных, близких, о ветеранах, 
о тех, кто не вернулся с вой-
ны. Присылайте нам фотогра-
фии, мы всех покажем на экра-
не. Мы показали 4928 фотогра-
фий! Приняли почти 1500 СМС 
и 5000 WhatsApp-сообщений, 
где люди рассказывали о своих 
родных. И нам звонили и благо-
дарили за то, что мы показали 
все это на всю страну.

Какие программы ОТР обяза-
тельно надо смотреть?

В И ТА Л И Й  И Г Н АТ Е Н К О :  Скажу, без 
чего я не начинаю день. Это про-
грамма «Отражение». Смот-
рю ее, чтобы чувствовать пульс 
времени, настроения в обще-
стве. Второе — это все програм-
мы, которые несут в себе опре-
деленные уроки. Это прежде 
всего наши исторические теле-
передачи или посвященные лю-
дям, которые открыли новые 
страницы истории нашей стра-
ны или мировой. 

Сейчас, например, на канале 
начинается серия программ об 
академиках. То, что наша стра-
на стала одной из великих науч-
ных держав, не произошло само 
собой. За всем стоят конкрет-
ные люди, их борьба, преодоле-
ния. И поэтому мы вернулись к 
историческим фигурам, кото-
рые, невзирая ни на какие об-
стоятельства, стали Туполевы-
ми, Бабакиными, Илюшины-
ми, Лавочкиными и так далее. 
Это очень важно зрителю ви-
деть. Это удивительно, но по-
чти все они родом из каких-то 
очень «застенчивых» город-
ков и деревень. И они вдруг, в 
большинстве своем в молодом 
возрасте, стали делать с помо-
щью нашего государства нечто 
масштабное.

Помимо программ науч-
ных на ОТР я бы выделили и 
передачи, посвященные вопро-
сам культуры. И тут наш стиль 
также заключается в том, что-
бы рассказать, как происходи-
ло становление таких людей, 
как Ростоцкий, Шукшин, То-
доровский и других. Мы сдела-
ли большой цикл совместный 
с ВГИКом. Хотим работать и с 
другими институтами — МАИ, 
МГУ и так далее. Мы хотим убе-
дить и укрепить нашего зрите-
ля в оптимизме, чтобы каждый 
увидел, что и у него может все 
получиться в жизни. Это одна 
из задач нашего канала. 

Последний вопрос. Как без Лы-
сенко?

ВИТАЛИЙ ИГНАТЕНКО: У нас нет тако-
го дня, что мы были без Анато-
лия Лысенко. Во-первых, пред-
седатель Общественного сове-
та ОТР, Герой России, врач Ма-
рианна Лысенко — это его дочь. 
Общественный совет играет 
большую роль в нашей жизни, 
мы согласуем с ними планы, ма-
териалы, наши новые какие-то 
изменения в программах и так 
далее. Во-вторых, Анатолий 
Григорьевич Лысенко создал та-
кую систему, что она сама вос-
производится. Имею в виду, что 
мы не можем на канале уйти в 
какую-то развлекаловку, поз-
волить, чтобы по экрану бегали 
«люди в перьях» и им подобные. 
Задана программа: должен быть 
умный канал, нужно как можно 
больше привлекать к его рабо-
те интеллектуальный, научный, 
культурный потенциал, в пер-
вую очередь регионов. И если 
этому следовать, то у нас вре-
мени не хватит и часов в сутках, 
чтобы реализовать все то, что 
заложили, создавая такое теле-
видение, Общественное телеви-
дение России.  

Виталий Игнатенко рассказал, 
как наследуются традиции, 
заложенные Анатолием Лысенко.

А К Ц Е Н Т

Для нас важно, чтобы в одном
телевизионном формате у нас были
и нефтяники, и волонтеры, и ребята, 
которые сегодня отстаивают
независимость и целостность 
нашей страны в боях на Донбассе

В отсутствие ком-
ментариев наших 
правоохрани-
телей не у кого 
спросить, будут ли 
каким-то образом 
объединены 
эти дела в одно. 
И кто стоит
за новой схемой 
вымогательства 
денег у родных  
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ГЕОПОЛИТИКА В Азии 
рождается новый 
механизм сотрудничества

Китай 
плюс пять

Константин Щепин, 
Проект «Россия—Китай: события и комментарии»

Новый механизм сотрудничества между КНР и страна-
ми Центральной Азии будет создан по итогам саммита 
в формате Китай+5 (Казахстан, Кыргызстан, Туркме-
нистан, Таджикистан, Узбекистан), который прохо-
дит 18—19 мая в Сиане. По итогам встречи в верхах, в 
частности, «планируется учреждение делового сове-
та «Центральная Азия—Китай», сообщил в интервью 
CGTN посол Узбекистана в Китае Фарход Арзиев. По 
его словам, «стороны приступят к разработке страте-
гии нового экономического диалога, которая преду-
сматривает принятие адресных мер по обеспечению 
беспрепятственной торговли и наращиванию объемов 
поставок готовой продукции из стран Центральной 
Азии в КНР, формированию общего пространства про-
мышленной кооперации с привлечением китайских 
инвестиций и китайских технологий». «Будут созданы 
различные механизмы на уровне глав министерств и 
различных профильных ведомств, которые по своим 
направлениям будут регулярно согласовывать те или 
иные направления сотрудничества», — анонсировал 
посол Казахстана в КНР Шахрат Нурышев. 

До сих пор КНР и страны Центральной Азии взаи-
модействовали либо в двустороннем формате, либо 
на многосторонних площадках, например, в рамках 
Шанхайской организации сотрудничества. Новый про-
фильный механизм кооперации станет уникален тем, 
что «регион Центральной Азии выступает в нем как 
единый, без разделения на пять государств», пояснил 
Нурышев.

Наблюдатели отмечают, что фундамент для созда-
ния нового механизма существует, и довольно проч-
ный. За 30 лет с момента установления дипотношений 
между КНР и странами Центральной Азии, объем их 
торговли вырос практически в 100 раз — до $70,2 мил-
лиарда в 2022 году. При этом потенциал дальнейше-
го развития далеко не исчерпан: только в минувшем 
году КНР на более чем 50 процентов увеличила импорт 
сельхозпродукции 
и полезных ископа-
емых из Централь-
ной Азии, а экспорт 
китайской электро-
технической про-
дукции в регион вы-
рос на 42 процента. 
Объем освоенных 
в центральноази-
атских странах 
китайских инве-
стиций достиг $15 
миллиардов. Пять 
стран региона стали 
ключевыми участ-
никами китайской 
интеграционной инициативы «Один пояс, один путь», 
которой в нынешнем году исполняется 10 лет (пока-
зательно, что впервые эта инициатива была озвучена 
председателем КНР именно в Центральной Азии: в Ка-
захстане в сентябре 2013-го). 

Подводя итоги прошедшим трем десятилетиям, ми-
нистры иностранных дел КНР и пяти центральноазиат-
ских республик на предшествовавшей саммиту встре-
че заявили, что следующие 30 лет станут «золотыми» 
в развитии отношений в формате Китай+5. Развивать-
ся есть куда. Китайская пресса пишет, что на предсто-
ящем саммите будут обсуждены пути укрепления со-
трудничества в энергетике, сельском хозяйстве, низ-
коуглеродном развитии и гуманитарной сфере. Уже 
понятно, что Пекин готов финансировать развитие 
этого взаимодействия в различных форматах. Так, в 
прошлом году Китай уже объявил о выделении гранта 
на $500 миллионов под проекты социального развития 
в Центральной Азии. Велика вероятность того, что но-
вые финансовые инициативы будут озвучены на пред-
стоящем саммите. 

Послы стран региона в КНР в один голос подтверди-
ли, что Центральной Азии интересно привлекать ки-
тайские инвестиции, локализовать китайские произ-
водства на своей территории и развивать свой тран-
зитный потенциал в рамках инициативы «Один пояс, 
один путь» (речь, в частности, идет о проекте железно-
дорожной магистрали Китай—Киргизия—Узбекистан, 
транскаспийском маршруте на Турцию и далее — в 
Европу, развитии железнодорожных мощностей Ка-
захстана и многом другом).

Отдельной темой идет развитие «зеленой энергети-
ки» в Центральной Азии при помощи Китая. Опыт уже 
есть. Например, компания PowerChina построила в Ка-
захстане крупнейшую в Центральной Азии ветровую 
электростанцию «Жанатас». Она производит 350 млн 
кВт/ч электричества в год, обеспечивая миллионы до-
мохозяйств и множество предприятий на юге страны. 
Разумеется, Центральная Азия заинтересована в нара-
щивании поставок сельхозпродукции, полезных иско-
паемых и других товаров в КНР. «Китай — это большой 
потребительский рынок, который составляет более 
триллиона долларов, и наши предприниматели тоже 
хотят встраиваться в эти цепочки поставок нашей про-
дукции на китайский рынок», — подытожил общие чая-
ния посол Казахстана в КНР.

К созданию нового механизма взаимодействия Ки-
тай+5 с оптимизмом отнеслись все, в том числе, как 
это ни удивительно, США. В западной прессе в пред-
дверии сианьского саммита появились злорадные пуб-
ликации о том, что новый формат сотрудничества пре-
следует цель выдавить Россию из центральноазиатско-
го региона. Вашингтону это интересно. Показательно, 
что в прошлом году агентство США по международно-
му развитию (USAID) заявило о намерении «отстыко-
вать» Центральную Азию от России. Теперь в Соеди-
ненных Штатах надеются, что это можно сделать рука-
ми КНР.

В Пекине такие измышления американских полити-
ков опровергают. «Это не что иное, как злонамеренные 
информационные вбросы. Страны Центральной Азии 
— суверенные государства и вправе сотрудничать с кем 
захотят», — подчеркнул научный сотрудник Института 
России, стран Восточной Европы и Центральной Азии 
при Академии общественных наук КНР Ян Цзинь. «У 
Китая и России — общие интересы в Центральной Азии. 
Именно их сотрудничество поддерживает стабиль-
ность и развитие в регионе», — вторит ему предста-
витель Центра исследований развития при Госсовете 
КНР Ли Юнцюань.

Такой подход закреплен и в российско-китайских 
договоренностях на высшем уровне. Так, в совмест-
ном заявлении по итогам мартовского визита пред-
седателя КНР Си Цзиньпина в Россию подчеркнуто: 
«Стороны готовы укреплять взаимную координацию 
по поддержке стран Центральной Азии в обеспечении 
их суверенитета и национального развития, не прием-
лют попытки импорта «цветных революций» и внеш-
него вмешательства в дела региона». Таким образом, 
Вашингтону четко дали понять: Центральная Азия — 
регион сотрудничества, а не противостояния.  

К созданию ново-
го механизма 
взаимодействия 
Китай+5 
с оптимизмом 
отнеслись все, 
в том числе, США
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЗГЛЯД Школьники рассказали, что значит «быть первыми»

Всем в пример
Мария Агранович 

С
егодня в России от-
мечается День дет-
ских общественных 
объединений. Наши 
родители, бабушки 
и дедушки праздно-
вали 19 мая День 
пионерии. Теперь у 
даты новое назва-

ние, и это праздник для сотен 
тысяч школьников, которые 
стали участниками «Движения 
Первых» — всероссийского дви-
жения детей и молодежи, со-
зданного в 2022 году. 

Что значит для российских 
школьников «быть первыми»? 
Эксперты Центра исследова-
ний гражданского общества и 
некоммерческого сектора Выс-
шей школы экономики спроси-
ли об этом самих ребят. 

Оказалось, что для боль-
шинства участников это озна-
чает «быть примером, настав-
ником, лидером для других» — 
такое мнение высказали более 
40 процентов детей. Причем две 
трети из них и сами хотели бы 
стать лидерами, примером для 
других.

Тем не менее многие отмеча-
ют: быть первым трудно, «надо 
много работать». Но, по мнению 
самих школьников, тут есть бо-
нус: это не только сложно, но и 
очень интересно, даже круто. 
Каждый третий респондент при-
знал: быть первым — это нести 
ответственность за свои дела и 
за других людей. А еще — не оста-
навливаться на достигнутом.

Девочки чаще, чем мальчи-
ки, отмечали: быть первым — 
значит быть примером и настав-
ником, и это нелегко. Мальчиш-
ки о сложностях говорили реже, 
делая акцент на том, что «пер-
вые» стремятся сделать мир, 
жизнь, страну, город лучше.

В чем подростки сами хотят 
быть первыми? Чаще всего гово-
рили о помощи и поддержке дру-
гим людям. Первыми приходить 
на помощь родным и близким, 
помогать нуждающимся, стать 
тем, на кого в первую очередь 
можно рассчитывать в трудной 
ситуации. Интересно: любые 
достижения в учебе, спорте, ка-
рьере, по мнению школьников, 
бессмысленны, если человек не 
умеет дружить и на него нельзя 
положиться в трудную минуту.

На втором месте здесь ока-
залось желание быть первым в 
учебе. Есть и те, кто не разделя-
ет цели, а хочет быть первым во 
всех своих занятиях, хотя у мно-
гих есть одна заветная мечта, к 
которой они стремятся в пер-
вую очередь. Например, побы-
вать на Марсе, побить мировой 
рекорд по одиночному круго-
светному плаванию на яхте, со-
здать инновационное лекарство 

от эпилепсии или открыть сеть 
бесплатных столовых. 

Большинство комментари-
ев, отвечающих на вопрос, в чем 
участники опроса хотят быть 
первыми, указывают на кон-
кретное направление «Движе-
ния Первых». Самым популяр-
ным оказалось «Волонтерство 
и добровольчество», на втором 
месте — «Труд, профессия и свое 
дело».  

Если в одном классе будут пионеры, юнармейцы или технари от «цифры», прихожане, «Волонтеры Победы» или ребята из «Движения первых» — чем это не сотоварищество будущего?

А К Ц Е Н Т

Чаще всего школьники хотят быть 
первыми в помощи другим людям, 
а самое популярное направление — 
волонтерство и благотворительность

СУД 

В Краснодаре 
оштрафовали 
кафе за отказ 
обслужить 
слепую 
женщину

ЗВЕРСКОЕ 
ОТНОШЕНИЕ
Юрий Гень, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

В Краснодаре суд оштрафовал 
местное кафе за то, что его со-
трудники отказались обслужи-
вать слепую женщину, инвали-
да 1 группы, которая передви-
галась с собакой-поводырем. 
Однако штраф оказался очень 
скромным — всего две тысячи 
рублей, хотя могли взыскать 
до 500 тысяч. 

Решение о штрафе заве-
дения общепита вынес При-
кубанский суд Краснодара, 
рассмотрев административ-
ный протокол об уклонении 
организации от исполнения 
требований по обеспечению 
доступности инвалидов объек-
тами социальной, инженерной, 
транспортной инфраструктур 
и предоставляемых услуг. За 
достаточно тяжелой формули-
ровкой скрывается конкретное 
нарушение, которое вызывает 
возмущение у любого человека.

— 18 марта жительница Крас-
нодара, которая является ин-
валидом 1 группы по зрению и 
передвигается с помощью соба-
ки-проводника породы лабра-
дор-ретривер, пришла в кафе, 
расположенное на улице Рос-
сийской. Но в заведение ее не 
пустили, заявив, что вход с со-
баками запрещен, — сообщили в 
объединенной пресс-службе су-
дов Краснодарского края.  

НЕДВИЖИМОСТЬ В Краснодаре ГК «ИНСИТИ» возводит уникальный микрорайон 
по высоким стандартам

Дом, где тебя любят
Александр Северный, 
Краснодарский край

В 
краснодарском микро-
районе «Любимово» от-
крыли необычный буль-

вар длиной 1200 метров. Нео-
бычный он потому, что на всем 
протяжении имеет самую со-
временную инфраструктуру, 
которая только возможна. По-
строил этот замечательный 
бульвар для микрорайона за-
стройщик — ГК «ИНСИТИ». 
Встретишь такое нечасто, и это 
повод обратить внимание на 
группу компаний.

Прогулочная зона действи-
тельно впечатляет — по всей ее 
длине действует бесплатный 
скоростной Wi-Fi — интернет, 
на лавочках установлены за-
рядки для мобильных телефо-
нов, фонарные столбы осна-
щены солнечными батареями 
для экономии электроэнергии 
и «умным освещением», реа-
гирующим на наступление су-
мерек. И везде — видеокамеры 
для обеспечения безопасно-
сти. А еще здесь детский эко-
городок, современный памп-
трек площадью 998 квадрат-

ных метров и выделенная ве-
лодорожка.

Вдоль всего бульвара акку-
ратно высажены деревья и ку-
старники, причем разных ред-
ких видов, подобранных по 
принципу «четыре сезона», то 
есть таким образом, чтобы ал-
лея оставалась зеленой кру-
глый год. И еще немаловажная 
деталь — деревья на бульваре 
высаживались сразу большие 
и жителям микрорайона «Лю-
бимово» не нужно ждать годы, 
пока те вырастут. 

Торжественное открытие 
паркового бульвара, насквозь 
пересекающего весь микро-
район, собрало много людей. 
В основном — семьи с детьми, 
ведь именно они являются 
главными жителями «Люби-
мово».

— Ой, вы знаете, мне здесь 
очень нравится! — рассказы-
вает одна из жительниц Крас-
нодара Елена Архипова. — У 
писательницы Барбары Карт-
ленд есть такая фраза: «Имен-
но мелочи создают уют в доме». 
И вот здесь в «Любимово» это 
чувствуется. В каждом подъ-
езде — и консъержи, и бесплат-
ные боксы с электронным клю-
чом для хранения велосипедов, 
и решетки грязезащиты перед 
входом. А сколько зелени во 
дворе высажено! Я нашла тут 
такой пышный декоративный 
кустарник — фотинию. Оказы-
вается, его наш застройщик — 
«ИНСИТИ» — из Италии привез 
и здесь высадил! 

«Любимово» в Краснода-
ре действительно на сегод-
няшний день является одним 

из самых перспективных ми-
крорайонов. Это флагман-
ский проект группы компаний 
«ИНСИТИ», который характе-
ризуется полной автономно-
стью, что называется «город 
в городе». Здесь свои комму-
нальные сети, собственная ко-
тельная и водозабор с артези-
анской скважиной глубиной 
700 метров. Социальная ин-
фраструктура включает в себя 
школу на 1550 мест в смену и 
три детских сада на 350 вос-
питанников каждый. И этому 
направлению отдается прио-
ритет: не все высотки еще до-
строены, два детских сада уже 
введены в эксплуатацию. Бу-
дет и школа в 2024 году, а тре-
тий детский сад на финальной 
стадии строительства. 

Кроме этого, здесь строит-
ся большой торгово-развлека-
тельный центр с кинозалами и 
магазинами, многоуровневый 
паркинг, детские площадки, 
тренажерная зона, а также ко-

фейни, аптеки и магазины. Все 
для комфортной жизни!

Отдельно стоит сказать про 
дворы многоэтажек, которых 
здесь два вида: обыкновенный 
наземный, и двор-стилобат. 
Последняя все чаще использу-
ется застройщиками во многих 
странах мира, поскольку удва-
ивает полезную площадь тер-
ритории. Первый этаж стило-
бата — это крытый паркинг для 
собственников квартир, а вто-
рой — безопасная просторная 
зона отдыха для детей и взрос-
лых. Тут оборудованы и детская 
площадка с глубоким прорези-
ненным покрытием, и удобные 
крытые беседки, и зона бар-
бекю, и многофункциональ-
ное спортивное поле с профес-
сиональным покрытием — для 
игровых видов спорта. 

— «Любимово» — не просто 
точечная застройка, а комплекс-
ное освоение территории, — рас-
сказывает директор ГК «ИНСИ-
ТИ» Андрей Шадрин. — Мы за-
страиваем целый микрорайон с 
полностью автономной инфра-
структурой и делаем это на со-
весть. Главная черта нашей ком-
пании — любовь к своему городу 
и забота о его жителях. При соз-
дании «Любимово» мы придер-
живались принципа — постро-
ить такой микрорайон, в кото-
ром хотели бы жить сами. 

Отдельным плюсом можно 
отметить расположение ми-
крорайона, которое позволяет 
без труда доехать, например, до 
ипподрома, до парка «Красно-
дар», признанного одним из са-
мых красивых в стране, круп-
нейшего в городе ТРЦ «Крас-
ная площадь» и «Города спор-
та», где проходят все соревно-
вания региона. 

На открытии бульвара для жителей микрорайона «Любимово» устроили 
настоящую шоу-программу с выступлением артистов и аниматоров.

Территория микрорайона 
«Любимово» выполнена с примене-
нием ландшафтного дизайна.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Информационное сообщение
Во исполнение постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 

№ 872  и приказа ФАС России от 18.01.2019  № 38/19 АО «Газпром  
газораспределение» (далее — Об щество) разместило информацию 
о наличии (отсутствии) технической возможности доступа к регу-
лируемым услугам по транспортировке газа по газораспределитель-
ным сетям АО «Газпром газораспределение» на июнь 2023 года 
(плановые показатели) на официальном сайте Общества по адресу:  
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
 В соответствии с Законом Российской Федерации 

от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  3 (трех) судей Шестого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя председателя Забайкальского крае-
вого суда;

—  заместителя председателя Второго арбитражного 
апелляционного суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Республики Бурятия;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Белгородской области;

—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  судьи 2-го Восточного окружного военного суда;
—  председателя Ивановского гарнизонного военно-

го суда;
—  заместителя председателя Наро-Фоминского гар-

низонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. 105. 

Последний день приема документов — 19 июня 
2023 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

Во исполнение требований Стандартов раскрытия информа-
ции субъектами оптового и розничных рынков электрической 
энергии, утвержденных постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 21.01.2004 № 24, в соответствии с под-
пунктом «г» пункта 12 указанного документа, АО «Интер РАО — 
Электрогенерация» и ООО «Каширская ГРЭС» сообщают, что 
на сайте АО «Интер РАО — Электрогенерация» в информацион-
но-телекоммуникационной сети Интернет по адресу: www.irao-
generation.ru раскрыта в полном объеме следующая информация:

—  предложения АО «Интер РАО — Электрогенерация», пред-
ложения ООО «Каширская ГРЭС» о размере цен (тарифов) 
на электрическую энергию (мощность), поставляемую в це-
новых зонах оптового рынка по договорам, заключенным в 
соответствии с законодательством Российской Федерации с 
гарантирующими поставщиками (энергоснабжающими ор-
ганизациями, энергосбытовыми организациями, к числу по-
купателей электрической энергии (мощности) которых от-
носятся население и (или) приравненные к нему категории 
потребителей), в целях обеспечения потребления электри-
ческой энергии населением и (или) приравненными к нему 
категориями потребителей, на 2024 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МНЕНИЕ 

ПЕРВЫМ БЫТЬ ИЛИ СЛЫТЬ? 
Александр Карпиловский, кинорежиссер:
— Детские движения нужны, вопрос — куда, зачем 

и с кем.  

До сих пор помню, как в детстве мы, пионеры, тихо за-

видовали «Школе пионерского актива». У них жизнь 

бурлит — слеты у костра, походы, приключения, влюб-

ленности. Оно и понятно: элиту пионерского движе-

ния готовили. А мы по соседству «жевали» преснятину 

— сборы, линейки и  прочая формальность, которая 

убивала. Теперь понимаю, что между нами была та же 

разница, что  между пионерами и скаутами. И те и дру-

гие — первые, первооткрыватели. Но пионеры — идей-

ное движение, скауты — свободны от идеологии. Пио-

нерию у нас вместо идеологии закормили пустотой, 

а ее элиту держали в тонусе скаутов — давали какие-

никакие навыки конкурентоспособности жизни.  Од-

нако вместе с СССР умерли оба движения. Во всяком 

случае, в США нет спонсоров — и почти нет и скаутов. 

В России занимательная ситуация: есть всего поне-

многу. Есть Юнармия с идеей служения Отечеству. 

Выжили пионеры в Ярославле и Беларуси. Они упор-

но ищут место и смыслы в новом времени. Есть сото-

варищества наподобие скаутов — юннаты, объедине-

ния по интересам — робототехники, цифровизации.  

Есть волонтеры. Есть или зарождается «Движение 

первых». И тут важно не наступить на старые грабли 

скаутства и пионерии, когда  формализм пионерии по-

рождал очковтирательство, а разделенная конкурен-

ция скаутов — для «элит» и «париев» убивала состяза-

тельность, а вместе — смыслы. 

Ведь почему я назвал свой фильм о пионерах 

«Частное пионерское»? Да потому, что детей дяди и 

тети ставят перед непростым выбором — участвовать 

в пионерском спектакле, играя перед начальством в 

патриотизм, или спасти брошенную собаку, которая 

спасла героя фильма? Что тут частное и что обще-

ственное? Дети выбрали собаку, и их чуть не исклю-

чили  из пионеров. Понимаете? Если мы опять пой-

дем по пути формализации идей патриотизма, движе-

ния юнармейцев или «Движения первых», это одно 

направление движения с известным финалом. Я не 

против идеологии, она нужна детским движениям. 

Вопрос — чем наполнить природу подростковой 

самоорганизации?  

А если же у нас в одном классе будут четыре-пять пи-

онеров, столько же юнармейцев или технарей от 

«цифры», прихожан храма или мечети, «Волонтеров 

Победы» или «Движения первых» — чем это не сото-

варищество будущего? Артель, если хотите. Но тут 

крайне важно: первым быть или слыть? И от того, как 

и чем рождающиеся и возрождающиеся детские дви-

жения наполняются и куда пойдут, зависит их жизне-

способность. Если от частного к общему, признавая и 

уважая право выбора и интересов каждого и напол-

няя идеологию жизнью, а не речовками-цитатниками, 

то — да. Если такую здоровую идейность дополнят на-

выки скаутов, свободы творчества и вероисповеда-

ния, тоже — да. Другой вечный вопрос — финансиро-

вания. Как со скаутами в США, где их просто переста-

ли финансировать, и… Кто оплатит развитие детей? 

И вот тут уже дяди и тети должны сами решать: во что 

и зачем им вкладываться.  

Подготовил Владимир Емельяненко

Комментарий

Ирина Мерсиянова, директор Центра исследований гражданского общества 
и некоммерческого сектора ВШЭ: 
— Мы хотели выяснить, насколько школьники понима-

ют и разделяют миссию и ценности «Движения Пер-

вых». Как видим, чаще всего они хотят быть первыми 

в поддержке нуждающихся, а наиболее часто упоми-

наемое направление — волонтерство и благотвори-

тельность. Ребята понимают важность ценностей со-

зидательного труда, добра и справедливости, именно 

они отражаются в их ответах наиболее часто. Это го-

ворит о том, что подростки видят роль Движения не 

только в создании возможностей для самореализа-

ции или проведения досуга, им также важно прино-

сить общественную пользу, помогать другим людям.

РЕШЕНИЕ За гибель кота 
суд назначил компенсацию 
морального вреда

Задели 
за живое

Владислав Куликов

Третий кассационный суд общей юрисдикции сделал 
принципиально важное разъяснение: виновники ги-
бели чужого домашнего животного обязаны выпла-
тить безутешному владельцу компенсацию морально-
го вреда. Если же чужого кота загрызла собака, запла-
тить должен хозяин пса. Теперь на такие правовые 
позиции должны ориентироваться все нижестоящие 
инстанции.

Драма разыгралась год назад в Сыктывдинском 
районе Республики Коми. Собака, гулявшая сама по 
себе без поводка и намордника, погналась за котом по-
роды мейн-кун. И убила его.

«При просмотре записей видеонаблюдения установ-
лено, что собака, принадлежащая М., загнала кота за са-
рай, — рассказывают 
в суде. — Судом изу-
чены представлен-
ные истцом видеоза-
писи и установлено, 
что на них запечат-
лена придомовая 
территория дома 
истца, по террито-
рии которой ходят 
собаки ответчика, 
кроме того, на запи-
си видно, как собаки 
ответчика гонятся за 
котом истца. Фото-
графии трупа кота подтверждают наличие у него значи-
тельных телесных повреждений, приведших к смерти».

Труп кота был обнаружен супругом хозяйки за са-
раем. «Узнав о произошедшем, истец почувствова-
ла сильное недомогание, вызвала скорую помощь. 
Смерть кота явилась для нее невосполнимой утратой», 
— продолжают в суде.

Гражданке в тот день пришлось вызывать скорую 
помощь и пить лекарства. Некоторые домашние жи-
вотные с виду такие маленькие, но место в нашей жиз-
ни занимают большое. Потому не надо объяснять, как 
больно было хозяйке.

Суды, рассмотрев дело, признали, что хозяин со-
баки обязан выплатить 10 тысяч рублей в качестве 
компенсации морального вреда. Третий кассационный 
суд признал это решение правильным.

В этом деле есть два ключевых момента. 
Первое: владельцу пострадавшего животного по-

ложена компенсация морального вреда. При этом че-
ловек не должен особо доказывать, что ему причинена 
боль. Сама ситуация является травмирующей. Между 
тем ранее в практике были случаи, когда суды требова-
ли доказать, действительно ли человек страдал над тру-
пом котенка или щенка. Вдруг хозяину было все равно? 
Но нет, в таких ситуациях копаться в чувствах человека 
не стоит, они очевидны.

Второе: владелец собаки и других опасных живот-
ных несет ответственность за их действия. Недосмот-
рел — виноват. Как сказал классик: мы в ответе за тех, 
кого приручили.  

Собака загнала 
кота за сарай 
и растерзала. Суд 
признал хозяина 
собаки виновни-
ком гибели кота
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ТЕННИС Медведев — 
о своем успехе
и драме Надаля

Топчет грунт

Анна Козина

Третья ракетка мира Даниил Медведев поборется за 
выход в финал грунтового «Мастерса» в Риме, где рань-
ше не мог выиграть ни одного матча. В четвертьфинале 
россиянин обыграл квалифайера из Германии, 101-го 
номера рейтинга Янника Ханфманна (6:2, 6:2), не дав 
тому совершить сенсации и выбить третьего топово-
го соперника после американца Тейлора Фритца (10) и 
россиянина Андрея Рублева (6).

— Перед началом турнира я сказал, что отлично по-
тренировался и чувствую себя прекрасно. Если бы усту-
пил в первом круге, мог бы пожалеть о своих словах. Но, 
к счастью, я пока только их подтверждаю, — отметил 
Медведев в интервью на корте. — Очень доволен своим 
уровнем. С нетерпением жду полуфинала. За выход в 
финал россиянин поспорит с победителем матча меж-
ду греком Стефаносом Циципасом (5) и хорватом Бор-
ной Чоричем (16). Между тем во время матча Медведева 
специальную пресс-конференцию провел 22-кратный 
чемпион «Больших шлемов» Рафаэль Надаль. Он сооб-
щил, что до сих пор не восстановился после травмы и не 
будет защищать титул на «Ролан Гаррос». Кроме того, в 
следующем году он, вероятно, завершит карьеру. 

— Это первый «Ролан Гаррос» без Рафы за долгие 
годы (с 2004 г. — Прим. «РГ»). Безусловно, это дает шанс 
другим. Ведь в любой форме Надаль был бы стопро-
центным фаворитом, — прокомментировал Даниил. — 
Надеюсь, он сможет восстановиться, сможет сыграть 
еще несколько «Шлемов».   

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
Елена Водорезова-Буянова 
преодолела самые 
разные спортивные 
и тренерские высоты

Не только 
девочка 
с косичками

Николай Долгополов

Об уникальной фигуристке, талантливом тренере и 
умелом спортивном организаторе Елене Водорезовой 
по просьбе «РГ» рассказывает многолетний руково-
дитель отечественного фигурного катания, почетный 
президент Федерации Валентин Николаевич Писеев:

— 21 мая Елене Германовне Водорезовой-Буяно-
вой исполняется 60.  Но позвольте мне, наблюдавшему 
за первыми шагами фигуристки, называть ее Леной, 
Леночкой Водорезовой. Уверен, в памяти многих она 
остается тоненькой девочкой с заплетенными косич-
ками. Лене повезло: ее заметил выдающийся тренер 
Станислав Алексеевич Жук. 

Лене повезло с тренером, а Жуку — с ученицей. Тре-
нировки были изнурительными, отдача — полной. Во-
дорезова и Жук заглянули вперед, в нашу эпоху, услож-
няя программы и насыщая их прыжками. Тут мне не-
вольно хочется сравнить Жука с Этери Тутберидзе, 
тренером-новатором нашего ХХI века.

Правда, Лена в 
первые годы вы-
ступлений не очень 
справлялась с обя-
зательными фигу-
рами — школой. До-
вольно скучным 
видом программы, 
теперь из соревно-
ваний исключен-
ным и после этого 
быстро забытым. Ее 
стихия — сложные 
каскады, велико-
лепная техника вы-
соких прыжков, бесстрашие. На льду была непосред-
ственна, улыбчива, доступна для журналистов, болель-
щиков. Ее полюбили искренне, как казалось, надолго. В 
1978 году на чемпионате Европы 15-летняя Водорезо-
ва добыла первую в истории отечественного женского 
катания бронзовую медаль. Им с тренером было по си-
лам двигаться и к «золоту». Однако случилось то, что 
часто происходит в фигурном катании. Дикие боли в 
суставах заставили прекратить тренировки. Три года 
отсутствия на льду означали полное расставание с фи-
гурным катанием. Но в Лену и ее тренера верили. И они 
вернулись. Как и боль, которая порой возвращалась, 
мешая тренироваться. Тогда Лена каталась через силу, 
но все равно не забывая улыбаться. В 1983 году она 
первой из наших девушек стала призером чемпионата 
мира, завоевав «бронзу». Трудно все время быть пер-
вой, нелегко пробивать дорогу. Водорезовой это удава-
лось на протяжении почти десятилетия. Карьера была 
сознательно завершена в 21 год.

Из Елены Германовны получился отличный тренер. 
Она возглавляет свою родную школу фигурного ката-
ния в ЦСКА. И список учеников и побед — внушитель-
ный. Самая любимая ученица — Аделина Сотникова. 
Как и Елена Германовна, она стала в 12 лет чемпион-
кой страны. И совместными с тренером стараниями 
пошла дальше — выиграла первой из наших одиночниц 
олимпийское «золото» на Играх-2014 в Сочи.  

ПРЕМЬЕР-ЛИГА Матч «Спартак» — ЦСКА станет ключевым в медальной гонке

Дерби на вес «серебра»
Илья Соболев

В 
воскресенье в рамках 28-
го тура Российской Пре-
мьер-лиги (РПЛ) состоит-

ся по умолчанию один из цен-
тральных матчей отечественно-
го футбольного сезона. В «Дер-
би всея Руси» «Спартак» при-
мет ЦСКА.

Таким встречам не нужны 
никакие подтексты, в том чис-
ле и турнирные. Тем не менее с 
турнирной точки зрения в дер-
би будет решаться многое. Со-
перники уже не борются за «зо-
лото», которое досрочно до-
сталось питерскому «Зениту». 
А вот серебряные медали все 
еще ждут своих хозяев. ЦСКА 
в случае победы над «Спарта-
ком» сделает к «серебру» ши-
роченный шаг. А если «Ростов» 
проиграет «Краснодару», то ар-
мейцы и вовсе окончательно за-
столбят за собой вторую строч-
ку в турнирной таблице РПЛ.

«Спартаку», чтобы реаль-
но претендовать на серебряные 
медали, нужна только победа. 

Если исходить из того, в ка-
кой форме команды подходят 
к дерби, ЦСКА выглядит фаво-
ритом. Подопечные Владимира 
Федотова не проигрывают уже в 
13 матчах подряд с учетом всех 
турниров. Причем на этом от-
резке армейцы только трижды 
сыграли вничью. У «Спартака» 
диаметрально противополож-
ная картина: лишь две победы 
в 11 последних играх. На во-
прос, стоит ли придавать значе-
ние этой статистике, специаль-
но для «РГ» ответил экс-хавбек 
«Спартака» и сборной России 
Динияр Билялетдинов.

Динияр, какие у вас предчув-
ствия в преддверии дерби? 
Кого видите фаворитом?

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Нет фаворита, 
это же дерби. Тут больше такти-
ки: побежит ли одна из команд 

на абордаж, или же они будут 
тактически бодаться. Хотелось 
бы, конечно, зрелища, побольше 
голов, страсти. Понятно, что гра-
дус будет запредельный, такие 
матчи всегда проходят в прин-
ципиальном ключе. Опять же: на 
кону серебряные медали. В этом 
матче во многом может опреде-
литься их будущий обладатель.

«Красно-белым» в воскресенье 
будет нечего терять...

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Согласен, 
«Спартаку» нечего терять, ему 
надо идти в атаку. У ЦСКА сей-
час очень хорошо налажен пере-
ход в атаку. За счет быстрых дей-
ствий футболистов они добива-
ются успеха. Конечно, на пер-
вый взгляд «Спартак» выгля-
дит менее стабильной и сбалан-
сированной командой, нежели 
ЦСКА. Но опять же: в дерби все 
сопутствующие факты, раскла-
ды уходят на второй план.

У «красно-белых» в последних 
11 матчах всего две победы. 
Это стечение обстоятельств 
плюс судейские ошибки или 
все-таки сбой в системе?

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: «Спартак» 
сейчас играет нервозно, не до-
водит до конца свое преимуще-
ство. Где-то, согласен, есть су-
дейские проблемы. Но в целом 
команда неустойчиво прошла 
вот этот весенний отрезок. Это 
говорит о том, что какая-то ку-
ражность ушла из действий ко-
манды, уверенность в своих си-
лах, нацеленность на результат. 

Разве хорошо, когда команда 
зависит от наличия или от-
сутствия куража?

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Куражность 
всегда есть у команд, которые 
уверены в своих силах. Так было 
у того же «Спартака» в послед-
ний чемпионский год. Когда они 
вытаскивали игры на последних 

минутах. Было видно, что они 
доминировали. Все игроки вы-
полняли работу на 100 процен-
тов. И чувствовалось, что они 
добьются своего рано или позд-
но. Так и получалось. Сейчас та-
кого нет.

Как считаете, в отсутствие 
еврокубков не девальвирова-
лась ли ценность серебряных 
и бронзовых медалей? Други-
ми словами, достаточно ли 
мотивации у игроков в борьбе 
за пьедестал?

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Футболисты 
отдают свою жизнь игре, жерт-
вуют свободным временем. 
Поэтому каждая медаль, каж-
дая победа важны для игрока, 
есть еврокубки или нет их. Так 
что, думаю, с мотивацией у ко-
манд все в порядке.

Если взять дерби за скобки. На 
два призовых места претен-
дуют три команды — ЦСКА, 
«Спартак», «Ростов». Кто, 
на ваш взгляд, из сегодняш-
него дня окажется третьим 
лишним?

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Трудно ска-
зать. Например, месяц назад 
я говорил, что ЦСКА фаво-
рит в борьбе за второе место, 
а «Спартак» и «Ростов» поспо-
рят за «бронзу» в равной степе-
ни. Тогда «Ростов» был на вто-
ром месте, но чувствовалось, 
что команде может не хватить 
ресурса, чтобы «добежать» до 
«серебра». На данный момент, 
кажется, я прав. А как будет 
по факту, увидим после 30-го 
тура.  

ФУТБОЛ «Реал» крупно проиграл «Манчестер Сити» и сложил с себя 
полномочия победителя Лиги чемпионов 

Закат «королей»
Артур Нанян 

А
нглийский «Ман-
честер Сити» стал 
вторым участником 
финала Лиги чем-
пионов, разгромив 
в ответном матче 
1/2 финала действу-
ющего обладателя 
трофея «Реал» — 4:0. 

В решающей встрече турнира 
10 июня в Стамбуле «горожа-
не» сыграют с «Интером».

Прежде чем говорить о неу-
язвимости нынешнего «Манче-
стер Сити», стоит разобрать-
ся: что же все-таки произошло 
с «Реалом»? Один из грандов 
мирового футбола, который 
перед полуфиналом без види-
мых проблем справился с дву-
мя другими английскими топа-
ми («Ливерпулем» и «Челси»), 
оказался совершенно не готов 
к противостоянию с «горо-
жанами». Интрига была лишь 
в первом матче, во втором 
же на поле была только одна 
команда.

Одна из главных причин про-
вала «Реала» — глубина соста-
ва. Точнее, ее отсутствие. До-
статочно было посмотреть на 
скамейки запасных «сливоч-
ных» и «Сити», чтобы понять, 
кто может в любой момент уси-
лить игру, а у кого такой воз-
можности нет. Плюс к тому же 
ветераны «королевского клу-
ба» Лука Модрич, Тони Кроос 
и Карим Бензема не молодеют. 
Всем этим футболистам дале-
ко за 30, а достойной смены им 
пока нет. Возможно, этот вопрос 
будет решен благодаря покупке 
Килиана Мбаппе, но пока «Реа-
лу» очевидно не хватает свежей 
крови, новых идей.

Вероятно, в летнее межсезо-
нье мадридскую команду ждут 
большие изменения. И дале-
ко не факт, что Карло Анчелот-
ти останется на своем посту. 
У опытного специалиста есть 
предложение от бразильской 
сборной, которое он пообещал 
рассмотреть по окончании се-
зона. Что интересно — даже в не 
самом удачном году «Реал» все 
же умудрился завоевать аж три 
трофея: Суперкубок Европы, 
клубный чемпионат мира и Ку-
бок Испании.

— В целом мы провели хоро-
ший сезон. Надо проявить себя 
в оставшихся матчах, не сда-
ваться. Думаю, выход в полуфи-
нал Лиги чемпионов можно счи-
тать успехом, ведь такое удает-
ся только четырем клубам, — от-
метил Анчелотти.

Поддерживают Анчелотти и 
футболисты «Реала». В частно-
сти, Модрич: «Карло заслужи-

вает остаться — в этом я не со-
мневаюсь. После возвращения 
в «Реал» он выиграл все титулы, 
прошлый сезон был потрясаю-
щим. Не нужно драматизиро-
вать сегодняшнее поражение, 
такое случается».

Что касается «Манчестер 
Сити», то «горожане» набра-
ли ошеломляющую форму: 
команда Хосепа Гвардиолы не 
проигрывает 23 матча подряд 
при 19 победах и четырех ни-
чьих. Она близка к тому, что-
бы завоевать так называемый 
трэбл (три главных трофея — на-
циональный титул, Кубок стра-
ны и Лигу чемпионов). Уже в 

это воскресенье «Сити» может 
стать чемпионом Англии, если 
обыграет дома «Челси». А затем 
футболистам Гвардиолы пред-
стоят финал Кубка Англии про-
тив «Манчестер Юнайтед» и ре-
шающий поединок в Лиге чем-
пионов с «Интером».

Вполне заслуженно все спе-
циалисты и эксперты говорят 
о гении Гвардиолы. Наставник 
«Манчестер Сити» — первый 
тренер в истории Лиги чемпио-
нов, трижды выбивший «Реал» 
из турнира. Победа над «коро-
левским клубом» была важна 
для Гвардиолы еще и потому, 
что в прошлом сезоне «Сити» 

уступил в полуфинале глав-
ного еврокубка именно мад-
ридцам, пропустив два мяча 
в самой концовке ответной 
встречи.

— Когда жребий выбрал нам 
«Реал», я сказал: «Да, я хочу 
это». Ребят целый год критико-
вали за бесхребетность после 
того поражения в Мадриде, и 
они реабилитировались. Спустя 
год мы в финале Лиги чемпио-
нов. Футбол и жизнь всегда дают 
тебе шансы, если ты не сдаешь-
ся, — уверен Гвардиола.

Рассуждая о завоевании трех 
титулов в концовке сезона, 
Гвардиола не стал скрывать: его 
команда в состоянии сделать 
это и войти в историю.

— Мы уже близко, футболи-
сты могут думать об этом, пред-
ставлять. «Сити» в трех побе-
дах от исторического достиже-
ния. Конечно, команда способ-
на пройти этот путь до конца. 
Невозможно передать словами, 
насколько приятно быть в фи-
нале Лиги чемпионов. Что ка-
сается «Интера», то итальян-

ский клуб в решающем матче 
— не лучший подарок. С ними 
никогда нельзя быть ни в чем 
уверенными. Им вполне прият-
на роль команды, которую не 
считают фаворитом, — отметил 
Гвардиола.

Занятно, что до сей поры 
«Манчестер Сити» и «Интер» 
еще ни разу не встречались в 
официальных матчах. Тем ин-
тереснее будет наблюдать за их 
противостоянием.

Добавим, что накануне, 
уже после подписания номера 
«РГ» в печать, стали известны 
финальные пары двух других 

еврокубковых турниров — Лиги 
Европы и Лиги конференций. В 
полуфинале Лиги Европы отно-
шения выясняли «Байер» с «Ро-
мой» (0:1 в первой игре) и «Се-
вилья» с «Ювентусом» (1:1 в 
Италии). Что касается Лиги кон-
ференций, то швейцарский «Ба-
зель» принимал «Фиорентину» 
после победы в первом поедин-
ке (2:1), а «Вест Хэм» отпра-
вился в гости к АЗ из Нидерлан-
дов после успеха на своем поле 
(2:1).  

Игроки «Манчестер Сити» были 
на голову сильнее мадридцев 
   и заслуженно вышли в финал.

А К Ц Е Н Т

Многие эксперты считают, 
что эпохе «Реала» с Лукой Модричем, 
Тони Кроосом, Каримом Бензема
и Карло Анчелотти пришел конец 

В первом круге чемпионата ЦСКА 
и «Спартак» сыграли вничью — 2:2.

Из Елены 
Германовны 
получился 
отличный тренер. 
И список побед — 
внушительный

На льду Лена Водорезова была бесстрашна, непосредственна, 
улыбчива. Ее полюбили искренне, как казалось, надолго.
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Между тем

Международная федерация футбола (ФИФА) презентовала новый лого-

тип чемпионата мира-2026. Его концепция существенно отличается от 

предыдущих. Впервые на логотипе турнира будет реальное изображе-

ние Кубка мира, расположенного на фоне числа 26 — года проведения 

соревнования. Напомним, что чемпионат мира-2026 пройдет в США, 

Канаде и Мексике. Впервые в истории финальной стадии первенства 

планеты в ЧМ примут участие 48 национальных сборных, а количество 

матчей увеличится с 64 до 104. 

Между тем

Экспертно-судейская комиссия Российского футбольного союза (ЭСК 

РФС) признала ошибочной желтую карточку, показанную арбитром Ев-

гением Кукуляком защитнику «Спартака» Даниилу Денисову в матче 27-

го тура РПЛ «Химки» — «Спартак» (1:1). Этот «горчичник» Денисов полу-

чил в столкновении с игроком химчан Жаниу Бикелом на старте второго 

тайма. Карточка стала для спартаковца второй, он был удален с поля. 

«Решение ЭСК мотивировано тем, что члены комиссии не усмотрели 

критериев безрассудного нарушения правил со стороны данного игро-

ка против игрока команды «Химки» № 16 Жаниу Бикела в единоборстве 

с ним за мяч, а судья среагировал на реакцию игрока команды «Химки», 

симулировавшего получение серьезной травмы в данном единобор-

стве», — говорится в сообщении ЭСК РФС.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 мая, суббота,
«Матч ТВ»
16.30. «Торпедо» — «Динамо». 

Прямая трансляция

«Матч! Премьер»
14.00. «Локомотив» — «Факел». 

Прямая трансляция

16.30. «Оренбург» — «Зенит». Пря-

мая трансляция

19.00. «Ахмат» — «Химки». Прямая 

трансляция

21 мая, воскресенье,
«Матч ТВ»
16.30.  «Спартак» — ЦСКА. Прямая 

трансляция

19.00. «Краснодар» — «Ростов». 

Прямая трансляция

«Матч! Премьер»
14.00. «Кр. Советов» — «Урал». 

Прямая трансляция

22 мая, понедельник,
«Матч! Премьер»
19.00. «Пари НН» — «Сочи». 

Прямая трансляция

Положение команд

И В Н П М О
Зенит 27 20 5 2 70—17 65

ЦСКА 27 16 6 5 51—24 54

Ростов 27 14 8 5 44—35 50

Спартак 27 14 8 5 58—36 50

Ахмат 27 14 4 9 44—34 46

Краснодар 27 12 7 8 57—44 43

Динамо 27 12 6 9 44—38 42

Оренбург 27 12 3 12 50—52 39

Сочи 27 11 4 12 36—48 37

Локомотив 27 10 6 11 46—43 36

Урал 27 8 6 13 29—42 30

Факел 27 5 12 10 34—45 27

Кр. 
Советов

27 6 8 13 27—43 26

Пари НН 27 6 5 16 27—50 23

Химки 27 4 6 17 25—59 18

Торпедо 27 3 4 20 20—52 13
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Предлагается ввести в КоАП 
штрафы за нарушение 
ночной тишины
Владислав Куликов  •  rg.ru/art/2560742
Шум в доме — это ужасно. И, конечно, необходимо создать право-
вую базу для решения вопроса о наказании нарушителей закона о 
тишине. В статье сказано, что протоколы будут составляться не ра-
ботником полиции, а жилищной инспекцией. Чтобы фиксировать 
нарушение, им придется работать по ночам? И доказать, что шум 
был выше всяких норм, будет проблематично.
Но я бы еще предложил подумать о том шуме, который издают не 
только жители дома. Нередки ситуации, когда, например, начина-
ют косить траву под окнами рано утром газонокосилкой, а летом 
на ночь многие открывают окна. Еще пример: рядом с моим домом 
проходит трамвайная линия. Трамваи проносятся с таким грохо-
том, что моментально просыпаешься, а ведь они курсируют часов 
до 23.00, а утром начинают ездить до 6.00. Поэтому было бы важ-
но, чтобы эти вопросы тоже как-то решались, ведь внешний шум 
тоже очень раздражает.
По поводу внутренних шумов: большое значение имеет и звукои-
золяция в домах. Сосед чихнул — мы сказали «будь здоров». Кто-то 
любит стирать по ночам, это ведь выгодно даже, есть ночные тари-
фы по электричеству. А соседи возмущаются — все слышно. Поэто-
му, я думаю, к вопросу о тишине надо подходить комплексно. И он 
должен касаться не только жителей домов и  арендаторов площа-
дей, но и процесса проектирования этих домов, проектирования 
дорог и всей инфраструктуры.

Сергей

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте 
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

АВТО Российские водители рассказали о плюсах 
и минусах автотюнинга
rg.ru/art/2559542

ОРУЖИЕ В России завершили испытания 
самоходного артиллерийского орудия «Мальва»
rg.ru/art/2561213

ЗДОРОВЬЕ Топ-5 универсальных упражнений 
для офиса, которые помогут от головной боли 
и скованности в спине
rg.ru/art/2561055

НАУКА Зачем космонавтам к скафандру 
подвешивают 80 килограммов свинца
rg.ru/art/2560969

ТЕХНОЛОГИИ Ученый проверил ChatGPT и Sage 
на знание исторических фактов
rg.ru/art/2561171

КОСМОС Телескоп Webb обнаружил воду вокруг 
загадочной кометы
rg.ru/art/2559587

КИНО Вышел трейлер седьмой части кинофраншизы 
«Миссия невыполнима», дублированный на русский 
язык
rg.ru/art/2561097
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Область Эмилия-Романья оказалась во власти неконтролируемой водной сти-
хии, по вине которой погибли 9 человек. Двадцать тысяч итальянцев были эва-
куированы из наиболее пострадавших районов, еще 50 тысяч вынуждены 
переживать аномальное наводнение в обесточенных домах. Глава региона 
Эмилия-Романья Стефано Боначчини дал происходящей трагедии очень емкое 
и точное определение, назвав ее «еще одним землетрясением».
Ситуация действительно крайне сложная: таких обильных дождей в регионе, 
который, по сути, оказался не готов к столь масштабному ЧП, не было зафик-
сировано с 1930-х годов. «За последние 48 часов выпали рекордные 300 мм 
осадков, а за последние две недели — семимесячная норма», — рассказал «РГ» 
Париде Антолини, президент ассоциации геологов Эмилии-Романьи, пояснив, 

что такого объема осадков никто не ожидал. По словам Антолини, в настоя-
щий момент в зоне, подверженной риску затопления, живет 62,5 процента 
населения. В результате мощнейших ливней вышли из берегов 21 река между 
Болоньей и Римини, которые затопили 41 муниципалитет. Нанесен колоссаль-
ный урон сельскому хозяйству Италии — по предварительным расчетам он 
исчисляется 300 миллионами евро. Автомобильное движение по местным 
трассам прервано. Из-за непогоды был отменен этап «Формулы-1» в Имоле: 
организаторы соревнования официально заявили о переносе гонок на 2026 
год. Власти обещают принять чрезвычайные меры для пострадавших регионов, 
а также выделить дополнительно 20 миллионов евро на ликвидацию последст-
вий. Эксперты же призывают сделать выводы из очередного ЧП. «Сейчас мы 

переживаем наводнение в Эмилии-Романьи, несколько месяцев назад непого-
да обрушилась на Искью. Кто следующий?  Запускается экстраординарная 
аварийная машина, в которой Италия превосходна. Это сценарий, который мы 
уже видели, но на этот раз он не сработал. Ситуация становится все хуже и 
хуже, и это не пессимизм, а реализм. Проблема в реакции региона, который 
не в состоянии справиться с трагедией, потому что рядом с водотоками возве-
дены сооружения. На территории региона нужны масштабные вмешательства, 
на внедрение которых уйдет время», — заключил Антонелло Фиоре, президент 
Итальянского общества экологической геологии (SIGEA).

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

На мусорных площадках в Рос-
сии предлагают установить 
третий бак для органики («РГ», 
4-я полоса). Заметно меняется 
наше отношение к отходам. И 
не только на бытовом уровне, 
когда в эпоху экологического 
неблагополучия граждане с по-
ниманием относятся к раздель-
ному сбору мусора, но и на 
уровне государственной поли-
тики. Ценность органических 
отходов для сельского хозяйст-
ва есть несомненная, отправ-
ляя большой объем органики в 
отдельный контейнер, мы полу-
чаем хорошую порцию сырья 
для сельского хозяйства, сред-
ство для компостирования, для 
добычи биогаза.
Я вспоминаю, как в советские 
времена пытались ставить такие 
контейнеры в жилых домах, куда 

складывали бытовые отходы, 
всяческие картофельные очист-
ки, яичную скорлупу, какие-то 
обрезки и тому подобное. Тогда 
утверждали, что все это пойдет 
на хозяйственные нужды. 

Сейчас мы понимаем, что 
органические отходы надо пе-
рерабатывать и использовать 
для компостирования и удобре-
ния почвы, как вторичное сы-
рье, но есть специфика. Во-пер-
вых, органика очень быстро на-
чинает разлагаться в мусорном 
баке. В отличие от пластика и 
металла, которые могут лежать 
и лежать. Будут ли коммуналь-
ные службы ее быстро заби-
рать? Если мы этот бак добав-
ляем, его надо очень оператив-
но увозить. Если же подобный 
мусор будет стоять  — отравит 
запахами всю округу. Ведь бу-
дет происходить быстрое раз-
множение микроорганизмов, в 
том числе и патогенных. Это 
будет не только пахнуть, но и 
течь, растекаться лужами. Во 
время холодного сезона орга-
ника может спокойно лежать в 
баке, и машина за ней в какой-
то день может приехать и за-
брать. Но что делать летом и в 
южных регионах?

Во-вторых, здесь возникает 
множество вопросов по сани-

тарному эпидемиологическому 
режиму. Не секрет, что там, где 
у нас эти баки стоят, собирают-
ся крысы. Периодически мест-
ные власти проводят дератиза-
цию. Конечно, появление ново-
го контейнера должно происхо-
дить под контролем Роспотреб-
надзора.

Если ориентироваться на 
зарубежный опыт, то надо 
знать, что там люди сначала 
эти пищевые отходы хранят в 
морозилке, потом в определен-
ный момент, когда появляется 
контейнер, их туда сбрасыва-
ют. Конечно, нам идеально бы 
было создать контейнер с фун-
кцией морозильника, но это 
уже совсем какие-то космиче-
ские технологии, сложно себе 
их вообразить, но, может, мы и 
к этому придем в скором вре-
мени.

Кстати, в мире есть еще одна 
специальная технология для 
органических отходов. Это ин-
синератор для утилизации от-
ходов — установка для утилиза-
ции различного мусора путем 
высокотемпературного обез-
вреживания с последующей 
очисткой отходящих газов. Или 
измельчители, которые уста-
навливаются прямо в домах в 
мойке. Там вся органика, все от-

ходы специальными ножами 
измельчаются, и это уходит по-
том в канализацию. А канализа-
ция уносит грязные воды на 
поля фильтрации, где эти орга-
нические отходы уже интегри-
руются в природу. 

Также не хочется, чтобы до-
полнительный бак сильно отра-
жался на квартплате. Мы и так 
платим немалые суммы за твер-
дые коммунальные отходы.

И еще одна проблема, кото-
рую надо учитывать. Большой 
процент органики в баках обра-
зуется, как я вижу, проходя 
мимо мусорных контейнеров у 
себя во дворе, из отходов круп-
ных сетевых магазинов, они 
очень легко к этому относятся, 
просто сваливают все пищевые 
отходы в контейнер. Не знаю, 
платят ли они за это дополни-
тельно или оплата потом падает 
на жильцов близстоящих до-
мов? С учетом того, что супер-
маркеты являются существен-
ным источником органики, со-
поставимым с тем объемом, ко-
торый люди, проживающие в 
этом доме, производят, стоит и 
на них какую-то ответствен-
ность и финансовую, и органи-
зационную переложить. 

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Андрей Дёмин, 
президент 

Российской ассоциации 

общественного здоровья

EPA


	RGazv_108_23_001
	RGazv_108_23_002
	RGazv_108_23_003
	RGazv_108_23_004
	RGazv_108_23_005
	RGazv_108_23_006
	RGazv_108_23_007
	RGazv_108_23_008
	RGazv_108_23_009
	RGazv_108_23_010
	RGazv_108_23_011
	RGazv_108_23_012
	RGazv_108_23_013
	RGazv_108_23_014
	RGazv_108_23_015
	RGazv_108_23_016

